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 ag  विशेष  रूप
 से

 पर्यटन
 से

 सम्बन्धित

 नहीं था

 मंत्रालय  द्वारा  कुछ

 पर्यटन  साहित्य  watt  में  उत्सव  समिति
 २९  १९५४

 नाना  को  feat  गया  at

 लोक-सभा  ग्यारह  TT  समाप्त  हुई  |
 सरदार  हुक्म  क्या  wea

 महोदय  पीठासीन  में  निमंत्रण  उन  सभो  देशों  को  दिया

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  जिन  के  प्रतिनिधि  यहां  अथवा  यह  कुछ

 ee ne  देशों  तक  ही  सीमित  था  ?

 प्लेट  सम्बन्धों  अन्तर्राष्ट्रीबप्र दश
 वो

 श्री  शाहनवाज़  at:  यह  प्रदर्शनी

 कपा *W3R,  सरदार  हुक्म  सिह  शर  पेस  समिति  मसूरी  के  अवैतनिक  मंत्री

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  द्वारा  नियोजित  की  गई  थी  तथा  हमें  निम॑  ण

 सकी  देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  करना  था  |

 Fat  यह  सच  है  कि  wer

 सम्बन्धी  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शन  हाल  ही  सरदार  हुक्म  सिह :  किस  tar  ने  उस

 में  मसूरी में  हुई  थी  ;  प्रदर्शनी  में  सब  से  अधिक  साहित्य  का

 यदि  तो  इस  में  भाग  लेने  प्रदान  किया  ?

 वाले  देशों  के  क्या  नाम  हैं  ;  और
 श्री  दाहनवाज्ञ  यह  उत्सव  एक

 क्या  उक्त  प्रदर्शनी  में  पर्यटकों
 स्थानीय  समिति  के  द्वारा  संयोजित  किया

 के  लिये  रुचिकर  किसी  प्रकार  का  साहित्य  गगरा ग  या  था  तथा  हम  ने  उस  में  अधिक  रुचि

 वितरित  किया  गया  था  ?
 नहीं  ली  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा-सचिव

 शाहनवाज़  :  हाँ  ।  ae
 हैडिन  बम्बई

 *YYo,  श्री  ato  पी० १९५४  में  मसूरी  में  एक  साहित्यिक

 प्रदर्शनी  का  आयोजन  किया  गया  था
 |  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सोवियत  गणराज्य  संघ  ,
 क्या  यह  सच  है  हैडिन

 a
 पाकिस्तान  और  भारत  |

 इंस्टीट्यूट
 _  बम्बई  ने  इम्पीरियल  कैमिकल

 इंडस्ट्रीज़  वालों  के  साथ  संश्लिष्ट  औषधियां

 विदेशों पों  के  राजदूतालयों  ने
 तथा  मलेरिया  विरोधी  जिन  में

 वितरण  के  लिये कुछ  साहित्य  दिया
 प्रोगुब्नानिल  हाइड्रोक्लोराइड

 )
 514
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 भी  शामिल  निर्मित  करने  के
 लिये  एक  रख  दी  गई  तथा  क्या  सरकार  इस  के

 करार  किया  है  ;  तथा  निर्माण  को  हथियाने  के  बावजूद  इम्पीरियल

 यदि  तो  क्या  सरकार  उस
 कैमिकल  इंडस्ट्रीज  को  यह  अधिकार

 देगी  fr  वे  जब  तथा  जिस  चाहें  इस  का
 करार  की  एक  ति  सभा-पटल  पर  रखेंगी  ?

 निर्माण  करें  ?

 स्वास्थ्य
 मंत्री  अमृत  :

 यह  करार हकीम  बम्बई  ने  राजकुमारी अमृत  कौर  :

 रियल  कैमिकल  लिमिटेड  इंग्लैंड  के  भारत  सरकार  तथा  कम्पनी  के  बीच  नहीं

 केवल  प्रोगुआनिल  हुआ  किन्तु  ates  सरकार  तथा  कम्पनी

 के  बीच  करार  के  अधीन  निर्मित  उत्पादों राइड  तथा  उसके  लवणों  के

 निर्माण  की  अनुज्ञप्ति  के  लिये  करार  किया  नियमित  व्यापार  मार्गों
 द्वारा  बेचा  तथा

 है  न  कि  अन्य  संश्लिष्ट  औषधियों  तथा  संभरित
 नहीं  किया  जायेगा

 ।
 यह  सच  हैं

 विरोधी  औषधियों  के  निर्माण  राज्य  सरकार  एक  वर्ष  में  दस  हजार

 के  पौंड  से  अधिक

 ड्रोक्लोराइड  का  बिक्री  तथा  संभरण
 सभा-पटल  पर  करार  को  एक

 नहीं  कर  सकती  हे  ।
 प्रति  रखी  जाती है  ।  |  पुस्तकालय में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एस--  ३२५४]  ।
 अध्यक्ष  मेरे  विचार  से  करार

 की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  देना  अधिक श्री  बी०  पी०  नायर  :  इस  करार  पर

 अच्छा  होगा  |
 जून  १९५४  को  हस्ताक्षर  हुए  हूं  ।

 निर्माण  जांच  समिति में  एक  निश्चित  वक्तव्य  राजकुमारी  अमृत  कौर  :  में ने

 दिया  गया  है  कि  हैडिन  पटल
 पर  एक  प्रति  पहले ही  रखी  है  ।

 जिन्हें  पेल्यूड्रीन  के  निर्माण  का  कार्य  सौंपा

 अध्यक्ष  सहोदय  :  वे  करार  की  मदों  के
 गया  ने  सरकार  को  यह  रिपोर्ट  दी  है  कि

 प्रशिक्षित  कर्मचारीवर्ग  के  अभाव  में  काम
 सम्बन्ध  न  पूछें  बल्कि  और  कोई  जानकारी

 wy
 ।

 को  जारी  रखना  असम्भव  था  ।  क्या  भारत

 सरकार  जेसा  fe  हकीम  इंस्टीट्यूट  श्री  बी०  पी०  क्या  इस  बात

 ने  संकेत  किया  पेल्यूड़रीन  के  निर्माण  का  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मलेरिया  विरोधी

 कार्य  स्वयं  लेने  वाली  है  ?  ala  केन्द्रीय  उत्तरदायित्व  के  रूप  में  लिया

 हैडिन राजकुमारी  अमृत  कौर  गया  भारत  सरकार  ने  प्रोगुआनिल

 सरकार  के  प्रशासन  ड्रोक्लोराइड  के  frat  के  कार्यक्रम  को

 नियंत्रण  के  अधीन  हे  इसलिये  केन्द्रीय  सरकार  प्रारम्भ  करने  से  बम्बई  सरकार

 का  उस  के  प्रशासन  में  हस्तक्षेप  करना  इम्पीरियल  केमिकल  इंस्टीट्यूट  तथा  उन  के

 असम्भव हैं  ।  बीच  हुए  करार  का  मसौदा  प्रस्तुत  करने  को

 कहा हैं  |

 कैमिकल

 श्री  वी ०  पी०  शायर
 क्या  इम्पीरियल

 तथा  राज  कुमारों अमृत  हमें  यह  सुचना
 भारत  सरकार  के  मध्य  करार  लि  jan  नहीं  थी  कि  बम्बई  सरकार  यए सा  करार  करने

 के  निर्माण  की  सीमा  केवलਂ  दस  लाख  पौंड
 वाली  हें  ।  सुचना  हमें  तब  प्राप्त
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 हुई  जब  कि  हमें
 जकात  की  ह न  1.0  ि  करती  मिली  श्री  शाहनवाज़  माननीय  सदस्य

 थी  कुछ  गलत  आंकड़े  बता  रहे  हें  ।  उके शाप  के

 निर्माण  का  कुछ  व्यय  १२  लाख  होगा  जिस  में

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  का  वर्कशाप
 से  हम  ७  लाख  रुपया  खर्च  कर  चके  हैं  ?

 नह १.  श्री दी  बी०  विट्ठल  राव  :  हम  इस  न्र्षं  ५०,०००  रूपये  के  मूल्य  की

 क्या  परिवहन  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  मशीनें  BT  कर  रहे  हें  ।'

 कि

 जन-संख्या  नियंत्रण

 दिल्ली  परिवहन  सेवा  के  लिये
 नै ३,  कृष्णा चा यं  जोशी  :  कपी

 वकंशाप  के  निर्माण  में  कितनी  प्रगति  हुई
 a  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः
 ह्

 सरकार  ने  देश  में  जनसंख्या
 ३०  रि पिल द्य-नायला

 १९५४  तक  इस  के  नियंत्रण  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां  की
 पर  कितना  व्यय  हुआ हू  ;  ता  ह

 (  वर्कशाप  कब  तक  निर्मित  हो  .  सरकार  जो  तीन

 गात्मक  योजनायें  दो  दिल्ली  तथा  एक

 या  ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  स  1९६६  में  प्राप्त  की  गई  क्या  उन  का

 श्ञानहवाज़  :  वर्कशाप  कार्य  समाप्त  हो  चुका है  ;  और

 की  इमारत  तो  बनाई  जा  चुकी  है  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को

 १९५४  तक
 कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुआ  है

 ?
 ३०

 इमारत  जिस  में  एक  डीपो  भी  शामिल  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  :

 ७  लाख  रुपया  व्यय  हुआ  था  ।  इस  में
 से  अपेक्षित  सूचना  देने  वाली

 जमीन  की  कीमत  नहीं  जोड़ी  गई  है  ।  एक  टिप्पणी  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  go] amare  १९५४  के

 अन्त  तक  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देगा  ।  ज कृष्णचाय  जोडी  :  विवरण  से

 यह  ज्ञात  होता  है  कि  परिवार  आयोजित
 श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  राव  :  क्या

 गवेषणा  समिति  की  सिफारिश  पर  SRY, 00
 कारीगरों  की  संख्या  बढ़ाई  जायेगी  ?  यदि

 तो  कितनी  ?
 रुपया  स्वीकृत  किया  गया हैं  ।  इस  राशि  में

 से  हैदराबाद  को  कितना  दिया  गया  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  यह  विदाई  को
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :

 हैदराबाद  की
 कुटिलता  पूर्वक  चलाने  की  आवश्यकता  पर

 परिवार  आयोजन  संधा  को  १४,८८४  रुपये
 निर्भर  दै  ।  हम  ने  ये  छोटी  बातें  प्रबन्ध

 प्राप्त  हुए  हू  ।
 प  छोड़  दी  हूं  ।

 श्री  श्री  कृष्णा चाय  जोद  क्या  में  इस ato  ato  विट्ठल  राव  :  क्या

 9  लाख
 समिति  की  दूसरी  सिफारिशों  को  जान  सकता रुपया  केवल  इमारत  पर  पप  हुआ  >

 ?  क्योंकि  प्राधिकार  के  १९५२-५३  के  ह

 प्रतिवेदन  के  अनुसार  वर्कशॉप  में  २०  लाख  राज  कुमारी  अमृत  कौर  समिति
 रुपया  व्यय  होना  था  ?  की  सिफारिशें  सभा-पटल qt  रखी  गई  हें
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 कई  अन्य  सिफारिशों  घ भी  ह  जिन  में  अधिकांश
 रेस  परिवहन  उपमंत्री

 सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गई  तथा
 श्रीमान्  ।

 कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ।
 प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  ।

 ठाकुर  लक्षमण  सिह  जित  राज्यों  श्री  क्या  जिन  व्यक्तियों  अथवा

 को  यह  धन  राशि  ग  गई  ह  उन्होंन  अब  तक  संगठनों  ने  इस  लाइन  के  निर्माण  के  विरुद्ध

 क्या  कार्य  किया  हैं  ?  विरोध  प्रगट  किया  था  उन्होंने  अब  अपने

 विरोध  वापस  लिये  ?
 राजकुमारी  अमृत  कौर :  मुझ  अभी  तक

 श्री  इस  लाइन  के  निर्माण राज्यों  से  सुचना  नहीं
 *

 क्योंकि  न

 के  पक्ष  तथा  विरोध  में  कई  अभ्यावेदन  प्राप्त हाल में  ही  दिया  गया  हूँ  ।

 हुए  हें  ।  मेरे  पास  उन  संगठनों  के  नामਂ  नहीं
 श्री  वी  ०  पी०  नायर  क्या

 हें  जिन्होंने  अपना  मत  प्रगट  किया है  ।  कुल पत्र  को  यह  खबर  सव  नहीं  ह  कि  जन-संख्या
 ५४  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  जिन  में  से

 विशेषज्ञों  का  जो  सम्मेलन  रोम  मਂ  १९५३
 १५  पक्ष  में  तथा  ३९  विपक्ष में  थे  ।  जो  लोग

 में  हुआ  तथा  जिस  में  भारत  ने  भी  भाग
 इस  परियोजना  के  विरोधी  उन्होंने

 लिया  उसन  परिवार  आयोजन  को
 कल्पित  परियोजनाओं  प्रस्तुत  की  थीं  ।

 fata  की  एक  प्रभावशाली  तरकीब
 श्री  डाभी  :  इस  मामले में  निर्णय  करने

 के  रूप  में  न  मान  कर  उसे  चर्चा  की  सीमा
 में  कितना  समर  लगेगा  ?

 में  बाहर  रखा  क्या  रत  के

 निधि  यदि  कोई  था  सरकार  को  श्री  इस  के  साथ  ही  दूसरी

 इस  सम्बन्ध
 '

 अपना  निवेदन  स्तुति  किया  लाइनों  के  सर्वेक्षण  का  आदेश  दे  दिया  गया

 था  ?  और  जब  सब  सर्वेक्षणों  की  रिपोर्ट  प्राप्त

 हो  जायेंगी  तब  इस  पर  निर्णय  हो  सकेगा  ।
 राज  कुमारी  अमृत  मेरे  विचार  से

 क  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  अध्यक्ष  महोदय  :  श्रो  पी०  सो

 जहां  तक  स्मरण  माननीय  सदस्य  अनुपस्थित  ।

 ठीक  कह  रहे  हैं  ।  श्री  झूलन  मेरे  पास

 उन  का  प्रश्न  करने  का  लिखित  प्राधिकार
 a
 a

 भावनगर  रेलवे  लाइन

 अध्यक्ष  महोदय  :  तब  तो  यह  अन्त  में
 *eey,  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री

 होगा  ।
 २२  १९५४  को  तारांकित  प्रीत  संख्या

 २०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  sisratat  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 कपा  करेंगे  कि  :
 #LU 8.  ato  रघुवीर  सिंह :

 क्या

 क्या  सरकार  ने  a  तक  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी

 किः नगर-तारापुर  लाइन  के  निर्माण  के  सम्बन्ध

 में  कोई  निर्णय  किया  है  ;  और  क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकारो

 निर्माण-कार्य  कर्मचारियों  ने  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना
 यदि  हां  तो

 कब  प्रारम्भ  होगा  ?  का  स्वागत  किया है  ;
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 क्या  व  अन्य  राज्यों  डाक्टर  को  उनका  खरच  नहीं  देना  पड़ता

 ei  a
 में  भी  इस  योजना  का  विस्तार  करने  का  @  ।

 विचार  और  सन्ध  कर्मचारियों सरदार  सिह
 किन  किन  राज्यों  नें  इस  योजना  का  a  कैसे  नियत  किया  जाता है  ?  क्या

 को  स्वीकार  कर  लिया  ह
 ?

 बेचैन  का  कुछ  प्रतिशत  दिया  जाता  है  अथवा

 र  कुछ  रकम  नियत
 कर

 दी  गई  हैं
 जो  कि  क स्वास्थ्य  मंत्री  अम तको  tT):

 वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  को  इस  योजना सरकारी  कर्मचारियों  ने  सामान्यतः

 इस  योजना  का  स्वागत  किया  ह  ।  के  अन्तर्गत  देनी  पड़ता  ह  ।

 इस  समय  नहों  ।  राजकुमारी  यह  एक  नियत

 रकम  सा  और  कई  बार  सभा  पटल  पर अभो  तक  किलो  राज्य  सरकार

 तत् सम्बंधो  पत्र  रखे  जा  चुकेहैं  |  इस  का  चंदा न॑  अपने  क्षंचारियों  के  लिये  एसी  योजना

 कम  से  कम  वेतन  पानें  वाले  कर्मचारियों चालू  नहों  की  है  ।

 के  लिये  ८  आनेप्रतिमास  से  ले  कर  अधिकतम
 alo  रघुबीर  क्या  योजना  सब

 वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  के  लिये  १२
 प्रकार  के  केंद्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों पर

 रु०  प्रति  मास  तक  है  ।
 लगू  होती  हू

 ?

 राजकुमारों  अमृतकौर :  जी  हां  दिल्ली  was  वापसी  टिकट

 में  रहने
 वालि

 सब  प्रकार  के  सरकारी
 नइ  २८  सेठ  गोविन्द  दास  क्या

 चारो  इफ  के  अन्तर्गत  आ  ते  e
 Tar रेलवे  ह  ह  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 के चो ०  रघबीर  सिह  इस  योजना  किन  किन  महा खंडों  )  में  १९५४

 अन्तर्गत  कर्मचारियों  को  कौन  कौन  सी  में  जोनल  वापसी  टिकट  प्रचलित  किये  गये

 सुविधायें  दी  गई  थ
 ~  ?

 राजकुमारों  अमृतकौर  कर्मचारियों

 के  उपचार  के  लिये  औ  घाला  है  ।  वे  अस्त
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के

 सचिव  शाहनवाज़  at)  १९५४  में

 ताल  में  भर्ती  प्रतिदिन  अकर  तथा
 रेलवे  द्वारा  कोई  जोनल  विस  टिकट

 चर  पर रह  कर  भी  अपर  अपने
 प्रचलित  नहों  fra  किन्तु  wer  ऋतु

 कुटुम्बियों  i  लाज  करा  सकते  हें  ।
 सें  अनेक  पहाड़ी  स्टेशनों  को  दिये  जाने  वाले

 रियायती  टिकटों  के  अतिरिक्त श्री  कैप्टन  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  ९

 मामलों  में  मेलों  के  सम्बन्ध  में  tad  ने योजना  के  अन्तर्गत  डाक्टर  को  लिखी  हुई

 दवाई  का  खच  स्वयं  देना  पड़ता  और  रियायती  वापसी  टिकट  जारी  किय थे
 सरकारी  भण्डारों  से  केवल  weet  दी  गई  रियायत  सुची  संभा  पटल  पर

 औषधियां  ही  दी  जायेंगी  ?  रखी  जाती  हैं  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  ७१  |
 राजकुमारी  असतकौर  Tel  श्रीमान

 यदि  माननीय  सदस्य  किसी  औषधालय  को  सेठ  गोविन्द  दास  अगले  साल
 दख  तो  उन  को  ज्ञात  होगा  कि  इस  तरह  के  कोई  जोनल  टिकट  दिये  जाने

 वहां  औषधियों  न्  अच्छा  भंडार  और  को  इरादा
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 मे  अभी  अजे श्री  शाहनवाज़  खां  श्रीमान  |

 कर  चुका हूं  कि  कोई  जोनल  टिकट  नहों  दिये  श्री
 झूलन  सिह  क्या  यह  सच  है  कि

 जाते  ।
 कुछ  काम  विभागीय  रूप  से  भी  किया  जा  रहा

 ह्  ig सेठ  गोविन्द  में  पूछ  रहा  हुं  कि

 अगले  साल  ऐसे  टिकट  दिये  जाने  का  कोई
 श्री  शाहनवाज़  जी  हां  इसका

 विचार  है  या  नहीं  ?
 कुछ  भाग  विभागीय  रूप  से  भी  बनाया

 जा  रहा
 a
 ध
 =>

 |
 श्री  शाहनवाज़  कोई  ऐसा  इरादा

 नहीं है  शनी  झूलन  सिंह  :  विभाग  तथा  ठेकेदारों

 गोबिन्द  यह  जो  सस्ते  टिकट  के  दो  अभिकरण  साथ  साथ  रख  कर  सरकार

 को  क्या  फायदा  होगा  ?
 कुछ  स्थानों  पर  दिये  गये  उन  के  लिये

 क्या  इस  बात  का  कोई  ख्याल  रखा  गया  है  श्री  जैसा  कि  माननीय

 कि  यह  सब  रेलों  में  दिये  जायें  या  किन्हीं  खास  सदस्य  को  ज्ञात  गंगा  के  आर-पार  पुल

 खास  रेलों  में  ही  दिये  गये  हैं  ?  बनाने  का  काम  बहुत  बड़ा  हे  और  यह  संभव

 नहीं
 है  कि

 एक  ही  अभिकरण  सारा
 श्री  बामनवास  at:  यह  तो  जिन  जिन

 मुक़ामात  पर  लोग  जाना  चाहते  खासकर  काम  पुरा  कर  सके  न  ,  काम  को  बांटना

 जो  हिलस्टेशनस  उन  की  अहमियत  को देख  पड़ा हैं  ।

 कर  दिये  जाते  रेलवे  के  मुताबिक  नहीं ।  श्री  झूलन  fag:  क्या  काम  पुरी  गति

 से  चलਂ  रहा  है  ।
 मोकामा  का  पुल

 *YUY,  श्री  झूलन  fag:  क्या  रेलवे  श्री  शाहनवाज़  खां  :  काम  संतोषजनक

 गति  से  चल  रहा  है  ।  हमें  खंबो ंके  गाड़ने मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न
 ch

 में  कुछ  परेशानी  अवध्य  हुई  थी  ।  ठेकेदार
 (  )  किस  अभिकरण  अथवा

 अपेक्षित  मात्रा  में  सामान  की  पूर्ति  नहीं  कर
 करणों  को  मोकामा  के  पुल  को  निर्माण  कार्य

 सौंपा  गया  है  ;
 सके  और  हमें  उनका  ठेका  खत्म  कर  देना  पड़ा

 अब  हमने  यहं  ठेका  दूसरे  को  दे  दिया  है  |

 कुछ  जितना  व्यय  होने  का

 मान  है  ;  और  श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा  :  क्या

 क्या  यह  सच  ह  कि  ऊंचे  किस्म
 मोकामा  के  पुल  ar  कुछ  काम  निकट  भविष्य

 में  किसी  बिदेशी  निर्माण  समवाय  को  भी
 के  लोहे  के  सामान  के  अभाव  में

 सौंपा  जानें  वाला  हैं  ?
 कार्य  की  गति  धीमी  हो  गई  है  ?

 जैसा  मेने
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  श्री  शाहनवाज़ खां

 एक  साथ  को  ठेका  पहले  ही  दिया
 सचिव  शाहनवाज़  मोकामा

 पुल  जा  चुका हैँ के  ge  को  निर्माण-कार्य  गंगा

 निर्माण  समवाय  नामक  एक  भारतीय  मिली
 श्रीमती  तारके इव री  में  जानना

 जुली  कम्पनी  को  सौंपा  गया  है  ।
 चाहती  कि  क्या  काम  का  कुछ  भाग  किसी

 ब्याज  को  निकाल  कर  १४६२  विदेशी  समवाय  को  भी  सौंपा  जानें  वाला

 करोड़  रुपये  |
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 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  प्रारम्भ  में  बता  चुके  श्री  नम्बियार  :  एक  ऐसे  संघ  से

 मली
 हैं  कि  यह  काम  एक  भारतीय  t  Aoi  जो  far  कार्मिक  संघ  अधिनियम  के  अधीन

 कम्पनी  को  सौंप  दिया  गयां  |  पं जो बद्ध  है  और  अनेक॑  वर्षों  से  काम  कर  रहा

 केवल  इस  आधार  पर  कि  वहू विदेशी  साथ  का  कोई  हो  नहीं  उठता  |

 नहीं  भेद  भाव  किया  जाता  है  ।

 रेलवे  कामिक  संघ

 श्री  अलगेशन :  श्रीमान्  ;
 FSUu,  शो  नम्बियार  :  क्या  रेलवे

 हम  ऐसे  संघ  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 जो  मान्यता  प्राप्त  नहीं  है  ।  यह  भेद-भाव

 क्या  यह  सच  हूं  कि  इस  समय
 नहीं  है  ;  अपितु  *अभिज्ञात  न  होना है

 ।

 प्रत्येक  रेलवे  पर  एक  से  अधिक  कामिक

 को  क्या  मान्यता  के  लिये संगठनों  को  मान्यता  प्राप्त  है  ;

 प्रत्येक  संघ  को  सद्य  संख्या  की  और
 यदि  तो  प्रत्येक  रेलवे  पर

 भी  ध्यान  दिया  जाता  या  केवल  इसी

 ऐसे  frat संगठन  हैं  ;  बात  ओर  ध्यान  दिया  जाता  है  कि  वह

 दक्षिणी
 रेलवे  कार्मिक  संघ  को  रेल  कर्मचारी  संघ  से  सम्बद्ध  या  नहीं  ?

 मान्यता  के  कया  कार्य वाह ों  को  गई
 a

 श्री  अलगे शन  :  सदस्य  की  ओर
 हूं  ;  और

 नागा
 अवध्य  ध्यान  feat  जाता है  ।

 रेलवे  संघों  को  Vital

 देने  की  कया  कसौटी  है  ?  श्री  नम्बियार  :  क्या  प्रत्येक  संघ  की

 सदस्य  संख्या  के  दावों  का  निश्चय  करने
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 लिये  सरकार  लोगों  का  मत  लेती  है  ?
 और  इस  समय

 केवल  ga  और  दक्षिण  रेलवे  थ
 श्री  अलगे दन :  श्रीमान  ;  द

 पर  ही  एवं  से  अधिक  संघों  को  मान्यता  प्राप्त  की  जांच  को  जाती  और  हम  उन  परीक्षित

 पूर्वोत्तर  tot  पर  इन  को  संख्या  २,  आंकडों  को  हो  लेते  मतदान  लेने  का  कोई

 qa  रेलवे पर  ५  और  दक्षिण  रेलवे  पर ३  विचार  नहीं  हैं  ।  किन्तु  सदस्य  संख्या

 हैं  एकमात्र  कसौटी  नहों  जैसा  मेंने

 हमारा  और  संघों  को  मान्यता  देने  का  विचार और  (7)  कोई  कार्यवाही

 नहीं  हैं  ।  यद्यपि  तीन  केवल
 नहीं  को  गई  है  क्योंकि  इस  समय  सरकार  का

 एक  हो  संघ  को  मान्यता  प्राप्त  है  । उन  संघों  के  कि  पुन्वेर्गीकरण

 के  परिणामस्वरूप  मिला  कर  बनाये
 श्री ए०  एस०  थामस

 :  क्या  रेलवे  मात्रा
 गये  या  एक  या  दो  उन  संघों  को  छोड़  कर

 लय के  पास  संचार  मंत्रालय  द्वारा  अपनाये
 जो  पहले  से  हो  अभिज्ञात  किसी  को  भी

 गये  ढंगों  पर  कार्मिक  संघों  के  पुनर्गठन  की
 मान्यता  प्रदान  करने  का  विचार  नहीं  कोई  योजना है  ?
 क्योंकि  इस  निर्णय  का  ध्यान  रखा  जाता  है

 कि  केवल  भारतोथ  रेल  कर्मचारी  राष्ट्रीय  श्री  अलगे डान  q  तू  सोचा  र

 संघ  के  साथ  ही  स्तर  पर  संबंध
 लथ  ने  रेलवे

 मंत्रालय
 से  ही  यह  सुत्र

 रखा  जाये  |  | ह
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 श्री  do  ato  विट्ठल  राव
 :  रेलवे  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देखा  )  :

 मंत्री  ने  अभी  कहा  कि  संचार  मंत्रालय  न  और
 श्रीमान

 ।  प्रतिवेदन

 यह॒  सुत्र  रेलवे  मंत्रालय से  ही  लिया है
 की  दस  प्रतियां  लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में

 रख  दी  गई  हें  । डाक  कार्मिक  संघों  पुनर्गठन

 तंत्रात्मक  आधार  पर  किया  गया  था  जब  कि  भारत  सरकार  ने  समिति  की

 रेलवे
 में  ऐसा  नहीं  किया  इस

 बात  को  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  और

 ध्यान  में  रखते  हुए  में  जानना  चाहता  कवित  करने  के  राज्य  सरकारों के  पास
 कि  क्या  पूर्व  रेलवे के  तीन  संघों  को  मान्यता  भेज  दी  हैं  ।

 एकीकरण  के  पूवे दी  गई  अथवा  बाद

 q?
 श्री  एच०  एन०  कया  यह सच

 है  कि  जिन  केंद्रों  में  आंकडे  gata  किये

 श्री  अलगे शन :  जिन  संघों  को  जात ेहैं  उन  के  गलत  चुनाव  के

 मान्यता  प्राप्त  नहीं  हे  उन्होंने  भी  इस  नीति  लब्ध  आंकड़ों  के  आधार  पर
 मूल्यों

 कौ

 अनुमोदन  किया  हैं  ।  जहां  तक  मुझे  प्रवृत्ति  के  सम्बन्ध  में  बेध  परिणाम  नहं

 मालूम  अन्य  संघ  भी ,  जो  कि  इस  समय  निकाले  जा  सकते  ?

 अभिज्ञात  नहीं  मुख्य  संघ  से  मिलने  की
 डा०  पा०  एस०  देशम खत् या  यह  सच

 बात  चला  रहे  हें  ।  दक्षिण  रेलवे  पर  भी
 किसान  ।  में  कमी  को  उसी  रूप  में  स्वी  कार

 ae  संघ--श्री  निम्बयार  जिसके  प्रतिनिधि
 नहीं  कर  सकता  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने

 और  जिस  से  उन  का  अनिष्ट  सम्बन्ध
 कहा  परन्तु  अवस्था  संतोषप्रद  नहीं  है

 मुख्य  संघ  से  बातचीत  कर  रहा  है  ।  मुझे  और  इस  में  सुधार  की  आवश्यकता  है  ।

 यह  ज्ञात हुआ  है  ।
 गाड़ियों  में  चोरियां

 श्री  नम्बियार  :  एक  प्रदान  और  ¥YUS.  श्री  भागवत  झा  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अध्यक्ष  में  और  किसी  प्रदान

 की  अनुमति  नहीं  दूंगा  |  क्या  १९५४  के  पहले

 अगला  नरन
 पखवारे  में  दक्षिणी  बिहार  विभाग  के

 गंज  तथा  जा मू वान  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  कोई

 कृषि  मृत्य  जांच  समिति
 माल  गाड़ी  रोकी  गई  थी  ;

 *४५७.
 श्री  एच ०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  क्या  यह  संच  है  कि  अपराधियों

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ने  गाड़ी
 से  वहुत  सी  बोरियां  उड़ा  ली  थी  ;

 करेंगे कि
 \  इस  गाड़ी  को  कितने  समय  तक

 रोके  रखा  गया  ;  और क्या  कृषि  मूल्य  जांच  समिति  ने

 के  विरुद्ध अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया
 ह्  द  उन  अपराधियों

 यदि  तो  क्या  उस  की  एक
 क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ;  और  wa  तथा  परिवहन  मंत्री के

 इस  की  en!  feat  सचिव  (att  शाहनवाज़

 वत  करने के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?  सरकार के  पासਂ  ऐसी  किसी  गाड़ी  के  रोके



 19८०
 W9e  मौखिक  उत्तर  २९  नवम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर

 जाने  को  घटना  की  जानकारी  नहीं  है  ।  क्या  मूल्य  देना  पड़ेगा  और  यह  बाज़ार  भाव

 की  तुलना  में  कैसा  है
 ?

 से  श्व
 {o)\)  प्रश्न  उतन्न  तहों

 को  एम०  Alo  कृष्ण प्पा  :  हमारा
 होते  |

 होता  फोन  के  og  में  तिब्बत  को  2,400

 भागवत  झा  क्या  में  जान  eq  चावल  निर्वात  करने  का है  और  यह

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  अभी
 समझौता  किया  गया  है  कि  ५०  पौंड  १५ प्

 शिलिंग  प्रति  टन  की  दर  से  चीन  को  चावल एक  मास  पूर्वे  इंस  बात  की  ओर  दिलाया  गया

 दिया  जाये  । था  कि  गाड़ी  रोके  जाने  की  बड़ी  घटना  घटी  है

 और  कई  घंटों तक  गाड़ी  को  रोके  रखा  गया
 श्रोता  तारकेइ्वरो  सिन्हा  :  क्या  चीन

 और  घंटों  लूट  जारी  रद्दी  और  किसी  ने  भी
 को  यह  चावल  वस्तु-विनिमय  के  अधार

 हस्तक्षेप  नहीं  किया  ?
 पर  भेजा  जाना है  और  यदि  तो  हमें  चावल

 att  mera  हमें  ऐसी  किसी
 के  बदे  और  क्या  वस्तुएं  प्राप्त  होंगी  ?

 घटना  का  पता  नहीं है  ।  श्री  एम०  Ato  कृष्ण प्पा  :  यह  समझौता

 वस्तु  विनिमय  के  आधार  पर  नहीं  हुआ  है  ।

 भारत-चीन  व्यापार  करार  चीन  ने  नकद  भुगतान  करना  स्वीकार

 नइ  ६२.  श्रीमती  लाकर्स
 किया  ह  और  उन्होंने  इम्पा  रियल  कलकता

 में  हिसाब  भी  खोल  लिया है  ।

 कपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  यह

 चावल  की  प्रथम  खेप  का  निर्वात  यदि

 हाल  ही  के  भारत-चीन  व्यापार
 तो  इस  वर्ष  सरकार  का  कुछ  कितने  चावल

 करार  के  अन्तर्गत  भारत  से  चीन  को  कितने
 का  निर्वात  करने  विचार हू

 ?

 चावल  का  निर्यात  किया  जायेगा  ;  और

 श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  हम  २  से  ३
 क्या  सारा  चावल  श  लाख  टन  तक  चावल  का  निर्वात  करते  कोਂ

 में  ही  निर्यात  किया  जायेगा  ?
 तैयार  क्योंकि  हमारे  पास  चावल  की

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी०  पर्याप्त  मात्रा  किन्तु  कठिनाई  यह  है
 कि

 कृष्ण प्पा  :  और  हाल  कोई  देश  खरीदने  को  तैयार  नहों  हैं  ।  हम

 ही  के  भारत  चीन  व्यापार  करार  के  विक्रय  के  लिपे  थोड़ी  देर  में  पहुंचे

 और  अब  TH  सारे  आयात  करने  वाले  देशों दोनों  सरकारों  द्वारा  कतिपय  वस्तुओं  के  जिन

 में  चावल  भी  सम्मिलित  आयात  तथा  निर्वात  ने  निर्वात  करने  वाले  देशों  से  समझौता  कर

 की  सुविधायें  उन  विधियों  त्या  विनियमों  लिये  ह्  इस  वर्ष  तो  हम  विलम्ब  कर

 के  अधीन  दोनों  देशों  में  इस  समय  परन्तु  अगले  वर्ष  से  मेरे  विचार  में  हम  पर्याप्त

 लागू  दी  जायेंगी  ।  भारत  सरकार  ने  मात्रा  में  निर्वात  कर  सकेंगे  ।

 चीन  को  किवी  निश्चित  मात्रा  में  चावल

 देने  का  कोई  वचन  नहीं  दिया  है  ।  काश्मीर  से  रेलवे  सम्बन्ध

 *YEu,  श्री  केहा  क्या  रेलवे श्रीमती  तारकेश्वर  यदि  चीन

 भारतीय  चावल  खरीदेगा  तो  उसे  उस  का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत
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 से  काश्मीर  राज्य  को  रेलवे  द्वारा  मिलाने  संचार  मंत्री  जगजोवन  :

 की के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ?  v7]  हां  ।  वास्तव  में  चोरी
 Ob’
 sae  हुई  थी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (2tt-

 :  पहले  माधोपुर  से  रख  ५६०  रुपये  |

 पुर  और  उस  के  बाद  कठुआ  TH  रेलवे  लाइ इन  (a li  अपराधियों  को  fear

 बनाने  के  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  गया  हे  और  अभी  उन  अभियोग  चल
 ar  ।  = SOT  &  ।  विभागीय  जांच  भी  रही

 श्री  BAA  :  FAT  जम्मू  और  श्रीनगर  ।

 को  रेल  द्वारा  मिलाते  को  सरकार  को  कोई  श्री  संगीता
 :  यह  चोरी  रात  को  हुई

 योजना  है  ।  थी  अथवा  दिन  में  ?

 श्री  अलगे दान  :.  यदि  ऐसा  विचार  कभी  अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  विचार  में  हमें

 हुआ  भी  तो  बहुत  बाद  में  होगा  ।
 हम  ने  अगले  प्रश्न  को  लेना  चाहिये  |

 कोट  से  माधोपुर  तक  लाइन  के  निर्माण  की
 कलकत्ता  पत्तन

 तो  मंजूरी  दे  दी  है  ।  हमारा  विचार  यह  है

 EYES.  श्री  टी०  के ०  चौधरी
 :

 क्या कि  इसे  माधोपुर  से  लखनपुर  तक  ले  जाया

 जाये  और  फिर  वहां  से  कठुआ  तक  ?\  परि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  दी०  बी०  विट्ठल  रावत  माधोपुर
 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता

 और  लखनपुर  के  बीच  कितना  अन्तर  है  ?.
 पत्तन  जलेंगी  और

 श्री  अलगे शन  अन्तर  तो  कोई  अधिक  गंगा  नदियों  fae  के  बैठने  के

 नहीं  है  परन्तु  मार्ग  में  एक  नंदी  पड़ेती  कारण  पहुंचते  का  भय  है  ;

 और  हमें  नदी  के  ऊपर  एक  पुल  बनाना
 (@)  क्या  सरकार ने  कलकत्ता  पतन

 सर्वेक्षण  में  पर्याप्त  समय  लगेगा  |
 के  आयुक्तों  की  विचारित  रायें  इस

 डाक व  तार  निदेशालय तक  उड़ीसा  में  चोरी
 में  प्राप्त  कर  लौ  हैं  ;

 क्या  इन  तीनों  नदियों  में  ऊपर
 ने  ६७७.  श्री  संगण्णा  :  क्या  संचार

 अधिक  जल  संभरण  करने  के  कोई

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 उपाय  किये  गये  हूं  ;  और

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  तो  ये  क्या  हे  क

 ie  of  चि
 १९५४  में  उड़ीसा  के  डाक  व  ए  भाग

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (stt-
 के  निदेशक  के  कार्यालय  के  भण्डार  गृह  मे

 :  हुगली  नदी  के  बहाव
 चोरी  हो  गई  थी

 में  कुछ  खराबी के  लिये  चिन्ह  प्रकट  हो  रहे

 यदि  तो  चोरी  हुई  सम्पत्ति  हैं  जो  नदी  की  ऊपरी  तथा  नीचे

 का  मूल्य  क्या  है  ;  और  की  दोंनों  सहायक  नदियों  से  बारह  मास

 कम  जल  छोड़े  जाने  के  कारण  और  प्राकृतिक क्या  अपराधियों  का  पता  लगा

 लिया  गया  है  और  उन्हें  दंड  दे  दिया गया
 ज्वार  भाटे  के  आने  के  कारण  हूं

 a
 जी  at



 ७८ दे  ह

 emit
 sate

 विषय
 अ
 att मेघनाथ  साहा  :  यह ae

 प्रश्न  का

 विचराधीन  ।  अभी  नौवहन  योग्य  नहीं  है  ।. ।

 को  A> उ  q  na  पर
 नदी  की  खुदाई

 ब
 क  ro  टी०  चौधरी  या  कलकत्ता

 बनाया  र  ।  जा  रहा हू हैं  ।  नंदी  के  हाव
 पत्तन  an  रियों

 ने
 सरकार

 का  ध्यान  हुगली
 पर  नियंत्रण  का  काय  जो  कि  किसी  सीमा

 नहर  में  दामोदर  नदी  के  नियंत्रण  त  जल  प्रचार
 रम्भ  किये तंक  इस  में  सहायक  भी

 कारण  आने  वाले  खतरे  को  अ गर  दिलाया
 गय

 द
 श्री  टो०  के ०  चौधरी  क्या  सरकार  त

 परि  मी  बंगा  सरकार  की  प्रस्थांपित  गोया  खास  पर  ए
 दिति

 ने

 पा  और  उस
 व

 बर्थ  योजना  पर  विचार  किया
 ग  यह  कहना

 जिस  पौदर  घाटी  का  बुर  प्रभाव  नहीं
 अनस  भागीरथी  नदी  की  नहर  00  प

 यह  प  का  मार्ग
 किसे  हाव की  गति के

 रेत  र  को

 विकर  स  समस्या  को  कुछ॑  सी

 ?
 ः  चिकित्सा  सम्बन्धी  उच्च  दिक्षा  ad तथा

 :  यह  सरकार  के  विचाराधीन
 FYI92,  शी  रण दमन  सिह  क्या

 मंत्री  बताने  की '  कृपा
 उर

 >,

 a  क०  चौधरी  :  क्या  इस सम्बन्ध
 चिकित्सा  सम्बन्धी  गवेषणा  TAT  उन  शुभा

 सरकार  ने  पाकिस्तान
 र

 की  संस्था  जिस
 का

 उपबन्ध

 be

 यि
 ः से  को  तचीत  की  Q)  गंगा  योजना में  किया  गया  हैँ  ,  स्थापना  में  अ अम्

 ह

 बन्ध  योजन  से  पाकिस्तान क॑  क
 क्या  प्रगति हुई है

 ?

 निकट  गंगा  के  बहाव  पर  प्रभाव  पड़ेगा

 और  पाकिस्तान  सरकार  का  रूख  जान  स्वास्थ्य  मंत्री  (  अमृत

 SES rate ) TY SeqT TAT x  ?  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  संस्था  क द feat

 के  सम्बन्ध में  अत्र  तक
 में य  oo

 प्री  नः  उसे  दिलाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल

 दे  स  जो  मंत्राल  दख
 पर  जाता  है  ।  बिष्ट  २,

 को  बर  वहू  सक  ।
 अनुबन्ध  संख्या  ७२

 मर  पास
 यह

 जानकारी  नहीं
 ।

 गी सेघनाद  साहा  म
 माननीय at

 stato  एस०  ए  जेलिया

 तक  काम  आरंभ  करेगी  ?  om
 कब

 के  इस
 आश्वासन

 को  दृष्टि में  au  कि

 नौवहन  att  गहराई  रखो  जा  गरो  अमृतकौर :  यदि  सब  ठीक

 क्य
 वि

 जान  सकता हूं  कि  कलकता  रहा  cl  शा  हैं  कि  कुछ
 पि  क  से  अधिक  कितने  बड़े  जहाज़  आ  अध्ययन  अगले  वर्ष  से  आरंभ

 हो  जायेंगे
 के  और  अवर  स्नातक कालेज  १९५

 a  =
 खल

 IT  |

 a  नहीं
 सकत  St away » RL TS  अन  हो  तब  जहाज़ों  गे  क  पद्धतियों

 के  आने  के  लिये  fy  क
 से  अधिक  की  सवाल  ह्  वहा  तक  किस  किस  पद्धति

 लगभग  RR  फट  |  |  की  दिक्षा  इस  में  प्रचलित  होगी  ?



 (७9८५  मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर  CAS २९  नवम्बर  १९५४

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  यहां  तो  मार्डन  श्री  शाहनवाज  हम  इस  निकष

 मैडिसन  की  ही  दिक्षा  होगी  ।  पर  पहुंचे  हें  कि  ऐसे  यत्नों  की  उपेक्षा  करना

 ही  अधिक  अच्छा  है  ।
 रेलवे  स्टेशनों के  नाम

 *viov,  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  रेलवे  श्री  क्या  सरकार  को  यह

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नहीं  पता  लंगा है  कि  द्राविड़  संघ  के  नेता

 ने  अपना  कार्प  क्षेत्र  बदल  कर  मद्रास  राज्य
 क्या  यह  सच  है  कि  तामिलनाडु

 में  रेलवे  स्टेशनों  के  हिन्दी  नाम  द्रविड़  संघ
 के  मलयाली  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  प्रचार

 द्वारा  मिटाये  जाने  के  पश्चात्  ga:  लिखे  गये  आरम्भ  कर  दिया  और  इस  प्रकार  वे

 टि
 तामील  लोगों  और  मलयाली  लोगों  के  बीच

 ष  द  और

 कटुता  पैदा  कर  रहे  हें  ?
 यदि  इन  नामों  को

 पुनः  लिखवाने  पर  कितना  व्यय  हुआ
 ?

 आसाम  से  मिलाने  वाली  रेल

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के  FYigu,  att  wo  जोगेश्वर

 सचिव  शाहनवाज़  जो  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः at  t

 व्यय  की  ठीक  ठोक  राशि  नहीं
 हाल  की  बाढ़ों  में  पूर्वोतर  रेलते

 बताई  जा  क्योंकि  यह  कार्य  नियमित  की  असाम  से  मिलाने  वाली  रेल  को  कितनी
 रूप  से  होगे  वाली  छोटी-पोटी  सरस् मत  और

 हानि  पहुंची  थी  ;  और

 संधारण  के  साथ  किया  गया  ari  किन्तु
 किन  किन  क्षेत्रों  में  रेल  सम्बन्ध

 यह  राशि  बिल्कुल  नगण्य  सी  है  |
 स्थापित  कर  दिये  गये  हैं

 श्री  बीर स्वामी  :  भारत  सरकार  दक्षिण
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 में  लोगों  की  भावनाओं  के  विरुद्ध  रेलवे
 :  हाल  की  बाढ़ों  में  आस/म'

 स्टेशनों  के  नम  हिन्दी  में
 लिख  ने  का  आग्रह

 से  मिलाने  वाली  रेल  को  अत्यधिक  क्षति  पहुंची कयों  कर  रही  है  और  सरकारी  निधि  को  क्यों
 थी  ।  अभी  तक  का  कुछ  हिसाव  नहीं

 व्यर्थ  नष्ट  कर  रही है
 ?

 | लगाया  गया  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।
 23-2 8-4  से  इस  लाइन  पर

 न  सीध श्री  राघव  सरकार  इस  वात  का
 पु  a  द  ही  1  यातायात  tice  हो  गया  हैं

 ध्यान  रखने  का  कष्ट  कयों  नहीं  करती  कि

 कतिपय  स्थानों  पर  इस  प्रकार  नाम  न  भाषायें
 श्री  uso  जोगेश्वर  पुरा  रेल

 जायें  ?
 सम्बन्ध  पुनः  चालू  करने  में  अर्भ  कितने  मास

 लगेंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 ay  अलगे शन  :  अस्थायी  कार्प  लगभग

 फिर  वहीं  बात  पूछी  जा  रही  है  ।

 ३६  लाख  रुपये  में  पुरे  किये  गये  थे  और  व्यवस्था

 श्री  केलप्पन  :  क्या  सरकार  इस  बात  पुनः  चालू  हो  गई  है  ।  पुलों  इत्यादि  की

 को  प्रबंध  करेगी  कि  यदि  इन्हें  मिटाने  का  स्थायी  रचना  के  प्रश्न  पर  frat  किया

 जान-बूझ  कर  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा है  ।  में  यह  नहों  बता  सकता  किये

 at  उसे  रोका  किया  जाये  ?  स्थायी  रचनायें  कतर  तक  पुरी  हूंगी  ।
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 थो  ato  आर०  नसीहत  भैंसों  के
 श्री  एल  ०

 जोरदार  क्या  सरकार

 को  आसामਂ  और  अन्य  पत्रों  के  लोगों  की  ओर  प्राग ल  Atal’  विकास  को  संभावना

 सम्बन्ध  में  संपति  वे  जो  seg  क्रि से  रेल  सम्बन्ध  स्थापित  करते  मे ंअ

 चित  देरी  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  मिलों  => a “  उस  के  बारे  में  वितरण  में  कयों  कुछ

 हे  रि  क्या  यह  सब  है  कि  सरकार  और  नहीं  कहा  गया  ?

 रेलवे  प्राधिकारियों  के  कारण  टो  देरी
 डा०  पी०  एस०  देशभर  में  नहीं

 पता  कि  इस  सपम्बन्थर  मं  हम  नें  जान  झ

 Tt  SONATA  CT  ATAT  हम  कर
 कुड  नाड़ों कड़ा  ।

 समस्त  निर्वात  व्यापार

 संभव  शिष्य  रेल  संबंध  स्थापित  कर  का  अंधक  विकास  प्रभव  हीं  है
 ।

 चाहतें  परन्तु  जैसा  सभा  को  विदित

 है
 समिति  ने

 किये  वाले  प्राकृतिक  होगी  हे  कौर  इनके
 श्री  सो०  आर०  नर  पहन

 सिफारिश  को  थी  कि  निर्वात  व्यापार  के
 आगे हम  कुछ नहों कर  सकत े।  नि  भरसक

 विकास  को  सं  भाविता  =>
 Q  ।  में  जानना  चाहता प्रयत्न  किया  और  यह  प्रबन्ध  किया  दि किं  अल्प

 fe  क्या  सरकार  ने  इस  ओर  कोई  esa
 शिष्य  रेल

 सम्बन्ध  पुनः  स्थापित  हो  जायें  |
 fear  था  ?

 st  इसन |  असाम  को  मिलाने  वालों
 4.0  डा०  पो०  एस०  देशभर  मुझ  इस

 लाईन  से  दो  राखा  arst  Pras

 एक  atte  को  जाती  अ 2  और  दूसरी
 प्रश्न  लिपे  पुसू  ।  चाहिये  ।

 चेंगडवाद  को  ।  इ  वों  tea  OT TR eat  श्री  सी०  आर०  नसीहत  :  क्या  भैंसों
 की  मरम्मत  नहीं  की  गई  है  ।  इन  दोनों  सरकार  के

 <9
 के  सम्बन्ध  में  इंटर के  राज्य

 लाइनों  को  मरम्मत  करवाने  में  कि  च  ल
 काय  में  इसी  प्रकार  का  गवेषणा  कांय  हों

 समय  रहा  यदि  तो  इस  में  क्या  प्र  ्

 ठ थ्री  अलगे दान  :  मुझे  पू  सुचना  चाहिये  ।

 के डा०  पी०  एस०  .  न्याय  विषय
 मस  पालना

 अवश्य  राज्य  सरकार  क्षेत्राधिकार

 ¥Yigi9.  श्री  ato  ato  नर्रासिहन् :  में  यह  भारत  सरकार  का  काय  नहीं

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  ह  यह  राज्य  का काय है  ।

 करेंगे  कि  दे  में  दूध  की  आवश्यकता  को

 पूरा  करने  के  लिये  भवों  को  वैज्ञानिक  ढंग  खंडसा  t  art

 से  पालने  के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  श्री  जी०  एल ०  चौधरी  :  क्या
 सव  प्रतिवेदन  की  चण्डिका  २१  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गई  उन  की  सिफारि  पर  क्रार्यवाही  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  प्रति  ag  कितनी
 को  गई  ?

 खंड सारो  चीनी  का  उत्पादन  होता  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  Yo  एस०  :  कृषि  मंत्री  Yo  TAo  देशमुख  )
 एक  WAT  पटल  पर  रवा  जाता है  ।  उतर  प्रदेश  में  खंड सारी  चीनी  का  वार्षिक

 है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध
 संख्या  उत्पादन  औसतन  लगभग  ९०,०००  टप

 93].  ह
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 श्री  जी०  एल०  चौधरी  :  क्या  सरकार  शी  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  उनमें  से

 इस  उद्योग  को  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितने  ages  पदाधिकारी  थे  और  गवन

 अपराध  का लित  करेगी  ?  होगे  के  कितने  मास  gear

 डा०  पो०  एस०  देख  इसे  अप
 पता  चला  था  ?

 अखिल  भारतीय  खादी  तथा  art  उद्योग  श्री  शाहनवाज़  ai:  इस  गबन  का

 ats  को  सौंप  दिया  गया  जो  इस  की  आरोप  जित  पदाधिकारियों  पर  लगाया  गया

 देख  भाल  कर  रहा  है  और  वह  कुछ  प्रक्रिया  है  वे  सत्र  गजेटेड  पदाधिकारी  हैं  |

 निकाल  रहा है  जिस  से  सं  अधिक
 इन

 दन  में  सायता  मिलेगी  |
 श्री  cto  बी०  बिट्ठल  राव :

 पदाधिकारियों  ने  इस  राशिਂ  का  गबन  क्रिस

 रेलवे  कर्मचारियों  भष्टाचार  ढंग  से  किया  था  ?

 ब्रजेश्वर  प्रसाद  . .  क्या Feige.  थी  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  की  जांच  हो

 रेलवे  मंत्री  १६  १९५४  को  पूछे  जाने  दीजिये  ।

 गये  तारांकित  wet  संख्या  ८०  के  उत्तर
 श्री  हम  यह  जानता  चाहते

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 हें  कि  उन्होंने  यह  कसे  fear  at  ?

 यह
 भूतपूर्व  सौराष्ट्र  रेलवे  के  जिनਂ  कतिपय

 कैसे  किया  गया  था  ?
 eral  के  विरुद्ध  १३  लाख  रुपये  के

 Tat  का  अरोप  लगाया  गया  था  उन  के  श्री  टी०  वी ०  बिट्ठल  राव  :  हमें  यद

 अभियोग  क्यों  नाड़ों  गया  ?  जानवे  का  अधिकार  है  fe  यह  कसे  हुआ

 था ? रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  दाहनवाज्ञ  :  अभी  जांच
 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  ढंग  का  प्रचार

 समिति  के  प्रतिदिन  पर  विचार  किया  जा
 नहीं  करना  चाहिये--कहीं  ऐसा  न  हो

 जा  रहा है  ।  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  की
 कि  और  लोग  उसका  अनुसरण  करने  लगें

 ।
 जाने  वाली  कार्यवाही  जांच  समिति  के

 अगला  प्रीत
 वेदनਂ  पर  fet  जाने  वाले  fatal  पर  निरभर

 करेगी  ।
 बेतार  के  तार के  पोषक  की  अवज्ञप्तियां

 *YE  १.  सरदार  हुक्म  क्या  संचार
 ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  समिति  का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार  को  कब  दिया  गया  था  ?

 श्री  शाहनवाज़  खा |  जांच  समिति  १  १९५४ को  बेतार के

 प  ae  के  पोषकों  atakagt  की  कछ
 का  प्रतिवेदन  १९५४  में  रेलवे  ats

 संख्या  कितनी  थी  ;  और
 को  दिया  गया  था  |

 न्य
 श्री  ब्रजेंदर  प्रसाद  जांच  स  मिति  (4)  १९५४ में  ३१  अक्तूबर  ,  १९५४

 तक  जारी  की  गई  अनुभूतियों  की  संख्या के  सदस्य  कौन  कौन  थे  ?

 कितनी  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 ato  :  वे  परिचय  रेलवे के  संचार  मंत्री  जगजीवन

 कारी  थे  ।.  में  उन  सब्र  नाम  नहों  वता  R08  बेतार  के  तार  के  पा रेव कों

 परन्तु  सभापति  श्री  बरीन  थे  ।  की  अनुज्ञप्ति यां  !
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 १९५४  ३१  १९५४  रोगों  से  बहुत  से  स्कूल

 तक  २६८  नई  अनुज्ञप्ति यां  जारी  की  गई  जाने  वाले  बच्चे--मरते  हें
 ?

 थीं  |
 राज  क  मारी अमृत  मेरे  पास

 सरदार  हुक्म  क्या  देश  में  गत  राज्यों  के  आंकड़े  नहीं  मेरे  पास  केवल  वह

 बारह  मास  में  कोई  बिना  अनुज्ञप्ति  का  जानकारी  zr  जो  वार्षिक  प्रतिवेदनों  से

 बेतार  के  तार  का  पोषक  पकड़ा  गया  एकत्र  की  गई  हे  कि  कितने  रोगियों  का

 था ?  उपचार  हुआ  और  कितने  लोगों  की  मृत्यु

 जगजीवन  राम  पकड़े
 का  अभिलेख  2  आयु-वर्ग  के  अनुसार

 मृत्य  संख्या  की  जानकारी  मेरे  पास  नहीं
 गये  परन्तु  मेरे  पास  तत्संबंध  जानकारी

 हूं  ।
 नहीं है  ।

 नायर  कपा  मानवीय श्री  बी०  पा
 टीकों  का  निर्माण  मंत्री  का  ध्यान  उस  निर्देश  की  ओर  दिलाया

 हट  २.  श्री  बी०  पी०  नायर  क्या  गया  है  औषधि  निर्माण  जांच  ava
 a स्वास्थ्य  मत्री  यह  बताने  को  करें  ने  अपने  हाल  के  प्रतिवेदन  में  दिया  कि

 कि
 काली  खांसी  और  मिर्गी  और  टिटनेस

 ०५
 क्या  सरकार  ने  काली  से  भी  अधिक  बच्चे  मरते  हें

 कार  को  परियोजना  बनानी  चाहिये मिर्गी  और  टेटेनस  और  सूजन  वाला

 और  तीन  गणों  हज  टीकों  का  तुरन्त के  लिये  तीन  गुणों  वाले  टीकों  के

 निर्माण  के  हेतु  कोई  कार्यवाही  की  है  ;
 निर्माण  करना  चाहिये  ?

 और
 राजकुमारी  अमृत  कौर  में  ने  सिफारिशों

 को  देख  लिया  परन्तु  राज्यों  की  ओर
 (@)  इन  रोगों  से  प्रतिवर्ष  अनु

 से  टीकों  की  मांग  इतनी  कम  हैं  कि  में  ने औसतन
 कुल

 कितने  बच्चे  मरते  हैं  ?

 इस  कार्य  को  आरम्भ  करना  लाभदायक
 स्वास्थ्य

 मंत्री  अमृत  :
 नहीं  समझा  ।  आज  कल  तीनों  सारे  जितना

 जी  नहीं  ।
 उत्पादन  करते  हें  वह  पर्याप्त  प्रतीत  होता

 सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  हैं  ।

 डाक  व  तार  प्रशिक्षण  केन्द्र  हैदराबाद
 ait  बी०  ato  नायर  क्या  सरकार mat  से  un  | क क  yea

 पे  न्  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :
 विदित है  कि  हाल कि  संस्था  ने  काली  खांसी  कपा  संचार  मंत्रो  २२  १९५४
 के  ale  के  सफल  प्रयोग  किये  हैं

 और  यदि  तो  क्या  सरकार  उन  के  साज र  साथ
 को  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ६२०

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 परामर्श  कर  रही है

 ?
 करेंगे  कि

 राजकुमारी  अमृत  कौर  मेरे  पास

 यह  जानकारी  नही ंहैं  ।  क्या  सरकार
 को  उस  के  बाद

 हैदराबाद  में  डाक  व  तार  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  सरकार  को  के  लिये  एक  विभागीय  भवन  बनवाने  के

 विदित  है  कि  काली  मिरगी  श्र  अन्य  लिये  wha-aos  मिल  गया है  ?
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 चहरा  fet
 यदि  तो  भवन  का  निर्माण  मुख्य  परिव्तेंनਂ  4al  प्रे  गय ेहें  कि उन  में

 का  ats
 कब  से  आरम्भ ह  tl  केंद्रीय वेतन  आयोग  सिफारिशों  तथा

 न्यायनिणायक  के  पाठक  को  लाग  कर  दिया
 पय  व्यय  में  नियत  की  गई

 याह ू=  |
 राशि में  से  इस  बन्ध

 में
 अब  तक  कितनी

 धनਂ  राशि  व्यय  को  गई हे
 wage  देशी  रियासतों  को  रेलें

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम )  FY  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या

 जी  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जहां  तक  प्रशासन  तथा  अन्य  मामलों
 भाग  उत्तर  को  देखते

 का  सम्बन्ध  भूतपूर्व  देशी  रियासतों  की
 हुए  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 रेलें  भारतीय  रेलों  के  समान  हो  गई

 राज्य

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 श्री  dYo  विट्ठल  राव  :  अलगे शन )  भूतपूर्व  देवी  रियासतों  का

 खड़  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  प्रशासन  भारतीय  रेलों  के  समान  कर  दिया

 प्रयत्न  किये  हैं  ?
 गयां  य  मामलों  जै  चालन

 यात्रियों  तथा  कर्मचारियों  को  /  सुविधा श्री  जगजीवन  राम  :  प्रयत्न  किये  जा  रहें

 किन्तु  इसी  बीच  यह  प्रदान  उत्पन्न  हो  गया
 देने  दन  रेलों  को  after  ही  भारतीय  रेलों

 के  स्तर  पर  लाया  जा  रहा  है  ।
 कि  जिस  प्रकार  की  प्रशिक्षण  संधा

 पुर  क्या  और  संस्थायें  अन्य  स्थानों  श्री  कृष्णांचाय॑  जोशी  ए  रण

 में
 स्थापित  की  जानी  चाहियें  अथवा  से  पूर्व  कितनी  रियासती  रेलों  का  संचालन

 इस  प्रदान  की  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  परी  क्षा  रियासत  द्वारा  किया  जाता  तथा  कितनी

 की  जा  रही हैं  रेलों  संचालन  कम्पनी  द्वारा  किया

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  इसी  के  साथ  जाता  तथा  उस  पुरान  प्रशासन  म  क्या

 मेरा  प्रश्न  संख्या  ४९९  भी  लिया  दोष  थे
 ?

 जाये ं।  अध्यक्ष  क्या  वहू  सभी

 जी  ant  को  सम्मिलित  कर  रहे  है हं  अथवा अध्यक्ष  महोदय

 केवल  हैदराबाद  को  ?

 भरपूर  देवी  रियासतों  की
 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  प्रथम  भाग

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  क्यों
 सभी  रियासतों  के  सम्बन्ध  में  है  तथाਂ  द्वितीय

 रेलवे  मंत्री  यह  बताते  कृपा  करेंगे
 भाग  केव लਂ  हैदराबाद  के  सम्बन्ध  में  ।

 wags  देशी  रियासतों  की  रेलों  के  १  अप्रैल

 अध्यक्ष  क्या  माननीय  मंत्री १९५०  से  भारतीय  रेलों  में  एकीकरण  के

 पंचायत  उन  में  किस  प्रकार  के  सुधार  किये  जानकारी  दे  सकते  ह  अथवा  सुचना

 गये ह  चाहते ह  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  न  सब  मिला  कर  नौ

 :  wags  देशी  रियासतों  की  रेलों  रियासतों  की  रेलें  थीं  जिन  का  भारतीय

 के  भारतीय  रेलो ंमें  एकीकरण  के  पतरातू  रेलों  में  एकीकरण  किया  गया  हैं  ।  निज़ाम
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 रियासत  रेल  भी
 उन

 में
 से

 क  यदि सच  तो  इस  का  क्या

 थी

 कृष्णाचाये  जोशी :  हैदराबाद  में
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 कौन-कौन  सुधार  किये  गये  थे  ?
 सचिव

 दाह नवाज़ खां  )  :  जी

 श्री  अलगेशन :  al  |

 ज्यिक  इंजी  निर्धारण  विभागों  में  भारती य
 भारतीय  रेलों  में  इस  तरह के

 रेलों में  व्यवहार में  लाई  जाने  वाली  बहुत  कर्मचारियों को  मील  वार  भत्ता  नहीं  दिया
 सी  प्रथा यें  जारी  कर  दी  गई  हैं  ।  में  जा  रहा  क्योंकि  उनके  काम  सम्बन्ध

 समझता  कि  सभा  मुझ  से  पूरी  सूची  पढ़ने

 की  आइशा  करेगी  ।
 गाड़ियों  के  संचालन  से  नहीं  है

 ।

 सेठ  गोबिन्द  क्या ओर  किसी

 श्री  कर्णोसिह जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  स्थान  पर  इस  तरह  का  एलाउंस  नहीं  दिया
 का  एकीकरण  भूतपूर्व  बीकानेर

 जा  रहा  था  और  अभी  भी  नहीं  दिया जा  रहा
 रियासत की  रेलवे  के  वर्ग  के  लियें

 जैसे  उदयपुर  में  दिया  जाता  है
 ?

 हानिकर
 सिद्ध

 हुआ  हैं  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां  किसी  गवर्नमेंटਂ
 श्री  में  परवे  सूचना  चाहूंगा  |

 रेलवे  पर  नहीं  दिया  जाता  था  ।

 में  नहीं  समझता  कि  यह  उन  के  लिये

 कर  सिद्ध  हुआ है  ।  पंडित  मुनोदवर  दत्त  जब

 कोई  आदमी  बाहर  नहीं  तो

 श्री  दो०  बो०  विठ्ठल  राव  :  कपा  भूत -  एलाउंस का  सवाला  ही  क्या था  और

 पूर्व  निज़ाम  रियासत  की  रेलवे  के  कर्मचारियों
 क्यों  दिया  जाता  था  ?

 की
 सेवा  wae  में  एकीकरण  पश्चात

 जो  परिवर्तन किये  गये  हें  वे  उन  के  लिये  श्री  शाहनवाज खां
 :  माइलेज  एलाउंस

 fam  उन्हीं  को  दिया  जाता  था  बाहर
 हानिकर

 हैं
 ?

 ड्यूटी  पर  जाते  थे  ,  जो  नहीं  जाते  उन  को

 श्री  अलग दान  में  तो  कहूंगा  ।
 नहीं  दिया  जाता  था  ।

 माननीय  सदस्य  के  मन  में  कौन  पहलू
 गड़ा में  यह  जानना  चाहूंगा  ।

 पर
 ने ह९  0.

 sit  झूलन  ne ree
 :  खाद्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  पहल ओं
 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 कि

 अगला  प्रश्न  |

 पिछले  तीन  वर्षों  भारत
 रेलवे  कमेंचारियों  को  माइलेज  में  गुड़  खंड सारी के  उत्पादन  तथा  उपभोग

 *४८८.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  रेलवे
 की  मात्रा  क्या थी  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 देश  में  तैयार  की  जाने  वाली

 कया  यह  सच  है  कि  राजस्थान  के  सफेद  चीनी  के  उत्पादन  में  कमी  तथा  विदेशों
 उदयपुर  और  मारवाड़  स्टेशनों  पर  चेकिंग  आयात  की  जाने  वाली  चीनी  का  गुड़
 स्टाफ  को  पहले जो  माइलेज  भत्ता  दिया  जाता  खंडसारी  के  मूल्य  पर  कया  प्रभाव  पड़ा है  ;

 अब  नहीं  दिया  जाता  हू  ;  और

 514
 और

 4
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 कोई  अन्य  देवा  भी  ऐसा  डा०  पी०  एस०  देशमुख  में  नहीं

 जहां  गुड़
 का

 उत्पादन  उपभोग  समझ  सका  ।  जैसा  कि  में  पहले  ही  अपने

 होता है  ?  उत्तर में  बता  चुका  हूं  कि  चीनी  की  कमी

 तथा
 कृषि  मंत्री  पी  एस०

 उस  के  कम  उत्पादन  के  कारण  ही

 गड़ा  तथा  खंडसारी  का  मूल्य  कितना  होना
 गुड़  तथा  खंडसारी  का  पिछले  तीन

 चाहिये  था
 उस  से  कहीं  अधिक  बढ़  गया

 वर्षों
 में

 उत्पादन
 निम्न  प्रकार  से  हुआ

 |
 id

 श्री
 क्या  गुड़  का  मृत्य  कम

 वर्ष  गुड़  का  उत्पादन  खंडसारी  का

 उत्पादन
 होने की  कोई  सम्भावना है  ?

 टन  )  डा०  पी०  देशमुख  :  इस  समय

 ee A  लाा  सम्भावना  के  विषय  में  कुछ  भी  कह  सकना

 १९५१-५२  ३२  ४०  2°00  कठिन हे
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 श्री
 एन०

 ato  चौधरी  :

 को  विदित  है  कि  दक्षिण  में  कुछ  स्थानों के er  LS
 गन्ना  उत्पादकों  को  गन्ना  पैदा  करने  सम्बन्धी

 चूंकि  गुड़  तथा  खंडसारी  अधिक्
 सुविधाओं  की  के

 कारण  कठिनाइयों
 टिकाऊ  नहीं  होते  इस  कारण  उत्पादन  के

 का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ?

 ag  ही  में  लगभग  सारा  गुड़  तथा  खंडसारी

 का  उपभोग  कर  लिया  जाता  है  ।  डा०  पी०  एस०  मेरे  सुनने

 में  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं आई  है  |
 यद्यपि  चीनी  के  मूल्य  तथा

 गुड़  एवं  खंडसारी  के  मूल्य  में  कोई  विशेष
 gat  जमनी  का  प्रतिनिधि  मंडल

 सम्बन्ध  नहीं  फिर  भी  सफेद
 FY 3,  श्री  क्या  संचार

 चीनी  के  उत्पादन  में  कमी  के  कारण  चीनी
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तथा  गुड़  एवं  खंडसारी  का  मुल्य  अनुमानतः
 प्रशासन उत्पादन  में  कमी  के  कारण  अधिक  रहा

 Far  भारतीय

 विदेशी  चीनी  का  आयात  करने  से  बाज़ार  द्वारा  हाल  ही  में  दिल्ल  में  पूर्वी  जमनी  के

 में  इन  चीज़ों के  मूल्य  में  अनुचित रूप  से  डाक  दूर  संचार  मंत्रालय

 निधि  मंडल  उन  के  एक  उपमंत्री  के नतृत्व वृद्धि  नहीं  हो  सकी
 |

 में  आमंत्रित  किया गया  और पड़ोस  के  देश  जैसे  पाकिस्तान

 तथा  बर्मा  आदि  में  गुड़  का  उत्पादन  यदि  तो  प्रतिनिधि  मंडर

 को  आमंत्रित  करने  का  क्या  प्रयोजन
 तथा  उपभोग  किया  जाता  है  1  a

 हे
 ?

 श्री  झूलन  सिह  :  कया  इस  बात  को  ध्यान

 मं  रखते हुए  कि  देश  में  सफेद
 चीनी

 की
 कमी  संचार  मंत्री  जगजीवन  :

 के  कारण  गुड़  तथा  खंडन  री  का मूल्य  बढ़  और

 गया  चीनी  के  कारखानों  को  जो  गन्ना  के  अध्यक्षों जो  विश्व  डाक  संघ  के  सदस्य

 मिलना  चाहिये  उस  का  उपयोग  गुड़  तथा  भारतीय  डाक  टिकट  शताब्दी  समारोह

 खंडसारी  के  लिय  किया  जा  रहा  है  ?



 थ
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 ee  ee  इस  सम्बन्ध  में  तथा  विशिष्ट  विवरण  के

 ह
 ा  oe

 ae
 पर  अन्य  सम्बन्ध

 fa  मंडलों  के  साथ ata  प्रतिनिधि

 वास्तविक  अभिप्राय  तथा  अर्थ
 के

 में  उस  का  विनिश्चय अन्तिम  तथा

 भी  आया था  ॥  होगा ।  में  उक्त  करार के  एक

 केवल  पर  व्याख्या कर  रहा  हूं  । श्री  संगण्णा  क्या  इन  में  से  किसी

 प्रतिनिधि मंडल  ने  भारत  सरकार को  भारत  जी  नहीं  ।

 की  संचार  प्रणाली  के  काय  संचालन  के  सम्बन्ध
 श्री  FTo  के०  चौधरी  ।  क्या  यह  सच  हैं

 अपने  विचार बताये  हें  और  यदि  कि  यूरोप  में  कुछ  ठेकेदार-सोथो  ने
 _  हाल

 तो  वे  में  निरीक्षण  की  सुविधायें  देने  से  नेकर

 कर  दिया  था  सरकार को  यह  वि श्री  जगजीवन  उन्होंने  औपचारिक  ह

 ।  से  कोई  सुचना  नहों  दी  है  मुझ  से
 करना  पड़ा  कि  इन  सोथो  की

 क्षमता  का  हमारे  काम के  लिये  ठ मिल
 बने  आये  थे

 और
 उन्होंने  कहा

 प्रदर्शनी  बहुत  सफल  रही  है  ।  से  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  अलगेश्ञन  :  ज्यों हो  माल  तय
 ठेकेदारों  द्वारा  इ  जनों  का  संभरण

 है  या  तैयार  होने  की  क्रिया  में  होता  ह  रे
 ग BAX.  tt  टी०-के०  चौधरी  :  व्या

 निरीक्षक  निरीक्षण  के  लिये  2  ।
 रेल  े

 पत्रों  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि
 qa  मालम  नहीं  कि  मेरे  माननीय  सके

 विदेशी  ठेकेदारों  द्वारा  दिये  a 9 मस्तिष्क में  कौन सा  विशेष

 वाले  इंजनों  के  संभरण  की  जांच  के

 सम्बन्ध  में  संविदा के  सुसंगत  उपबन्ध  क्या
 अध्यक्ष  महोदय  क्या  किसी

 थ
 साथ  ने  निरोक्षण  से  इंकार  किया  है  ?

 और

 क्या  यह  सच  है  कि
 संविदा

 थ  श्री  जी  नहों  |
 ्

 कुछ  होते  के  जित  ल  गो ंने

 यह
 स  ray  किया  था  उन  के  पास

 इन
 दारों  भेज  दिये  Fxg  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  कपा दूसरे  प्रकार  के  इंजन

 खाद्य  तथा  q  मंत्रो  यह  बताने  को  क़्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 i  aT  RTA  )  सम्बद्ध  उपबन्ध  रीफ  की  फ  श  के  भविष्य

 के  सम्बन्ध  इस  समय  क्या  आशा की  जा ड  हू ंकि  जो  संविदा किया  गया  वह

 wo कृत  रूप  में  भली  भांति  प्रा  किया  जायेगा  सकती  है
 7)

 faq  से  क्रय कर्ता  अथवा  उस  के  द्वारा  कि sa  समय  aq
 व्यक्ति  को  हर  तरह  से  पूरा  पुरा  सन्तोष  क्या  हू  ;  और

 हो  जिंस  को  स्वयं  या  उस  के  द्वारा  नियुक्त

 खाद्यान्नों  के
 =

 विमान व्यक्तियों  के  द्वारा  कायें  को  प्रगति  की  प्रत्येक
 झुकाव

 जेसा  वह  उचित  माल के  संकेत  करता  है  ?

 ह  ato  in निरीक्षण  करने  तथा  पसन्द  न
 जाने  वाली  काष  मात्रा  (  एस०  :

 वस्तुओं  को
 रद  करने  का  पूरा

 आ  1९.  होगा  वर्तमान  अनुमान  के  अनुसार  खरीफ

 विकि



 Cog  मौखिक  उत्तर  २९  नवम्बर  १९५४  उत्तर  CoQ

 फसल  का  भविष्य  संतोष  जनक  कहा  जा  सकता  डा०  पी०  एस०  द्रेशमख  :  हम  ने  बिहार
 a

 हूं  ।  सरकार  को  पहले  ही  कह  दिया  है  कि  यदि

 वहां  एसी  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  गई  कि

 3
 adam  खाद्य  स्थिति  अच्छी

 &  |  मुफ्त  खराब  बांटने  आवश्यकता  हुई

 तो  हम  आधा खर्च  दे  इन  दोनों  राज्य ं
 इस  समय  aaa के  भावों  को  जिस  किसी  सहायता

 की  आवश्यकता

 का  कोई  स्पष्ट  और  निश्चित  झुकाव  नहीं  वह  भी  हम  ने  उन्हें  दी  है  ।

 इस  जो
 भाव

 चल  रह ेहं
 वे

 स्थायी  प्रतीत  होते  और  भावो ंके  किसी  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  क्या  बिहार में

 बड़े  परिणाम में  घटने  या  बढ़ने की  कोई
 और  विशेषतया  दक्षिण  बिहार  और  छोटा

 संभावना  नहीं  है  |  नागपुर  में  खरीफ  की  की  कुल  हानि

 का  अनुमान  लगाया  गया  ws 2 2  और  क्या

 श्री  भागवत झा  भाग  वहां  की  सरकार  ने  केन्द्र  से  कोई

 के  उत्तर में  माननीय मंत्री  ने  खरीफ  की  मांगी  हूं  और  यदि  तो  बिहार  सरकार

 फसल  का  भविष्य  संतोषजनक  बताया  है  |  को  सहायता  के  रूप  में  कितनी  afer  दी

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  माननीय  मंत्री  गाहे ?
 को  विदित  कि  बिहार में  केवल  १०

 डा०  पी०  एस०  देदॉमख  :  इस  कामਂ  के
 दात  खरीफ  फसल  होने  की  आशा  की  जाती

 निमित्त  कोई  विद्वेष  मांग  नहीं  की  गई
 ह  और  इस  का  और  साधारणतया  देना  की

 स्थिति  पर  और  विशेष  कर  बिहार की  स्थिति
 al

 पर  पड़ा  है  ।
 मछली  का  तेल

 केह ९७.  श्री  '  बी०  पी०  नायर  क्या
 डा०  पी०  एस०  देखा  यह  देवा  के

 समूचे  उत्पादन का  विवरण  हमें  विदित
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि
 हू  कि  बिहार में  और  उड़ीसा के  कुछ  भागों

 में  सूखा हे  ।  वहां  यदि  हम  क्यां यह  सच  हैे  कि  मद्रास  और

 व्तेमान  भावों की  तुलना  भाव  पिछले
 बम्बई  राज्यों  की  सरकारें  अपने  तैयार  किये

 गये  दक  मछली  के  तेल  के  विक्रय  के  मामले
 वर्ष  के  भावों  की  अपेक्षा कम  हूँ  ।  .  संगठन

 स्थिति  असंतोषजनक  नहीं  है  ।  क्योंकि  हमारे
 में  दूसरों  से  प्रतियोगिता  करने  के  लिये

 दाक  मछली के  कच्चे  तेल को  न्यूनतम  संभव पास  बड़ा  भण्डार  हूं  और  यदि  उड़ीसा

 मलय  पर  खरीदने  प्रयत्न  करती
 हे

 तथा  बिहार  की  सरकारों  को  आवश्यकता

 तो  हम  उन  की  सहायता  कर  सकते ह
 और  इस  प्रकार  अबाध  रूप  से  शार्क  मछलियों

 के  पकड़ने  की  अनुमति  देती  और
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  बिहार  मं

 यदि  तो  क्या  सरकार  ऐसी
 की  फसल  अच्छी  नहीं  इस

 का  ध्यान  करते  हुए--पूरे  उड़ीसा  के  बार  बुरी  प्रतियोगिता  और  इस  की  बुराइयों

 ज्ञान  नहीं  sata  इस  राज्य
 को  रोकने  के  लिये  कोई  कायें वां ही  करना

 चाहती है  ?
 की  खाद्य  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये

 क्या

 कार्यवाहियां
 की  जो  बाढ़ों  के  कारण ण  बुरी  कृषि  मंत्री

 पी०  एस०  देशमुख  )  :

 तरह  खराब  हो  गई  हैं  ?  भारत  सरकार  को  ऐसी  किसी
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 प्रतियोगी  a  श्री  वी०  पी०  नायर :
 one  |

 ज

 ससे  यह  पता  T  खाद्य  समस्या  को  दृष्टि में
 re

 हुए

 a  शार्क  geet  " ~ qarst  जा  रही  कार  कोई  योजना  कर  रही  ह

 विजय  रोग  पकड़ने  वाली  आय ुक
 कै

 व्यक्तियों  को  विविध  रोगों  के  आक्रमण
 जी  नहीं  ॥

 का  सामना करने  के  अपने  art  को

 Yo  नायर  छपे  हुए  श्रवन  शक्तिशाली  बनाने  के  लिये  शोक  मछली

 का  तेल  मुफ्त  दिया  जायेगा  ? बहुत  छोटी  अशुद्धि  अथ

 यह
 छपा  हुआ  है  कि  यह  तथ्य  है

 कि  मद्रास  और  बम्बई  राज्यों  की  सरकारें
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  मुझे इस
 के

 १ 12
 सरों

 से  प्रतियोगिता  करने  के  लिये  :
 लिये  पूर्व  सुचना  चाहिये  ।

 ्

 में  यह
 नहीं  जानना  चाहता  था  ।  मुझे यह

 oe
 क

 जमा  दुध
 मालूम  gat  है  कि  मद्रास  और  बम्बई  की

 सरकारें  एक  दूसरे  से  प्रतियोगिता  करती  FUR
 श्री  झूलन  सिंहः  क्या

 खाद्य

 ह  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  माननीय
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  हू  करेंगे  :

 ह मंत्री  ने  औषध-निर्माण  सम्बन्धी  जांच  समिति  किः

 का  प्रतिवेदन पड़ा  जिस  में  are  मछली
 rit  में के  तेल  के  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  और

 क्या  ग्रामीण  अवर

 जमा
 दुध

 तैयार  करने  के
 तग

 ्

 बम्बई  राज्यों  की  सरकारों  के  बीच  होने  डेयरी  गल  गवेषणा  में  कोई
 वाली  प्रतियोगिता  .  का  fate  उल्लेख

 गवेषणा  at  गई  और

 किया गया  है  ?

 यदि  तो  उस  का  क्या  परि
 परिणाम डा०  to

 एस०  में  ने  स्वयं यह  निकला है  ?

 नहीं  पढ़ा  परन्तु हम  ने  इन
 दो  [  सरकारों

 से  यह  पूछी  है  और  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  दीवान े)

 कारी  प्राप्त  करने  काਂ  प्रयत्न  किया है  ।  ग्रामीण  अवस्थाओं  में  ज
 ga

 तेयार  करने  के  लिये  एक  ढंग  से  कोई  कार्य

 श्री  ato  पी०  नायर  क्या  माननीय  नहीं  हुआ  ह  परन्तु  यह  संस्था  ब  त
 after

 तरी  को  विदित  है  कि  १९४५-४६  उत्तम  इस  कार्य  को  आरम्भ  करना  चाहता  है  |

 औषध  तथा  औषध  -frratot  संम्बन्धी
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 समिति  ने  प्रतिवेदन  किया  था  कि  अबाध

 पसे  शोक  मत्स्य  ग्रहण  का  भय  है  और

 तत्पारणामस्वरूपਂ  इन  दोनों  सरकारों
 मछली  का च

 म
 किये  जाने  वाले  शाकों  मत्स्य  ग्रहण  के

 ह  संगीता  या  खाद्य

 रा  विटामिन ए
 '

 के  उपरत्न  मूल्यवान  श  डाय  मती  यह  बताने  की  पा  करने
 सजा  ia  तथ

 aire  hae  भय
 कि

 र  थ
 क्या  छली  की

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 मुझ  इस  का  प्रचार  करन  HT  DiQ  प्रस्ताव  विचारा

 का  पता  नहीं  था  alt  ह  और
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 यदि  तो  उस  प्रस्ताव  का  क्या  गन्ना  बोने  को  लागत

 स्वरूप  हू  ?
 *G OW,  श्री  टी०  Fo  चौधरी :  कया

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  १६  १९५४

 ऐसा  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७२  संबंधी

 धीन  नहीं  परन्तु  भारत  सरकार  की  अनुपूरक  seat  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में

 सामान्य  नीति  यह  है  कि  मल-मूत्र  कूड़ा  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 करकट  आदि  की  सब  खादों  के  प्रयोग  को  क्या  विभिन्न  राज्यों  में  गन्ना

 लोक-प्रिय  बनाया  जिन  में  मछली  उत्पादन  वास्तविक  लागत  की  जांच

 की  खाद  भी  सम्मिलित है  ।  के  लिये  कोई  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  गई
 हैं

 ;

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  जो  मछलियां  क्या  संबद्ध  राज्य  सरकारों

 पकड़ने  वाले  जहाज़ों  द्वारा  पकड़ी  जाती  हैं
 का  इस  जांच  में  सहयोग  प्राप्त  किया  जायेगा

 और  यदि  तो  किस  प्रकार  :
 और  खाने  के  काम  में  नहीं  लाई  जातीं  क्या

 उन  का  खाद  के  रूप  में  प्रयोग  करने  का  क्या  यह  जांच  किसी  किसी  स्थान

 विचार  किया  जा  रहा  ह  और  यदि  के  पशु  )  नमूने  के  सर्वेक्षण  की

 पद्धति  के  आधार  पर  की  और तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई

 चाही  की  है  ?
 इस  कार्य  में  गन्ना  उत्पादकों

 संगठनों  तथा  सरकारी  संस्थाओं  के डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे  किसी

 प्रतिनिधियों  के  मतों  को  ग्रहण  किया
 कार्यवाही  के  लिये  जाने  का  ज्ञान  नहीं

 परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  जो  मछलियां  खाने  इस
 उद्देश्य  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 J a
 के  योग्य  नहीं  उन  की  तो  खाद  बनाई

 जानी  चाहिये  ,  जिस  की  पर्याप्त  मांग  है  ।  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देवामुख ) चके :

 महत्त्वपूर्ण  गन्ना  उत्पादक  राज्यों  में
 श्री  एस०  सी ०  जो  फालतू

 गन्ने  की  खेती  की  लागत  का  अनुमान  लगाने
 मछली  बाज़ार  में  बेची  नहीं  जा  रही  हैं

 क्या  उसे  खाद  बनाने  और  तेल  बनाने  के
 &  भारतीय  केंद्रीय  गन्ना  समिति  के

 जुलाई  १९५४  से  एक  त्रिवर्षीय
 लिये  उपयोग  में  लाया  जायेगा  ।  क्या  केंद्रीय

 सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  और  मद्रास  की
 योजना  चल  रही  है  ।

 सरकारों  को  इस  विषय  में  कार्यवाही  करने  जहां  ।  यह  योजना  राज्य

 सरकारों  के  अधिक  सहयोग  के  साथ के  लिये  कोई  निर्देश  दिया है
 ?

 कवित  की  जा  रही है  और  इस  योजना में  काम
 डाली  एस०  देवामख च्  मुझे  ऐसे  करने  के  लिये  कामचारी  भी  संबद्ध  राज्य

 निर्देश  का  ज्ञान  नहीं  है  ।  परन्तु  सरकारों  द्वारा  दिये  जा  रहे
 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  का  उपयोगਂ  किया

 हां  ।
 जा  रहा  Oy ‘a  क्योंकि  में  देखता  हूं  किः  बाहर

 भी
 मछली की  खाद  की  मांग  की  जा  रही  :  वर्तमान  योजना  बनाने  से

 किसी  मात्रा  में  मछली  की  खाद  का  नियति  केंद्रीय  भारतीय  गन्ना  समिति  ने  संबद्ध

 करने  की  भी  अनमाँति च्च्  दी  जाती  है  ।  sat  से  राय  लेली थी  |
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 श्री ठी  ०  के०  चौधरी  क्याम  उन  कारणों  डा०  पी०  एस०  उस  समय  की

 को  समाप्ति  पर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  होगा  । जान  सकता  जिन्होंने  सरकार

 इस  समिति  को  इन  योजना  संबंघी  प्रतिवेदन  श्री  ato  पी०  नायर  कया  यह  सत्य

 के  तैयार
 होने  से  पूरव  ही  हाल  ही  में  गन्ने  नहीं  कि  गलने  का  मूल्य  कम  होने  के

 का  मूल्य  १  रुपया  ७  आना  १  रुपया  स्वरूप  वह  क्षेत्र  १०  लाख  एकड़  कम  हो

 ५  आना  निश्चित  करने  की  प्रवृत्त  किया  गया  है  जिस  गन्ना  पैदा  किया  जाता है

 जैसे  कि  प्रगति  प्रतिवेदन  में  इसे  स्वीकार

 किया  गया  है डा०  पी०  एस०  देदामंख च्  सभा  के

 सामने  हम  ने  एक  वचन  दिया  था  कि  हम  डा०  पी०  एस०  देठामख ्  हम  लगातार

 फसल  वाले  वर्ष  से  एक  वर्ष  पुर्व  ही  मूल्य  इस  बात  से  इनकार करते  रहे  हूं
 कि  मूल्य

 घोषित  कर  देंगे  उसी  वचन  के  अनुसार  कम  होने  के  कारण  क्षेत्र  कम  हो  गया है  ।

 यह
 पग  उठाया गया  और  हम  ने  अब  अध्यक्ष  अब  हम  अगला  प्रदान

 जो  मूल्य  घोषित  किये  वे  पहले  वाले
 ।  पहले हम  वे  प्रश्न  लेंगे जिन  के  बारे

 मूल्य  नहीं  बल्कि  एक  वर्ष  wad  के
 में  प्राधिकार  दिया  गया  हे  ।

 लिये  अर्थात्  सन्  १९५५-५६  के  लिये
 श्री  नाना दास  :  प्रीत  संख्या  SES  |

 ह
 अध्यक्ष  पहले हम  उन

 श्री  एन०  बी०  क्या  इस  समय
 सदस्यों  के  प्रदान  लेंगे  जिन्होंने  सावधानी

 मूल्य  निश्चित  करने  का  गन्ने  के  उत्पादन
 दिखाते  हुए  प्राधिकार

 दे  दिया  हुआ  फिर
 पर  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ?

 हम  दूसरे  प्रदान  लेंगे  |

 डा०  पी०  एस०  हमें  पूर्ण  श्री  ताना दास  यह  मेरा  प्रद

 है  कि  ऐसा  नहीं  होगा  ।
 ह्

 श्री  अब  तक  इस  समिति
 अध्यक्ष  परन्तु  माननीय  सदस्य

 ने  किन  किन  राज्यों  का  सर्वेक्षण  किया  है  ।
 देर  से  आये  हैं  ।  में  उन्हें  प्राथमिकता  दूंगा

 डा०  पी०  एस०  देश मख थि  मुझे  इस  प्रशन  जिन्हों  ने  सावधानी  से  काम  लेते  हुए  प्राधि

 की  ga  सूचना  मिलनी  चाहिये  |  कार  सौंपा  हे  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  श्री  राघवाचारो  :  प्रत  संख्या  ४४४  |
 :  उत्तर

 और  आंध्र  राज्यों  में  यह
 जनसंख्या  सम्बन्धी  समस्यायें

 योजना  चल  रही है  ।  FOS,  श्री  राचवाचारी

 श्री  एस०  के ०  रश्मि  और  श्री  मगन गीत  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  कब  तक
 लाल  बागड़ी  की  ओर  :

 यह  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  होने  की  संभावना
 ?  कपा  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगी  कि  :
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  योजना

 ala  चप  तक  चलेगी  |
 क्या  यह  सच  कि  जनसंख्या

 सम्बन्धी  समस्याओं  के  अध्ययन  बढ़ाने
 अध्यक्ष  महोदय  :  समिति  का  प्रतिवेदन  के  लिये

 सरकार
 ने  एक  परिषद  carfag

 कवन  प्रस्तुत  होगा
 ?

 किया  है  ;
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 क्या  परिवार  योजना  कार्यक्रम  कोयला  खानों  के  लिये  आवास  योजना

 *YYIg,  श्री
 चलन

 (att  पी०

 प्रशिक्षण  केंद्र  स्थापित  करनें  के  कोई  ato  बोस
 की  ओर  क्यां  श्रम  मंत्री  यह

 कार्यवाही  '  की  गई  है  ;  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  परिवार  योजना  कोयला  खानें  श्रमिक  कल्याण

 गवेषणा  तथा  कार्यक्रम  समिति  की  के  अन्तर्गत  कोयला  खान  उद्योग  के

 frat  स्वीकार  कर  ली  और  सार्वजनिक  और  निजी  भागों  में  खानों

 के  श्रमिकों  के  लिये  मकान  बनाने  के  कायें

 घ
 \

 (  क्या  परिवार  योजना  के  में
 अब  तक  क्या  प्रगति  हुई है  ;  और

 मोहित  कार्यक्रमों  के  लिये  कोई  अनुदान

 दिये गये  हैं  ?

 उपरोक्त  निधि  की  सहायता

 प्राप्त  आवास  योजना  के  अन्तर्गत  अब  तक

 स्वास्थ्य  मंत्री (  राजकुमारी  अमृत  :
 कितने

 मकान  बन  चुके  हैं  अथवा
 बन  रहे

 सम्बन्धी  समस्याओं  के  ति
 ?

 जन  संख्या

 अध्ययन  को  बढ़ाने  के  लिये  एक  परिषद  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 a
 स्थापित  करने  के  बारे  में  विचार  हो  रहा  कोयला  खानों  के  श्रमिकों

 के
 लिये

 ह  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  द्वारा

 a
 बनाये  गये  मकानों  की  संख्या  निम्नलिखित

 za (7)  जी  ati
 ह  ं

 सार्वजनिक  विभाग  :  GRR श्री  राघवाचारी  :  फिर  प्रश्न  संख्या

 YOR है  ।
 निजी  विभाग  :  on Os

 सा काकों

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसे  बाद  में  लिया  कल ्  २११३

 जायेगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें तो  इस
 32-2 o-4¥  तक  १५४७  मकान

 पर  अनुपूरक  प्रदर  पूछ  सकते  हें  ।

 तैयार  हो  चुके  थे  और  सुचना  मिली है
 कि

 श्री  राघवाचारी :  मुझे इस  पर  कोई  उस  तिथि  कौ  ११४  मकान  बन  रहे  थे  ।

 अनुपूरक  प्रदान  नहीं  पूछना हैं
 |  श्री  झूलन  इस  प्रयोजन  के  लिये

 श्रमिकों  कों  कया  प्रोत्साहन  दिया  गया  है  ?
 श्री  में  एक  अनुपूरक  प्रशन

 श्री  आबिद  अली  :  इस  निधि
 पुछना  चाहता  हूं  ।  इस  बात  को  दुष्टि  में

 रखते  हुए  कि  ag  परिवार  योजना  कार्यक्रम
 नहीं

 जन  संख्या  को  घटाने  में  असमर्थ  रहा  है
 श्री  Zo  ato  बिट्ठल  कितने

 क्या  सरकार  बात  पर  विचार  करेगी  प्रतिशत  कोयला  खनिकों  को  मकान  मिल

 गये  हैं  ? कि  इस  पर  अधिक  व्यय  न  किया  जाये  ?

 श्री  आबिद  अली  :  हम
 ने  लगभग

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  में  इसे  स्वीकार  ६००  कोयला  खानों  की  गणना  की

 महीं  करती  इस  पर  कोई  अपव्यय  हो  3, 29,44 8  श्रमिक  नियुक्त
 हैँ  ।

 BR ,9KK

 रहा है  ।  श्रमिक  कोयला  खानों के  क्षेत्र  में  नहीं  रहते  ।
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 S993  श्रमिक  अपनी  पत्नियों  सहित  राज्यों  में  अना  वृष्टि  स्थिति

 रहते  ह्  सपरिवार  ७८,०००  श्रमिक  रहते  ¥YYR,  श्री  डी०  सो ०  फार्मा  क्य

 लगभग  एक  लाख  श्रमिक  बिना  अपनी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 पत्नियों
 और  बच्चों  के  कोयला  खान  के  करेंगे  कि  :

 क्षेत्र  में
 रहते  अन्तिम  तीन  वर्गों  की  कुल  किन  किन  राज्यों  में  वर्षा  न

 संख्या  २,३२,१२९  है  ।  कोयला  खानों  के
 होने  के  कारण  इस  समय  अकाल  की  स्थिति

 क्षेत्रों  मे ंउपलब्ध  कमरों  की  संख्या  १,१४,९१८  a
 हं  ,  अर

 ह
 उन्हें  क्या  सहायता  दी  गई

 ह  1

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  खाद्य  कृषि  मंत्रो

 घाटों  पर  वस्तुओं
 को

 उतार  कर  मे  जना
 देश  के  किसी  भी  भाग  में

 क्या

 अकाल  की  स्थिति  नहीं  है  ।

 ४३८,  श्री  एस०  एन०

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कि  विदेशी  रेलवे  इंजिन

 क्या  यह  सत्य हैं  कि  बिहार में  FYY SE.  पंडित  gto  एन०

 गंगा के  घाटों  को  उत्तर  बिहार  के  अतिरिक्त  क्या  wea  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः उत्तर  आसाम  और  उत्तर  बंगाल

 के
 कुछ  जिलों में  भी  लोहा  १९५४  में  किसी  विदेशी

 साथ॑  को  रेलवे  इंजिन  भेजने  का  आदेश

 दिया  गया ;

 क्या  स्वीकृत  टेंडर  निम्नतम
 क्या  यह  भी  सत्य है  कि  इन

 घाटों  द्वारा इन  क्षेत्रों की  इन  वस्तुओं  की  था  ;  और

 मांग  पूरी  नहीं  हो  रही  है  ;  और  यहीं  तो  निम्नतम  टेंडर

 स्वीकार  न  करने  के  कया  कारण  हूँ  ?
 गत  पांच  वर्ष  में  इन  घाटों

 के  सामर्थ्य  में  प्रतिशत  वृद्धि  हुई
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 जी  हा

 जी  नहीं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 सचिव

 शाहनवाज़  :  जी
 कारण  निम्नलिखित  हैं

 (9)
 जो  माल  दिया जा हां  उत्तर  प्रदेश  को  छोड़  कर  ।  As]  रहा  था

 वह  दिल्ली  दृष्टिकोण  से

 जी  मांग
 के  अनुसार  नहीं  था  ;

 जनवरी  १९५०
 के  पदचातू ष्  (२)  वह  हमारी  आवश्यकता  के

 तीनों
 घाटों  के  परिवहन का  सामर्थ्य॑  १७  अनुसार  नहीं  भेजा  जा  रहा

 प्रतिशत  बढ़  गया  है  ।  ;
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 तनासुब-रुचा  ) (३)  रेलवे  इंजीन  निर्माण  का

 भव  न  होने  के  कारण वह  जिस  के  रूपों  में  से  एक  फीलपाँव रोग  भी  है

 के  नियंत्रण  के  लिये  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना
 विश्वस्त  नहीं  थी  ।

 के  अन्तर्गत  एक  राष्ट्र  व्यापी  योजना  स्वीकृत

 मजूरी  भुगतान  अधिनियम
 की  गई  है  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  केंद्रीय

 मै  ह  २,  श्री  नता ना दास :  कया  श्रम  सरकार  उन  राज्यों  को  जहां  यह  रोग  फैला

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  हुआ है  इस  पर  काबू  पाने  के  लिपि  सामग्री

 क्या  आंध  राज्य  में  अश्क
 तथा  सामान  के  रूप  में  सहायता  देगी |

 उद्योग  में  भुगतान  अधिनियम  के
 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  मकान

 उपबन्ध  लागू  किये  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  आंध्र  राज्य  में  अधिक  हए PPS  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या

 उद्योग  के  किसी  fata  के  ore  श्रमिकों  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 की  शेष  मंजूरी  पड़ी  हे  ;  और
 क्या  शक्र  बस्ती  रेलवे  स्टेशन

 यदि  श्रमिकों  को  कुछ  तथा  रेलवे  जनरल  स्टोर  में  काम  करने  वाले

 कितनी  राशि  दी  जानी  है  ?
 हरिजन  तथा  विस्थापित  मज़दूरों  के  लिये

 श्रम  मंत्री  के०  के०  :
 मकान  बनाने  की  कोई  योजना  है  ;  और

 यदि  तो  वह  कब  तकਂ  पुरी

 हो  जायेंगी ? जी

 लगभग  ८,५७०  रुपये  |  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  :  और
 फ़ोलपांव

 मकानों  की  व्यवस्था  की  दृष्टि  से

 KYSR,  श्री  पी०  आर०  अथ्युण्णि :  दिल्ली-क्षेत्र  कर्मचारी  एक  इकाई  समझे
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  जाते  इस  में  ger  अलंग  जाति  का  कोई

 किं  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  इस  क्षेत्र  में  मकान

 फीलपांव  रोग  से  पीड़ित  लोग
 ्

 एक  निश्चित  कार्यक्रम  के  अनुसार  बनाये

 की  संख्या  क्या  हैं  ;  जा  रहे  हैं  ।

 सब  से  अधिक  इस  का  प्रभाव
 खाद्यान्न  का  रेल  द्वारा  भेजा  जाना

 किस  राज्य  में  हैं  ;  और

 *YYR,  श्री  विश्वनाथ  राय  कया
 इस  रोग की  रोक  थाम  के  लिये

 क्या  साधन  अपनाये  गये  हैं  ?  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  वात  की  ओर

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :
 दिलाया  गया  है  कि  जिला  नैनीतालਂ

 ~ फीलपांव  रोग  से  पीड़ित  लोगों  की  प्र०  )  में  तराई  की  बस्तियों  के  क्षेत्रों  में

 अभी  तक  कोई  गणना  नहीं  की  गई  है  ;
 जहां  व्यक्तिगत  कृषकों  के  अतिरिक्त  राज्य

 ऐसे  कोई  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  सरकार  ने  भी  लगभग  एक  करोड़  रुपये  की

 जिस  से  पता  चले  कि  किस  राज्य  में  इस  का  पूंजीਂ  लगाई  हुई  कृषकों  को  इस  कारण

 अधिकतम  प्रभाव  है  ;  आर्थिक  हानि  पहुंच  रही  क्योंकि  पूर्वोत्तर
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 रेलवे  के  गोकुल नगर  और  कीछा  स्टेशनों
 सरकारों  के  साथ  किये  गये  करार के  अन्तर्गत

 से  अन्य  स्टेशनों  को  खाद्यान्न  भेजना  कठिन  राष्ट्रीय  राजपथ  मान  लिया  है  उन  का  संधारण

 राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  करते

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 हैं  और  भविष्य  में  भी  यही  प्रबन्ध  जारी

 रखने की  आठा  है  ।
 सचिव  (  श्री  दाहनवाज्ध  :  जी

 गोकुलनगर  स्टेशन  से  खाद्यान्न भेजने  में  दिलाने  में  विमान  क्षेत्र

 कठिनाइयां होती  हें  उन  के  सम्बन्ध  में  FYRR,  श्री  इब्राहीम
 :  संचार

 १९५३ में  और  फिर  मार्च  १९५४  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  प्राग  कृषि  गोकुल नगर  ने  शिकायत
 क्या  शिलांग  में  विमान-क्षेत्र

 की  थी  ।  पुछ-ताछ  से  पता  चला  है  कि  सरकारी  बनाने  की  कोई  प्रस्थापना है  ;  और

 लेखे  में  तो  खाद्यान्न  खुले  भेजा  जाता

 है  परन्तु  व्यापारिक लेखे  में  खाद्यान्न  भेजने
 यदि  तो  इस  का  निर्माण

 के  मामले  में  जिसे  कम  प्राथमिकता  दी  कब  तक  पुरा  होगा
 ?

 जाती हैं  कतिपय  मामलों  में  परिवहन  व्यवस्था
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 में  कुछ  देरी  हुई  गोकुल नगर  और

 कीछा  में  हाल  के  महीनों  में  की  गई  मांगों  को  असैनिक  उड्डयन  विभाग  ने

 साथसाथ  पूरा  किया  गया है  |  जो  प्रारम्भिक  निरीक्षण  किया  उस  से

 पता  चला  हू  कि  यह  क्षेत्र  पहाड़ी  होने  के
 राष्ट्रीय  राजपथ

 ने  C4S.  श्री  भीखा  परिवहन
 कारण  केवल  दो  स्थान  एलीफेंटफाथ  और

 लेट लिंग कोट  जो  दिलाने  क्रिया  ६

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 और  १७  मील  की  दूरी  पर  हवाई  अड्डा

 क्या  यह  सच  हे  राष्ट्रीय  बनाने  के  लिये  उपयुक्त  हो  सकते  हैं  ।  केंद्रीय

 राजपथ  घोषित  करने  और उन  का  संधारण  लोक  निर्माण  विभाग  अब  इन  जगहों  का

 करने  के  लिये  सरकार  का  विधान  विस्तारपूर्वक  सर्वेक्षण  कर  रहा  है  और

 पुरः  स्थापित  करने  का  विचार है  ;  और  वायु  सम्बंधी  विभाग  को  भी  अनुदेश  दिया

 यदि  तो  प्रस्तावित  विधेयक
 गया  है  कि  वे  इन  स्थानों  पर  लम्बे  काल

 जलवायु  का  विस्तृत  पर्यवेक्षण  करें  ।
 कब  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  और

 क्योंकि  इसਂ  सम्बन्ध  में  उनके  प्रतिवेदन
 पथ  के  संघारण  की  वर्तमान  व्यवस्था  पर

 इस  का  कहां तक  प्रभाव  पड़ेगा  ।
 मिलने  पर  अन्तिम  निश्चय  किया  जा  सकता

 इस  लिये  इस  समय  यह  बताना  संभव

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  नहीं  है  कि
 हवाई  अड्डे  का  निर्माण  कब

 :  और  संविधान  पुरा  होगा  |

 की  सातवीं  अनुसूची  की  सूची  १  की  प्रविष्टि  बिना  टिकट  यात्रा
 ९२३  के  अधीन  राजपथों  को  राष्ट्रीय  घोषित

 ego.  श्री  राधा  रमण  का  रेलवे करने  और  ऐसे  राष्ट्रीय  राजपथों  के

 | क |
 सन  के  लिये  यथा  शीघ्र  विधान  पुरःस्थापित

 toe  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 करने का  विवार  किया  गया  इस  समय  क्या  लम्बी  यात्रा  महत्त्व

 जिन  सड़कों  को  भारत
 सरकार

 ने  राज्य  पूर्ण  डाक  तथा  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  प्रत्येक
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 की  अगद टी  द्वीप  सें  चिकित्सक  तमंचा री  वृन्द
 गे  डिब्बों  के  लिये  एक  टिकट  कलेक्टर

 करने  क्रियान्वित  FYE 2,  डा०  रामा  राव  :  क्या  स्वास्थ्य

 ह
 हो  गया है  ह  मंत्री  यह  बताने  की  SIT  करेंगे  कि  :

 .  क्या  सरकारों  यह यदि  तो  प्रत्येक  रेलवे  में

 कितने  टिकट  कलेक्टर  नियुक्त  किये  गये  हूँ  कि  अगली  द्वीप  डाक्टर  और

 त्सक  कर्मचारीवृंद  का  स्थायी  तौर  से  काई
 और

 प्रबन्ध  नहीं  ह  ;  और

 इन  टिकट  कलेक्टरों  ने  अंब

 तक  कितने  बिना  टिकट  यात्रियों  को  पकड़ा
 यदि  इस  द्वीप  के  लोगों

 a  ty  को  पर्याप्त  चिकित्सा  संम्बन्धी  सुविधायें
 ह्

 r
 देने  के  सरकार  का  क्या  कार्यवाही

 रेलवे  तथा  मंत्री  के  करने  का  विचार है  ?

 सचिव  शाहनवाज़  :  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर
 रेलवे  में  लम्बी  यात्रा  वाली  एक  डाक  या

 एक्सप्रेस  गाड़ी  को  चुन  कर  प्रयोगात्मक
 जी  at

 रूप  से  इस  सुझाव  को  कार्यान्वित  किया  जा
 मद्रास  सरकार  अंगूठी  द्वीप

 रहा है  ।
 में  एक  स्थायी  सरकारी  औ  धान्य  खोलने

 कैप्टन  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 प्रयोगात्मक  अवस्था  में  अतिरिक्त

 टिकट  कलेक्टर  और  टिकट  एग्जञामिनर  गंगा  पर  रोपवे

 नियुक्त  नहीं  किये  और  इस  प्रयोजन  *  ४६३.  श्री  आर०  एन०  fag:  क्या

 के  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले  अपेक्षित
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  किਂ  :

 टिकट  एग्जञामिनर  वर्तमान  कमंचारीवुन्द  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 में

 से  ही  लिये  जा  रहे
 ताड़ीघाट  रेलवे  स्टेशन  गाजीपुर  में )

 अभी  तक  यह  और  गाजीपुर  दहर  के  बीच  गंगा  पर  एक

 उत्तर  और  मध्य  रेलवे  में  चालू  की  गई  ह्  रोपवे  बनाने  जा  रही  है  ;

 पकड़े  गये  मामलों
 की  संख्या  यह  हूं  :  यदि  aa  तो  इसਂ  योजना

 a  ee  SS NE  a  nt  पर  कितने  व्यय  की  संभावना  है  ;  और

 रेलवे  कालावधि  पकड़े
 पड़ताल  कब  तंक  st  जायेंगी  ?

 Se re  Ee  a  ——  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 दक्षिण  १९-११-५४  से  २२-११-५४  दर  सचिव  शाहनवाज़  :
 घाट  और  गाजीपुर  के  बीच  रोपवे  से  माल

 उत्तर  9C-2O-4Y F YV-Lo-4¥ से  २४-  १०-५४.  २९८

 _  re  cto
 लाने  और  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  विचार  हो

 रहा  लेकिन  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 मध्य  रेलवे  के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  गया  हैं  |

 नहीं  हुए  हैं  ।
 और  इस  जगह  रोपवे

 अन्य  रेलवेज  पर  छाया  ही  प्रयोग  आरम्भ  की  व्यवस्था  पर  लगभग  २४  लाख
 रूपये  की

 किया  जायेगा  लागत  का  अनुमान है  ।  अभी  तक  केवल
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 यह  जानकारी दे  ने  वाला  एक प्रारम्भिक  जांच  की  गई  कोई  ब्योरेवार

 सर्वे  नहीं  हुआ  है  |  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हूँ  ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७४]
 सफीपुर  में  गिरजाघर  के  लिये  स्थान

 (१)  समस्तीपुर

 श्री
 Feat

 और  इज्जतनगर  में  आपातਂ
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 कालीन  आवश्यकताओं  को  पुरा

 करने  के  अतिरिक्त  ta

 इम्फाल  नगर  कोष  के  क्षेत्रा  सिलेंडरों  की  व्यवस्था  कर  दी

 में  कितने  मन्दिर  और  मस्जिदें  गई  हँ  ;  और

 हैं  ;
 (२)  खराबी  को  तुरन्त  दूर  करने

 मंबीपुर  के  ईसाइयों  के  के  रेफ़िजिरेटर  मशीनों

 प्रतिनिधियों  के  कई  बार  मंगलपुर  सरकार  के  कारीगरों  के  लिये  मंजूरी  दी

 से  इम्फाल  नगर  कोष  के  क्षेत्र  में  गिरजाघर
 गई  हैं

 लिये  स्थान  देने  की  प्रार्थना  की  है  ;  और
 भारतीय  नौवहन

 यदि  तो  सरकार  ने  उन  की

 मांग  पर  बिचार  किया  ;
 *¥i90.  श्री  एन०  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 से  जानकारी  -  एकत्रित  की
 किः

 जा  रही  है  और  यथा-समय  सभा  पटल  पर  १९५१
 के

 बाद  से  भारतीय

 रख  दी  जायेगी  ।  नौवहन  समुदायों  को  प्रति  ae  कलकत्ता

 से  इंगलैंड  को  जाने  वाली  feat  प्रतिदिन
 च् स्ट झानों  पर  पानी  ठ  डा  करने  के यंत्र

 चाय : दी  गई
 *VER,  ठाकुर  ,  युगल  किशोर  fag

 क्या  रेलवे  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 भारतीय  समुदायों  की

 ओर  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त हुए  हैं  कि  भेजे

 क्या  पूर्वोतर  रेलवे  के
 जाने  वाले  माल में  उनके  भाग  में  वृद्ध  की

 जाये ;  और
 स्टेशनों पर  पानी  ठंडा  करने के  यंत्र  प्रायः

 खराब  हो  जाते  थे  ।  यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय

 किया गया  है  ? यदि  तो  ऐसे  स्टेशनो ंके  नाम

 क्या  हैं
 और

 वे  कितने
 समय  तक  खराब

 और
 रेलवे  तथा  .  परिवहन  .  उपमंत्री

 सरकार  ने  उन्हें  ठीक  करने  के

 :.  जानकारी  इस  प्रकार

 ड्
 a

 लिये  कता
 न्ग्मवाही  की  ?

 १९५१  .  @G.08

 रेलवे  परिवहन .  मंत्री  के  १९५ र  ठद्

 सचिव  शाहनवाज़ at)  :  कुछ  १९५३  ge.  ५
 स्टेशनों  पर  कुछ  समय  के  लिये  पौनी  ठंडा  «१९५४  ९७

 करने
 के

 यंत्र  खराब हो  गये  थे  ।  (१०  मौत  के
 लिये  )
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 और  जी  सम्बन्धित  किये  बनाए  पक्के  किए  गए  और

 फिर से  पਂ हितों  के  साथ  हाल  ही  में  इस  विषय  पर  चर्चा  किए  गए  राज पथों  की  मीलों  में

 की  गई  थी  जिन्हों  ने  भेजी  जाने  वाली  कुछ  लम्बाई  क्या  है  ;

 चाय  की  अधिक  प्रतिशत  मात्रा  भारतीय

 सेवायों  को  देने  की  एक  योजना  सरकार
 इस  में  राज्य

 सरकार
 कॉ

 भाग  कितना है  ;  तथा

 को देने  का  वचन  दिया  योजना की  प्रती  क्षा

 की  जा  रही  है  ।  (T)  १९५३-५४  TAT  १९५४-५५

 में  उत्तर  प्रदेश  में  बनाई  गई  नयी  सड़कों  की
 यात्रियों  के  लिए  सुविधाएं  संख्या  क्या है

 ?

 ¥YI92,  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 कि ः  सचिव
 शाहनवाज़

 :  (#)  तथा

 १९५२-५३,  १९५३-५४  और  (7)  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 १९५४-५५  में  (3  सितम्बर  उत्तर  विवरण  सभा-पटल  फर  रखा  जाता है  |
 रेलवे  के  स्टेशनों  पर  कितने  सामान  रखने

 ~~
 २,  अनुबन्ध  संख्या  ७५]

 के  कमरे  बनाये  गय  ;

 कुछ  क्योंकि  राष्ट्रीय
 क्या  सरकार  विदित  है  पथों पर  आने  वाला  पूर्ण  व्यय  भारत  सरकार

 कि  कुछ  बड़े  स्टेशनों  पर  ऐसे  प्रबन्ध  नहीं

 ह्  जिस  यात्रियों  को  बहुत  असुविधा

 ही
 वहन

 करती  हैं  ।

 होती  है  ;  और

 रेलवे  इंजन

 यदि  कब  तक सब  ऐसे

 स्टेशनों  पर  सामानਂ  रखने  के  कमरों  की
 *४७६.  सरदार  इकबाल  सिह  क्यो

 व्यवस्था  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हो  जायेंगी  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  चितरंजन  इंजनਂ  कारखाने  में
 ०५

 सचिव
 शाहनवाज़

 :
 श्रीमान  बनाए  गए  इंजनों  का  तथा

 कोई  नहीं  ।

 अन्य  देशों  से  मंगाए  ग  इंजनों
 और  जिन  स्टेशनों  पर

 के  परिव्यय  की  तुलना  में  ae  परिव्यय
 सामानਂ  रखने  के  कमरे  नहीं  हूँ  वहां  उन्हीं

 कैसा हैं  ?
 दरों  जो  ऐसे  कमरे  वाले  स्टेशनों  पर  ली

 जाती  हें  ऐसा  सामानਂ  रखने  की  सुविधायें  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हें  जो  यात्री  रखना  चाहें  ।  :  तथा  चितरंजन  इंजन

 कारखाने  में  बनाये  गए  एक  इंजन  का
 राष्ट्रीय  राजपथ

 व्यय  कारखाने  के  परिव्यय  के  ब्याज  को
 *४७३.  श्री  गणपति राम  क्या

 छोड़  कर  इस  समय  लगभग  ५३२  लाख

 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पड़े  और  हाल  ही  में  विदेशों  से  आडर  पर

 पहली  अप्रैल  १  ९५४  से  ३१  मंगाए  जाने  वाले  वैसे  ही  एक  इंजन  की  कीमत

 अक्तूबर  १९५४  तक  उत्तर  प्रदेश  में  संधा  रित  ५८४२५  से  &sKo  लाख  पये  तक  है  |
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 मोकामा  का  पुल  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर )
 :

 तथा  (@).  अपेक्षित  जानकारी  देने
 [  श्री  एस०  एन०  दास  :

 दो  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  जाते श्री  अनिरुद्ध कै  ८  ०.

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :  हैं  ।  दिखाये  परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 कया  THA  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  9]

 क्या  मोकामा  के  पुल  तथा
 रेलवे  मज़दूरों  के  लिये  इलाज

 अन्य  संयुक्त  कार्यों  के  निर्माण  के  कार्यक्रम  में

 कोई  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  ;
 सम्बन्धी  व्यवस्था

 *Y Ig,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  रेलवे
 यदि  ऐसा  तो  क्या  क्या

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ada  किए  गए

 क्या  कार्य  अनुसूची  के  अनुसार
 दिल्ली  में  १९५४  में  रेलवे

 मज़दूरों  के  किये  इलाज़  सम्बन्धी  व्यवस्था
 रहा  है  ;  तथा

 पर  कितना  खच  किया  और
 यदि  तो  कारण

 क्या हें  ?
 इस  से  कितने  आदमियों  को

 लाभ  पहुंचा ?
 wa  परिवहन  मंत्री  के

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री सचिव  शाहनवाज़

 श्रीमान् ।  अलगे दान  :  १९५४,  में  उत्तर  रेल

 ३३,०००  रुपये  महीने
 sat  नहीं  उठता  |

 की  दर  से  खच  कर  रहा  है  |

 केवल  चुनाई  के  पत्थरों  को
 लगभग  १०,०००  कर्मचारियों

 त्रित  करने  के  कार्य  में  थोड़ी
 सी

 ढिलाई  ar
 और  उन  के  परिवारों  को  लाभ  पहुंच  रहा

 गई  हैं  ।
 हूं

 चुनाई  के  पत्थरों  के  ठेकेदार
 ~  परिचारिका  का  प्रशिक्षण

 अनुसूचित  संभरण  को  संचालित  करने  में

 असफल हो  गये  थे  ।  YC,  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 औषधियों  की  आयुर्वेदिक  प्रणाली

 केंद्र  द्वारा  निमंत्रित
 ८४.  श्री  डी०  ato  क्या

 नसं-दवाईयों  और  भाईयों
 स्वास्थ्य  मंत्री  पहली  १९५४  को

 के  प्रशिक्षण  की  संख्याओं  की  कुल  संख्या  ;
 पूछे  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३३३  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  ऐसी  संस्थाओं  का  कुल  सामने  ;

 करेंगे  कि
 क्या  यह  सीमायें  देश  की

 औषधियों की  आयुर्वेदिक  प्रणाली
 यकताओं

 को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त

 पर  चल  रही  गवेषणा  परियोजनाओं में  से  हूं ;  तथा

 कौन  सी  पूर्ण  हो  चुकी  है  ;  तथा
 यदि  ऐसा  नहीं  तो  इस  सामर्थ्य

 क्या  कोई  और  नवीन  गवेषणा  को  बढ़ाने  के  लिये  कौन  कौन  सीਂ  कार्यवाही

 परियोजनाएं  भी  प्रारम्भ  कर
 दी

 गई  हैं
 ?  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  ( राजकुमारी  अमृतकौर )
 :  और  फेफना  के  बीच  में  पुल  बनाने  का  सरकार

 चार  |  का  कोई  विचार  हैं  ;  और

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  यदि  तो  इस  में  कितना  रुपया

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  व्यय  होगा  ?

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध संख्या  ७७]  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव
 शाहनवाज

 )  :  नहीं

 जी  नहीं  ।  ।  इन  स्थानों  पर  पहले  ही  रेलवे

 qe  विद्यमान  हूं  ।
 राज्यों  की

 संस्थाओं  में  से  शिक्षित  होने  वाले  इन  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 चोरियों  की  संख्या  की  अनुपूर्ति  के  हेतु
 रेलवे  लाइनों  को  क्षति

 भारत  सरकार  ने  इन  कर्मचारियों  की  कमी

 को  पूरा  करने  के  लेडी  *४९५.  सरदार  इकबाल

 और  सहायक  नसे  मिडवाईफ़ ों  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 के  प्रशिक्षण  की  राजकीय  असरकारी  उन  रेलवे  लाईनों  के  नाम  जो

 संस्थाओं  को  वित्तीय  सहायता  देने  की  योजना  हाल  की  बाढ़ों  और  वर्षाओं  से  अब  तक

 को  मंजूर  कर  लिया  है  ।
 वित  हो  चुके  हैं  ;

 उन  स्थानों के  जहां पर
 रेल  के  इंजन  इत्यादि

 उन  को  क्षति  पहुंची है  ;  और
 ४९१.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 उन  मुरम्मत  के  लिये

 क्षित  अनुमति  राशि  ?

 कोलम्बो  योजना  के  अधीन

 द्वारा  विभिन्न  देशों  से  प्राप्त  किए  गए
 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के  सभा

 सचिव  ai):  से
 रेल के  इंजन  को  संख्या  ;

 तथा
 (7)  खेद  है  कि  सभी  रेलों  के  सम्बन्ध में

 जानकारी  प्राप्त  नहीं  हो  सकी  है  |  यह

 उस  के  साथ  लगाई  गईं  त्रित  की  जा  रही है  और  यथा  समय
 लोक

 यदि  कोई  हैं  तो  ?  सभा के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 यात्रा  सुविधाएं

 :  कैनेडा  से  १२०.
 YO SC,  श्री  डी०  सी ०  क्या

 यह  शतप्रतिशत  अनुदान  के
 परिवहन  मंत्री  पहली  १९५४  को

 आधार  पर  दी  गई  सहायता  हैं  ?
 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३७०  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  पुल
 क्या  यात्रा  प्रवृत्तियों  का  अध्ययन

 *Y?Q,  श्री  आर०  एन०  सिह  क्या

 पूर्ण  हो  गया  है
 ;

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  के  वर्गीकरण  की

 क्या  गोमती  पर  बनारस  और  एक  जैसी  ही  रूप  रेखा  अपनायी  गयी है  ;

 छपरा
 के  बीच  में  और  टोंस  पर  चितवडाशांव  तथा
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 क्या य  को  क्त
 ra

 प
 मे करने के  म  गय  किया  गया

 अज ़ों  को
 is

 a
 जों  के

 अक  as

 विस्ता eo  कुछेक राज्य  सरकारों

 >  (  ते
 (1).  तथा  केंद्रीय  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 विचार
 धीन  ड ।

 चावल  के  स्टाक  का  खराब  होन

 आस्ट्रेलिया  से  शल्य  चिकित्सक  *uok,  श्री  नवल  क्या

 कैं  ५००८
 श्री  सी०  आर०

 अय्युण्णि
 :  क्या

 se

 Wal  यह
 बताने  कौ

 कृपा

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क

 अदन

 करा

 कया  कोलम्बो  योजना  के
 2

 कया  यह  सय  ह <
 सरकारी

 सत्य-चिक्कस  में  निपुण
 we  an

 अए
 atte

 4k  a:

 हुआ  aga  सा  चावल  खराब

 इस
 अंश

 दान
 का  धन  के

 कान
 |  (q@  ध  तो  इस

 वर्ष
 अब

 तक

 तरल  बरबाद  ह

 ह  श  we  कितने  घाटा  हुआ
 में  कितने

 स्वर  ह
 राजकुमारों  कौर )

 ह्
 ?

 जी  बकर  जस्ट  के  एकਂ  खाद्य  तथा
 @  aay

 तू
 fe)  arr

 ए०  पो०

 क्रय-चिकि  दी  कोकम्ब  रोज  ra  अधीन  कद
 नहे ंन

 मांगा ग  ह  Al

 तथा  (7)
 प्रश्न  नहीं  उठते

 गी

 उठता  |

 नव  गांव  बांध
 ~~

 भारत
 में  मेडिकल  काली

 ३९०.  श्री एन०  ए०  बोरकर  :  क्या  खाद्य
 *yog  श्री  गिडवानी  क्या  स्वास्थ्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 मेत्रा यह बा यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 करेंगे

 भारत म  मेडिकल  लिंगों  मध्य  प्रदेश  में  भा  रा  जिले
 की

 बुल  संख्या ;  में नव  गांव  ध  के  निर्माण  के  लिये  सरकार

 इन  कालिजों का  सीमायें  ;  द्वारा  मंजूर  की  गई  ल  राध  किन

 हं
 ?

 | कया
 यह  देश  की

 आवश्यकताओं

 के  लिय  gat पति  डी  तथा  6.  कब  तक  पुरा  हो  रहा है

 दि  नहीं  *  तो  स  सामर्थ्य

 वद्ध  ai  क्या  कार्यवाही  व
 योजना  के

 ्  (  के  अन्तर्गत  कुल

 क्या  ल  |  द  कितने  एकड़  भूमि  सचाई  होगी
 ?

 स्वास्थ्य म  गर  अमत  कौर  खाद्य  भ  मंत्री  (att
 दे ॥

 १५  90  ०००,रुपये पी०  (#7)

 VSR  ॥
 ऋण  के  रूप  मे  |

 514
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 रेल  पर
 क

 ay

 १९५६  |

 क

 १  जनवरी

 (7)
 १०  ०००  एकड़  का

 १९४७

 ey

 १९५४  के  बीच

 विद्यार्थियों  न  करनी  at  हीनता

 डाक  तथा
 तार  वक  दाप

 का  बत  किया  और  हिसा  का  सहारा oe

 fo
 ३९

 vet
 एस०  एन०  क्या

 संचार  मं
 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 द  उत्पादन  के  वैज्ञानिक  और

 डाक  तार  की  वर्कशापों  और  भारतीय  टेलीफोनਂ  :  प्राप्त  सुचना  के  आधार  पर

 लिमिटेड  के  काय  कौशल  को  बढ़ाने  ्  यता  चलता  हैं दै  कि  १,  १९४७  और

 में  वर्कशॉप  समिति  की  सिफारिशों
 ३१,  १९५४  के  बीच  विद्याथियों

 और  ae i  27  के  सुझावों  की  कहां

 ने  २८७  बार  अनुसूचित  व्यवहार  |
 या

 और

 काय
 afer

 की
 गई  है

 बिना
 टिकट  यात्रा  करते  हुए  हिंसा

 का
 सां

 in

 arate  के
 1 wy  he

 It

 के

 क
 के

 ag  कता
 अमल  किये

 गए

 ह्
 दिल्ली

 परिवहन

 ३९३  ह
 dt

 बी०  विट्ठल  क्या

 किम
 सिफारिशों

 ot i  a  ?
 परिवहन मं  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 ठ

 उपमंत्री  राज
 :

 t  बसों

 |  क  शाप  समिति  की  सिफारि
 ह

 दिल्ली  परिवहन

 ड
 म  १

 अप्रैल  से
 ३१  १४  तके

 we  alt  द्वारा  अपनें  ——  में
 fa  at  rj  और  मिला

 द
 पी  हैं  ;

 दिए  गए  सुझावों  का  सम्बन्ध  मुख्यतः  Tay-  तकी  लड

 ut  ate
 में  तनी  बसें

 ,  और  बम्बई में  स्थित  डाक  तार

 वकंशापों से  |  यह  सिफारिश  और  खराब  और  काम  के  थे  अयोग्य

 हल  और
 सुझाव  स्वीकृत  कर  लिए  गए  ह  और  उन

 क

 मे ंसे  घिंकांद  कार्यान्वित  हो  चुके  ह ्य  Oo  a  को  अधिक  बार

 (a)  इन  वकँदापों  के  कार्य  क्या १  त्राहि यां की  जा

 भर  उत्पादन में  सच्चे  रूप  से  सुधार  हुआ

 रेलवे  तथा  पारी

 में  स्थित

 उपमंत्री

 बम्बई  और  अरिपु  क  4ot

 वर्कशापों
 को  वहां  से  हटाए  उ जाने  और

 में  फाऊंड्री की
 स्थापना  सम्बन्धित

 एक  भी  नहीं

 araifety aat अभी at aT  कई  मार्गों  १

 है  ।  १९५४  से  सेवा  अधिक  बार  चलाया

 १४०  नई  बसों  के  शय  आज्ञा
 =  fra  य

 क्या
 at  et  वे  प्राप्त

 हों  जायेंगी
 तो

 ३९२.  श्री  एम०  एल०  क्या  इस  वैस े3  आवागमन  as
 आवश्यकता -

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ननसार  q  &  की  ait |
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 राष्ट्रीय  समुद्र  बोले  ato  जी०  संगठन

 ३९४.  श्री  डी०  क्या  ३९६.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :

 वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी

 ह  े क्या  राष्ट्रीय  समुद्र  बोड़े

 => ठित  कर  दिया  गया  है  ;  और  क्या  भारत  सरकार  q  राज्य

 सरकारों  को  बी०  सी ०  जी०  संगठन यदि  तो  उस  के  at  क्या

 पित  करने  के  लिये  आदेश  दिया है  ;  और

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  यदि  तो  कितने  राज्यों  ने

 अलगे शन )
 :  जी  नहीं  ।  ऐसे  संगठन  स्थापित  कर  लिये  हूं  ?

 sex  नहीं  उठता  |  स्वास्थ्य  मंत्री

 जी  at बिना  टिकट  यात्रा

 ३९५.  श्री  Sto  सी ०  क्या  २५  राज्य  सरकारों  ने  अपने

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .:  राज्यों  में  अब  तक  बी०  स०  जी०  सं

 स्थापित  अर  लिया है  ।
 विभिन्न  लाइनों  पर  बिना

 न्यूनतम  मजूरी  १९५० टिकट  यात्रियों  को  पकड़ने  के  लिए  १  जनवरी

 से  |  १९५४  तक  जो  विशेष  Bd.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  क्या

 आन्दोलन  चलाया  गया  उस  पर  क्या  व्यय  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 और  न्यूनतम  मंजूरी  नियम

 इन  आन्दोलनों  के  १९५०  के  नियम  २१  के  उप-नियम  (३)

 के  अधीन  कर्मचारियों  से  अब  तक  कितनी स्वरूप  कितनी  धनराशि  इकट्ठी  हुई  ?
 धन

 राशि  वसूल  की  जा  चुकी  है  ; रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  और  ।  क्या  इस  प्रकार से  वसूल  की
 का  वि  गयी  धन  राशि  नियम  २१  के  उप-नियमਂ

 रेलवे  व्यय  इकट्ठी  की
 (५)  के  उपबन्धों  के  अनुसार  कर्मचारियों

 गई  राशि  के  हित  के  लिये  उपयोग  में  लाई  जा  रही

 रुपये  रुपय
 ~

 हें ;  और

 मध्य  १,०३,९८५  १,९०,२२२  यदि  तो  किस  प्रकार  ?

 पूर्वी  2,98, 352  %,C8, 08  श्रम  मंत्री
 के०  के०  :

 उत्तर  2,190, 2V*  gv, 2g 9%  से  (7)  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है
 दक्षिण  X19  २५  9¥, 229 ८  ८19  और  यथासमय  सभा-पटल  पर

 रख  जायेंगी  ।

 परिचित  %,9%, 90  ण्  9०,९६०  रेडियो चित्र  सेवा

 उत्तर-पूर्व  %,CE,2G0  23,238

 की  क  ुल्एएस  ee  ee  -_  श्री  कृष्णा चा यें  जोडी  :

 कुछ  जोड़
 ERA  श्री  रमण  :

 C,8 ,  2937.0  १५,४८,६८र२
 Sr  ee  Latt  नवल  प्रभाकर :

 लगभग  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 —— निर्णय  चयन  कल  धा  करेंगे  रेडियो चित्र  सेवा  किस  प्रकार
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 बम्बई  और  लन्दन  तथा  अन्य  यूरोपीय  शहरों  अनुसूचित  न  हुई  वायुयान  सेवा

 के  बीच  काम  कर  रही  है  ?
 Yoo  श्री  एस०  एन०  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 बम्बई  और  लन्दन  के  बीच  जो  प्रत्यक्ष  नई  दिल्ल |  की  एक  गेर  सरकारी

 रेडियो चित्र  सेवा  पहले  23-¥-  2898S  को  संस्था
 एयर  इण्डिया  को  अनुसूचित

 लाने  स्वीकृति शुरु  की  गयी  अब  निम्न  यूरोपीय  देशों  न  हुई  वायुयान  सेवा

 तक  बढ़ा  दी  गई  हैं  किन  शर्तों  और  निबन्धों पर  दी  गयी  है  ;

 (१)  और

 (2)  क्या  ऐसी  किवी  वायुयान  सेवा

 (३)
 ने  काम  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है

 ?

 (¥)  watt

 संचार  उपमंत्री  राज  : (५)

 (६)
 भारतीय  वायुयानਂ  १९३७

 (७)
 और  समय  समय  पर  लागू  होने  वाली  अन्य

 विधियों  के  अनुसार  नई  दिल्ली  की  एयर
 (८)

 (९)  esq  और  टैक्सिज  नामक  संस्था  को  ११

 १९५४  से  केवल  एक  वर्ष  केਂ  लिये
 (१०)  स्विट्जरलैंड  |

 यह  सेवा  संतोषजनक  कायें  कर  रही
 a  ad  जो  साधारण  रूप  से  अनुसूचित  न  हुई
 e  |

 झनुज्ञप्तियों  पर  लागू  होती  इस  मामलें

 वायुयान डाक  सेवा
 में भी  लागू  होती  हैं  —

 ३९९.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या  (१)  वायुयान  के  उतरने  और  उड़ने

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  के  लिये  उस  सीमा-क्षेत्र  के

 क्या  सरकार  वायुयान
 डाक

 और  प्रचलित  विनियमों  के  अनुसार

 अनुज्ञप्ति  प्राप्त  स्वीकृत सभी  डाक  को  वायुयान  द्वारा  भेजने  की  सेवा

 को  अन्य  प्रसिद्ध  शहरों  तक  भी  बढ़ाने  का  हवाई  अड्डे  के  अतिरिक्त  अन्य

 किसी  स्थान  का  प्रयोगਂ  नहीं विचार  कर  रही  हे  >  और

 किया  जायेगा  |

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  को

 कब  कार्यान्वित  किया  जायेंगी  ?
 afe  किसी  ऐसे  हवाई  अड्डे  का

 जो  प्रचलित  विनियम  के  अनुसार

 संचार  उपमंत्री  राज  बहाव दुर  स्वीकृत  या  अनुज्ञप्ति-प्राप्त  नहीं

 जी
 हां  ।  प्रयोगਂ  वायुयान  के  उतरने

 रया  उड़ने  के  लिए  किया  जाता

 हूँ  तो  चालक  को  भली  भांति

 पताਂ  चाहिये  कि कि  इन  शहरों  को  और  इन  दायरों से
 9 -  आ यान  द्वारा  डाक  ढोने  से  डाक  के  वितरण  वहू  हवाई  सभी

 में  शीघ्रता  हो  |  कोणों  से  उड़ान  के  उपयुक्त
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 है  और  fatty  प्रकार  भी  इस  सेवा  को  चलाते  वाला

 यन  की  सुरक्षा  को  हानि  अपने  अधीन  सभी  वायुयानों

 को  अदि  को  विभिन्न हीं  पहुंचाता  ।

 प्रकार  की  दरों  की  एक  सूत्री
 (२)  प्रस्थान  करने  के  हवाई  अड्डे

 अपनी  vest  विभाग  के
 के  १०  मील  के  ates  के

 भोतर  ही  रात  में  यात्रा  करने  महानिदेशक  के  पास  भेजता  ।

 वालों  के  परिवहन  के  लिपे  एक
 इस  सूची

 में  जब  और  जो  कुछ

 वले  वायुयानों  का  प्रयोगਂ  भी  परिवर्तन  या  सुधार  किया

 उस  की  सुचना  असैनिक
 किया  उस  से  बाहर

 उड्डयन  विभाग  के
 नहीं  ।

 मासिक  विवरण
 नई  दिल्ली  को  हवाई  डाक  या

 (3)  उड़ानों  का
 तार  द्वारा  दी  जायेगी

 अनिक  उड्डयन  विभाग  के

 महानिदेशक  के  पास  उन  के  द्वारा  (८)  यदि  प्रस्थान  करने  के  हवाई

 इस  प्रयोजन  के  लिये  जारी  किये  अड्डे  के  अतिरिक्त  अन्त  किनी

 गये  फार्म  पर  भेजा  जायेगा  |  स्यान  पर  बाप  2६0:  को  उतारना

 ar
 (४)  इस  अनुज्ञप्त  के  अघी  तो  इस  अनून्न, प्त ख  के अधिकार

 wilt  होगे  वालों  प्रत्येक
 उड़ने  वाले  सभो  ayaa  ऐप

 व्यक्ति  द्वारा  चलाये  जायेंगे  उड़ान  के  लिये  अनिक  उड्डयन

 जिसे  लोक  परिवहनਂ  चालक  विभाग  के  महानिदेशक  या

 अनुज्ञप्ति
 प्राप्त  हवाई  अड्डों  के  faire  से

 पुर्व  लिखित  अनुपात  आप्त  करता

 होगी  ।
 इस  सेवा  के  चलाने  वाले  को

 (0
 यह  ध्यान  रखता  होता  कि  इस  (९)  जिस  व्यक्ति  को  इस  अ  tarra

 अपूर्ति  के  TAT  चलाने  वाली  हुई  वायुयान  परिवहन  से  जा  का

 असूचित  न  हुई  वायुयान  आज्ञा  प्रत  दिया  जायेगा  वह

 बहन  सेवा  का  किया  भी  प्रकार  इस  बात  का  विश्वास  दिलाने

 कोई  विज्ञापन  a  किया  जाये  |  के  लिये  उत्तरदायी  हो  कि
 an  किसी  वर्तमान  विधि  के  अधीन

 (६)  atte  उड्डन  विभाग  के

 जिन  सामानों  को  भेजना  निषिद्ध
 महानिदेशक  विशे  qa  a

 अंशुमाली  के  बिना  भारत  में  ह  उनको  उस  के  किसी  वायु  यानਂ
 दार

 पंजीकृत  कोई  भी  वायुयान
 al  |  नहों  जाया  जाता

 भारत  से  किवी  विदेशी  स्थान  हूँ

 के  लिये  किवी  अनुसूचित  a
 (१०)  इस  अनुल्ला-पतन  के  अबोध

 हुई  उड़ान  पर  नहीं  जायेगा  ।
 स्वीकृत  अनुसूचित  न  हुई

 (७)  इस  अनुल्ला-पत्र  के  प्राप्त  यान  परिवहन  सेवा का  अधिकार

 करने  या  उस  के  नवीकरण  केवल  उसी  व्यक्ति  को  होगा
 के  सतत  दिनों  के  भीतर  ही  जिस  का  नम  ada  में



 i  लिखित  उत्तर  २९  नवम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  CRC

 वह  उसे  किसी  अन्य  को  न  उसे  उस  समवाय  की  नौकरी  छोड़े

 देगा  न  किसी  के  ara  परिवर्तित  ६  महीने  का  समय  व्यतीत  हो

 चाहे  वह  ठेके  पर  हो  चुका  हो  या  इस  के  लिए

 किराये पर  हो  और  जिस  के  उड्डयन  विभाग  के

 द्वारा  किराये  पर  लेने  वाला  महानिदेशक  की  ga  लिखित

 इस  सेवा  का  वास्तविक  चालक  अनुमति  न  ली  गई  हो  ।

 at  बैठे  या  बनाया  जाये  |

 (१३)  यदि  अनुज्ञापत्र  का  स्वामी

 (११)  यदि  इस  अनुज्ञापत्र  के  भारी  ऋण  में  दब  जायेगा

 स्वामी  की  नियमित  नौकरी  या  दैनिक  व्यय  को  पुरा  नहीं

 में  चालक
 वर्ग  नहीं तो  कर  पायेगा  तो  अनुज्ञापत्र  रद  कर

 असैनिक  उड्डयन  विभाग  जा  सकेगा  |

 के  महानिदेशक  की

 (१४)  इस  अनुज्ञापत्र  के  अधीन
 लिखित  अनुमति  के  बिना

 किसी  अनुसूचित  सेवा  वाले
 इस  अनुज्ञापत्र  के  अधीनਂ

 कोई  भी  वायुयान  नहीं
 हवाई  अडडे  से  और  तब

 तक  कोई  लाया-ले  जाया  नहीं जा  सकेगा  ।  इस
 जब  तक  कि  अनुसूचित

 कार्य  के  लिये  रखा  गया

 चालक  यदि  दिनः
 चालक  उन्हें  वहनਂ  में

 असमथंता  नहीं  प्रकट  करता
 या  कुछ  समय  के  आधार

 और  एक  आपत्ति
 पर  नौकर  रखा  गया  हो  तो ~
 उसे  नियमित  नौकरी  में  नहीं  प्रमाणपत्र  नहीं  देता

 x
 नहीं  माना  जायेगा  |

 (१५)  इस  अनुज्ञापन  के  अधीन

 ५,०००  से  ',  अधिक
 अनुज्ञापत्र  का  स्वामी  इस

 अनुज्ञापत्र  के  अधीन  चलने  बोझ  ले  कर  कोई  वायुयान

 नहीं  उड़ेगा  | सभी  वायुयानों  पर

 रखे  गये  सभी  चालकों  की
 इस  अनुज्ञापत्र  के  अधीन  कोई

 एक  सूची  wdfn  उड्डयन  भी  वायुयान  जिस  के  लिपे

 विभाग  के  महानिदेशक  के  अनुज्ञापत्र  के  पीछें  असैनिक

 पास  भेजेगा  और  इस  सुची  उड्डयन  विभाग  के

 में  गये  किसी  परिवर्तन
 शक  ने  अंकित  न  किया

 को  तुरन्त  ज्ञापित  करेगा  |
 नहीं  उड़  सकेगा  यदि  उसका

 बोझ  ५,०००  पौंड  से  कम
 (१२)  इस  अनुज्ञापत्र  का  स्वामी  किसी

 ऐसे  चालक  को  अपनी  नौकरी
 att

 में  नहीं  रखेगा  जो  किसी  (१६)  अनुज्ञापत्र  के  अधीन

 यान  सेवा  समवाय  मणिपुर  और

 सूचित  वायुयान  सेवा  में  काम
 ov

 उत्तरपूर्व  एजेन्सी  के

 कर  रहा  हो  जब  तक  कि  या  तो  राज्यों  के  हवाई  अड्डों  से  य
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 को  यातायात  के  वहन  का  कुछ  राज्यों  जहां  कि  az

 कार  न  होगा  |  तप्ती  चिकित्सा-पाठ्प्रकर  समाप्त

 कर  दिये  गये  थे  और  जहां  केवल  चिकित्सा
 (१७)  बार  घाट  और  कूच  बिहार

 के  हवाई  अड्डों  को  या  से  स्नातक  ही  मिल  सकते  रेलों  को

 यात  का  वहन  इस  अनुज्ञापत्र  शल्य  की  २)  की  भर्ती

 करने  में  काफी  कठिनाई  हुई  थी  ।
 के  अधीन  वर्जित  होगा  ।

 स्नातकों  को  जिनकी  भर्ती  सहायक  शल्य
 (१८)  भारतीय  ara  माग॑  निगम

 चिकित्सक  श्रेणी  २  के  रूप  की  गई  थी
 एयरलाइन

 केवल  इन्हीं  रेलों  aero q— rq  रेलों  में  नहीं  मिक
 के  कोई  आपत्ति  नहींਂ

 प्रारम्भिक  वेतन  अधिक  गया  था ॥
 प्रमाणपत्र  के  बिना

 पाकिस्तान  और
 aga  दिक  औषधियां

 आदि  पड़ौसी  देशों  को
 ¥oR.  श्री  सी०  आर०  अय्पुण्णि  :  क्यों

 कोई  उड़ान  नहीं  होगी  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी

 (१९)  उड़ान  के  समय  प्रत्येक  वायुयान  कि :

 में  इस  अनुज्ञापत्र  की  एक
 कितनी  आयुर्वेदिक  औषधियों

 रहनी  चाहिये  ।
 का  विश्लेषण  किया  गया हैं  ;  और

 (२०)  इस  अनुज्ञापत्र  के  सम्बन्ध  में  प्रयोगशालाओं  में  उन  के  कौन  से

 उक्त  या  अन्य  किन्हीं  शर्तों  के  अवयवों  तथा  विशेषताओं  का  पता  लगाया

 उल्लंघन  पर  यह  अनुज्ञापत्र

 तुरन्त  बिना  सुचना  के
 स्वास्थ्य  मंत्री  £

 रद  कर  दिया  जाएगा  |

 |

 तथा  « वांछित  जानकारी  राज्य

 श्रीमान्  सरकारों  से  इक  ठी  की  जा  रही  है  और

 उचित  समय  पर  सभा-पटल  पर  रखी
 रेलवे  कर्मचारी

 जायेगी  |

 vor.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  रेलवे
 जापान  में  रेलवे  विशेषज्ञों  का  सम्मेलन मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Vg  श्री  कृष्णा चाय  जोशो  :
 क्या  ae  सच  है  कि  रेलों  के  BOR  *

 पंडित  एस०  सी ०  मिश्र  :

 विभिन्न  जोतों  )  मे  काम  करने
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क़ा

 वाले  सहायक  दत्यचिकित्सकों  २)
 करेंगे  कि

 के  प्रारम्भिक  वेतन  जिन  के  पास  Ho

 बी०  बी०  एस०  की  योग्यता  असमता  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व ेके अधिक

 और  आयोग  का  जो  क्यो  में

 के  मध्य  में  हुआ  क्या  उस  में
 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 a  तथा  अन्य  १२  देशों

 के  रेलवे  विशेषज्ञों  ने  भाग  लिया  था  और

 एशियाई  रेलों  के  विकास  के  बारे  में  चर्चा रेलवे  तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 अलगे दान )  :  जी  हां  ।  किसी  ;  और
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 यदि  उस  सम्मेलन  में  राजस्थान  में  काम  दिलाने  दफ्तर

 tea  निर्णय  क्या  हुए  ?  Cok  श्री  कर्णी  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (.

 राजस्थान  के  काम  दिलाई
 भेदन )

 >  दफ्तरों  में  ३०  १९५४,  को  समाप्त
 एशिया  तथा  सूद  पूरे  oh  आर्थिक

 होने  वाले  पिछले  तीन  वर्षों  में  कितने  स्नातकों
 आयोग के  मुख्यालय  से  सरदारी  प्रतिवेदन

 तथा  अपर-स्नातकों  नाय  पंजीयन  फिया
 तो  अभी  मिड  नहों  लेकिन  हवाले  प्र

 निधियों  ने  जो  प्रतिवेदन  दिया  xr  उप  के
 मया  ;

 ष
 काम  दिखाऊ  दफ्तरों  को  उस

 अनुसार  विश्व  faa  के  बारे  में  चर्चा

 की  गई  az
 बीच  कितने  frat  स्थानों  को  सुचना  दी  गई

 थी  ;  और

 (१)  लाहौर  स्थित  ओप  तथा
 उन  में  से  कितने  रिक्त  स्थानों

 सिग्नलिंग  पदाधिकारियों  का
 की  gia  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  को  सिफारिशों

 रेलवे  प्रशिक्षण  aw

 (२)  मागों  का  निर्माण  तथा  उस  की

 के  आधार  पर
 की

 गई  ?

 प ्् देखभाल  के  सुधारे  हुए  तरीकों
 श्रममंत्री  के०  के०

 :  (  )

 का  प्रयोग  |  से  केवल  अक्टूबर  १९५२  से  जून

 १९५४  के  अन्त  तक  की  ही  जानपंगरा  मिल

 (३)  लोकोमोटिव  इंजनों  के
 सकी  है  जिस  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 घरों  का  सुधारना  ।
 जाता  है  1 [afera  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 (*)  रेल  कार  |  oe]

 (4)  डीज़ल  इंजिन  ्  और  चोनी  पर  आयात  शुल्क

 (६)  दावों  का  रोकना  तथा  उन  को  Yok.  स्पो  के०  सो०  सोनिया  :
 क्या

 जल्दी  निबटाना  |  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों  as  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 गोकुलनगर  तथा  fess  स्टेशन

 Vow,  श्री  विश्वनाथ  राय :  क्या  रेलवे
 (१)  १९५३-५४  तथा  (२)

 चालू  वर्ष  में  अब  चीनी  से  आयात  शुल्क मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 के  रूप  में  कुछ  कितना  ब  इकट्ठा  किया  गया

 पुर्व  रेलवे  के  गोकुल नगर  तथा  freer  स्टेशनों

 के  निकास  ?
 एवं  वहां  के  यात्रियों  को  वही

 सुविधायें  तथा  सहूलियतें  का  कोई  प्रस्ताव  आयात  दाहक  प्रति  मन  कितना

 है  जो  कि  उसी  प्रकार  के  स्टेशनों  पर  लिया  जाता  है  ;

 मिलती  हैं  ?  क्या  सभी  आयानित  चीनी  से

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  बनी  होती  कौर

 :  नहीं  ।  चालू  आधिक  यदि  तो  उन  अन्य  वस्तुओं

 ्  में  कच्छा  स्टेशन  के  en  को  के  कया  नाम  हे  जिनसे  कि  चोरी  बनाई  जा

 ऊंचा  करने  का  हो
 केवल

 बिचार
 t

 रही है  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  To  पो०  )  क्या  उड़ीसा  में  कोई  आर०  एम०

 (  करोड़  ७३.  लाख  एस०  पोस्टल  डिवीज़न  है  ;

 रुपय
 )  यदि  तो  वह  कहां  स्थित

 (२)  १५  नवम्बर  IQR Y  तक ३  OL  a

 १०  करोड़ ८१  लाख  रुपये  ॥

 यदि  तो
 सरकार

 १)  २२  जून  १९५३
 विचार  वहां  एक  ऐसी  डिवीज़न  बनाने  का

 ५  १९५४  तक  ५  रुपये

 २  आने  ३  पाई  प्रति  मन
 काह  ह  और

 यदि  तो
 (२)६  १९५४  से  आगे  आठ

 रुपय  एक  ना  ४  पाई  प्रति
 संचार  उपमंत्री  राज

 ४  अर्थो पह
 मन  |

 पुर  और  बालासोर  ।

 जी  नहीं
 ATT  एम०

 चुकन्दर  |  तथा

 एस०  डिवीज़न  अर्थात्  एन
 Jsciisit

 z
 रेलवे  आय

 जिस  का  मुख्यालय  कलकत्ता  में
 ह

 Voy  श्री  के०  ato  सोंधिया  :  क्या

 रेलवे  म॑  ग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तथा  ये  प्रशन  नहीं

 उठते  ।
 वर्ष  (१)  १९५३-५४  तथा  (२)

 १  अप्रैल  से  ३१  भक्कर  १९५४ तक  रेलवे
 भारतीय  चीनी  टेक़्नोलौजी  संस्था

 प्रशासन  को  (१)  जल्दी  खराब  होने  वाली  ४०९.  श्यो  आर०  एन  सिह  क्या

 (२)  जल्दी  न  खराब  होने  वाली  वस्तुओं  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि के  सार्वजनिक  नीलाम  से  कुछ  कितनी  आय

 हुई  है
 ;

 (a)  भारतीय  टोलो ज़ो

 संस्था  म  इसਂ  समव  अनुवाद  करने  वाले इन  वस्तुओं  पर  रेलवे  का  महसूल
 कितना  लगा  ;  i  विद्यार्थी

 क्या  इन  के  मालिकों  को
 कुछ

 संस्था  में  के  क्या  नियम

 धन  fear  गया
 स

 >  अर

 यदि  तो  कुछ  वित्तीय ?  क्या  इन  विद्यार्थियों  को  केंद्रीय

 या  राज्य  सरकारें  कुछ  वेतन  या  छात्रवृत्तियां रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 अलगे

 aafere  जानकारी  का  विवरण  स  लग्न  भी  देती हैं  और

 2
 e  |  [  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  यदि  केन्द्रीय  सरकार

 संख्या  ७९]  कितना  देता  है  और  राज्य  सरकारें  कितना  ?

 आर०  एम०  एस०  पोस्टल  डिवीज़न  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ए८  पी०

 Vode.
 को  लीवर जेना  कया  संचार

 दस  ॥

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्येक  विषय  के  लिये  जो  मल
 उड़ोसा  पोस्टल  सफल  में  कितने  योग्यता  निहित  है  उसी  आधार  पर

 पोस्ट  डिवीजन  हू  भर्ती  की  जाती  हं  ।  एक  बोर्डे  के  जो
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 इसी  प्रयोजन  के  लिये  बनाया  गया  ण  इस  दुर्घटना  के  बारे  में  रेलों

 किया  जाता  हे  |  पारषछता  विद्यार्थियों  के  सरकारी  निरीक्षक  ने  संविहित  जांच  की

 के  पाठ्य-क्रम  से  पूर्वे  अथवा  बाद
 में  और  उस  का  अन्तरिम  निर्णय  यह  हैं  कि

 किसी  चीनी  मिल  में  दो  मौसमों  का  यह  दुर्घटना  मोटर  डाइवर  की  लापरवाही

 तारीक  प्रशिक्षित  प्राप्त  करना  आवश्यक  से  चलानें  के  फलस्वरुप  हुई  है  |

 हे  ।
 रेल  के  इं जित  डिब्बों  आदि  की  प्राप्ति

 तथा  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  SRR  श्री  टी०  के०  क्या
 विद्यार्थियों  कोई  वेतन  अथवा

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वृत्ति  नहीं  दी  जाती  ।  उत्तर  प्रदेश  के  दो
 अब  तक  बड़ी  लाइन  तथा  छोटी  लाइन  पर

 पारीछा  विद्यार्थियों  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 चलने  वाले  कितने  इंजिन  मंगाने  के  लिये

 की  ओर  से  पचास-पचास  रुपये  की  दो
 निम्नलिखित  देशों  को  आदेश  दिया  गया  है

 वृत्तियां दी  जाती  हैं  ॥
 और

 उन्होंने  कब  तक  भेजने  का  वचन  दिया

 रेल-बस  दुर्घटना  हे  बय  न्य

 ४११.  श्री  एस०  एन०  क्या
 (8)  अमरीका  ह

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 (२)  कनाडा ;

 क्या यह  सच  है  कि  ३०
 (3)  प्रेट  ब्रिटेन  ;

 १९५४  को  राजाभातख  वा  फाटक  पर  पत्थर
 (४)  पश्चिमी  जमनी  ;  और

 ले  जाने  वाली  रेलगाड़ी  से  एक  बस  की  टक्कर

 हो  गई थी  जिस  के  परिणामस्वरूप  ५  (५)  अन्य  यूरोपीय '  देश  ?

 व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गई  थी  ;  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमसंत्री

 यदि  तो  किन  परिस्थियों  :  कितने  समय  के  बारे  में  जानकारी

 में  यह  दुर्घटना हुई  थी  ;  और  मांगी  गई  इस  का  उल्लेख  प्रश्न  में  नहीं

 यदि  कोई  जांच  हुई  है  तो  उस
 किया  गया  है  ।  १९४८  के  बाद  की  अपेक्षित

 जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 रखा  जाता  ।  परिशिष्ट  २);
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अनुबन्ध  संख्या  ८०  |
 :  तथा  २९

 इंजिन १९५४  ३०  अक्तूबर  को  नहीं

 VR.  श्री  गिडवानी :  क्या  रेलवे  मंत्री जैसा  कि
 प्रदान  में  कहा  गया  सायंकाल

 ५  बज  कर  Yo  मिनट पर  जब  कि  पत्थर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जाने  वाली  रेलगाड़ी  संख्या
 चालू  वर्ष  में  ३०  १९५४

 ४,  उत्तर  पुर्व  रेलवे के  पिन्टू  क्षेत्र के
 gat  राजाभातखवा  स्टेशनों  के

 तक  देना  में  कुछ  कितने  इंजिन  बनाये  गये

 @  ;  और
 बीच  फाटक  जो  SRV 2  मील

 चालू  वर्ष में  कितन  इंजिन  बनाने
 पर  स्थित  से  नज़र  रही  थी  तो

 सड़क  की  ओर  से  एक  मोटर बस  आई  और
 का  अनुमान  है  ?

 पत्थर  ले  जाने  वालीਂ  गाड़ी  के  इंजिन  से  टकरा  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गई  बस  के  ५  यात्री  मर  गये  ।  १  १९५४  से
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 ३०  १९५४  तक  ७०  इंजिन  बनाये  मिलते  जहां  स्थान  का  बहुत

 गये  हें  ।  अभाव  हो  ।  आशा है  कि  आगामी  दस  वर्षों

 में  एक  लाख  क्वार्टरों  की  व्यवस्था  होने  पर

 ~
 १९५४-५५  में  १२२.  इंजिन

 स्थिति  पर्याप्त  रूप  से  सुधर  जायेगी  ।

 बनाने  की  योजना है  किन्तु  आशा है  कि

 इं  जिन  बनाने  के  कारखानों  में  भर्ती
 उत्पादन  में  इस  की  श्रेया  कुछ  ओर

 वृद्ध  हो  जायेगी
 ४१५.  श्री  कया  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  कम  चोरियों  के  लिए  क्वाटर

 उत्तर-पुल  रेलवे  के  किन  किन
 ¥Q¥,  ठाकुर  ane  किशोर  fag:

 कि सी
 इंजिन  बनाने  वाले  कारखानों  में  निम्न  पदों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 के  लिये  १९५४  में  भक्तों  की  गई

 चालू  वर्ष  में  ३०  (१)  fara  (२)  रेल

 परीक्षक  ;  (३)  स्थायी  मार्ग  निरीक्षक  ; १९५४  तंक  रेलवे  कमेंचा  रियों  के  लिये  कितने

 (४)  व्यापार  शिशु  ;  और  (५)  यात्री
 सवार  बनाये  गये  हो  ;

 निरीक्षक  शिथिल  ;

 इन  में  से
 कितने  श्रेणी  ३  तथा

 श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  के  लिये  हैं  ;  )  प्रत्येक  इंजिन  बनाने  के  कारखाने

 में  कितने  अभ्यर्थियों  का  अवरण  हुआ  ;
 अब  भी  कितने  कर्मचारियों  को

 और
 क्वार्टर  नहीं  मिले  हैं  ;  और

 उन  बे  अनुसूचित  जातियों  तथा
 सारे  कर्मचारियों  को  कब  तंक

 अनुसूचित  आदिमਂ  जातियों  के  कितने
 रहने  के  लिये  स्थान  की  व्यवस्था  हो  जायेगी

 ?

 अभ्यार्थी  हैं  ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे दान  :  लगभग  Bi CRY  |  स्थायी  मार्ग

 श्रेणी  तीन  के  कमंचारियों  के
 निरीक्षक  तथा  यातायात  शिशुओं  की

 भर्ती  असैनिक  इंजी  नीरंग  तथा  यातायात लिये  १,७३४  और  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों

 के  लिये  ३,११९  ।
 विभाग  के  लिये  होती  है  ।  केवल  शिशु

 शिशु  रेल  और  व्यापार

 (7)  तथा  लगभग  ६  लाख  कर्म  शिशु  यान्त्रिक  जी नीय रिंग  विभाग

 चारी  रेलवे  क्वार्टरों  में  नहीं  रहते  हें  ।  रेलवे  के  लिये  रखे  जाते  हँ  और  इन  में  से

 की  नीति  उन  अनिवार्य  कर्मचारियों  को  प्रथम  दो  श्रेणियां  समूचे  रूए  में  उत्तर  पव
 क्वार्टर्स  देने  की  हू  जिन्हें  कभी  भी  काम  रेलवे  के  लिये  भर्ती  की  जाती  हें  ।  केवल

 पर  बुलाया जा  सकता  हे  ।  इस  के  अतिरिक्त  व्यापार  शिशुओं  कारखाना  वार
 छन स्टेशनों  पर  कर्मचारियों  को  क्वाटर  डिब्रूगढ़  और
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 गांव  रेलवे  इंजिन  से  कारखानों  के  तथा  अपेक्षित  जानकारी

 भर्ती  जाती  हैं  नीचे  दी  जाती  है  :--

 १९५४  दि
 क

 चुने  गये  अभ्यार्थी

 लोको  कारखाने  श्रेणी

 का  स्थान  कुल  संख्या  अनुसूचित  जातियां  अनुसूचित  आदिम

 जातियां
 विा  ह  ि  OE  क  ne  ee

 उत्तर-पूर्वे  रेलवे  के  लिए  भर्ती

 मिस्त्री  20.0

 शिशु  रेल

 परीक्षक  १५

 कारखाना  वार  भक्तों

 गोरखपुर  व्यापार  दिशा  हो  रही

 इज्जत  नगर  ”  यी  हो  रही

 डिब्रूगढ़  प  प  न

 ड  बनना बोंगाईगांव  ई  प
 ——  ना

 रेलगाड़ियों  का
 लेट

 चलना  २५२.  gos  डाऊन

 रतलाम  रज्जन  भोपाल  गाड़ी
 ४१६.  श्री  राधे  लाल  व्यास  क्या

 को  नागदा  में  १००  बार  मेल
 न  दे  सकीं  |

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 BER  अप  और  साथ की  ३५१  डाउन
 १  जनवरी  से  ३१.

 गाडियों के  ठीक  समय से  चलने  कीं
 १९५४  के  बीच  बड़ौदा  जाने  वाली

 व्यवस्था  सन्तोषजनक  नहीं  रही  इसमें
 बड़ौदा  स्थानीय  सवारी  गाड़ियां  कितनी  वार

 सुधार
 करने  के  उद्देश्य  से  इन

 गाड़ियों
 के नागदा  स्टेशन  पर  लेट  पहुंचीं  और  औसतन

 साथ  जाने  के  लिए  विशेष  कर्मचारी  रखे
 कितने  gi  लेट  रहो  ;  और

 गये  इन  गाडियों  के  समय  को  बदलने
 कितने  बार  यात्रियों  को  नागदा  का  प्रश्न  भी  विचाराधीन  है  ।

 स्टेशन  पर  उज्जैन  जाने  वाली  रेल  गाड़ियां
 कुट्टी  रेलवे  स्टेशन

 नहीं  मिल  सकें  ?

 ¥2y,  श्री  एन०  Yo  बोरकर  :  क्या
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  रेलवे  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 अलगे दान )  :

 ३५२  अप  मथुरा-बड़ौदा  सवारी  क्या  यह  सच  है  नागपुर
 गाड़ी  २१५  बार  नागदा  स्टेशन  पर  लेट  ज़िला  के  कुही  क्षेत्र  के  लोगों ने  कुही  स्टेशन

 इसके  पहुंचने  का  औसतन  समय  पर  एक  bs  मालय  के  निर्माण  के  लिये  सरकार
 घण्टा  १९  मिनट  रहा  सरे  अभ्यावेदन  किया  था  ;  और
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 यदि  तो  उस  पर  an  विनिश्चय  TH  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६  के  उत्तर

 किया  गया  है  ?
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अमरावती  रेलवे  स्टेशन रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 क्यो

 अलगे दान )
 के  समीप  मध्य  रेलवे  पर  ऊपर  जननि  को नई  श्रीमान  |

 पुल  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  अन्तिम  स्प
 उत्पन्न  न  होता  \

 a  निश्चय  el  गया  *  और

 यदि  कथित  कप  कब
 रेलवे  क्मेचारियों  के  क्वार्टर

 आरम्भ  होगा  ?

 क्या ४१८.  श्री  ए०  के०  गोपालन  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अलगे दान )  अभी  स्वीकार

 ् क्या  रेलवे  लेखापरीक्षक  के  हुआ

 कोजीकोडे में  चाल  वित्तीय  व  ज्यों पश्चिमी  पहाड़ी  पर

 ४०,०००  रुपये  की  लागत  पर  रहने  क  क्वार्टर  मध्य  प्रदेश  सरकार  प्रस्ताव  स्वीकार  करे

 बनाया  गया  था  और  ऊपरी  पुल  को  मिलाने  की  सड़कों  का

 frat at  दी  कार्य  अपने  हाथ  में  हमारा
 यदि  निर्माण  कार्य

 कार्य  आरम्भ  करने  का  विचार हैं  ।
 कब  तक  समाप्त  हुआ  और  वह  कितने  समय

 तक  रिक्त  पड़ा  रहा  औ
 रेलवे  पुल

 उस  प्राधिकारी  ने अंब  तंक  BRo  श्री  गणपति  राम  क्या  रेलवे

 इसे  क्यों  नहीं  लिया  जिस  के  लिये  यह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बनाया  गया  था  ?
 बनारस-लखनऊ  सड़क क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  पर  शिवपुर  स्टेशन  पर  कोई  ऊपरी  या  भीतरी

 बनाने  का  निवेदन  प्राप्त  हुआ  ह  ; को  जीकोड़ ेके  समीपਂ  पश्चिमी

 पहाड़ी  पर  पटक  कालीकट
 और

 के  लिये  १८,९७०  रुपये  की  अनुमानित  क्या  सरकार  इस  मामले  पर

 लागत  पर  एक  क्वाटर  बनाया  गया  था  |  विचार  करेगी  और  यदि  तो  वह  इस  बारे

 में  निचय  करने  में  कितना  समय  लेगी  ?
 तथा  अधिग्रहण  के  लिये

 वन  जुलाई  १९५४ में  तैयार  हो  गया
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलगेशन )  तें  श्रीमान  |
 कुछ  निजी  कारणों  से  ata  पर्यटक

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  । लेखा-निरीक्षक  अभी  तक  उस  का  अधिग्रहण

 नहीं  कर  सका  हालांकि  १९५४  तार  को  सुविधायें
 से  उस  से  तीन  मास  का  किराम  लिया जा

 xr a
 l  SRP  श्री  गणपति  रास  क्या  संचार रहा

 मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि

 अमरावती  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपर  से  जाने  का
 पुल  क्या  यह  सच  ह ैहै  कि  बनारस

 WW,  के०
 जी०  देशमुख

 :  क्या  जिला  के  कुछ  गांवों  के  डाक  qt  में में  तार  की
 रेलवे  HAT  १०  १९५४  को  पूछे  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  गई  है  ;  और
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 यदि  at,  तो  ऐसे  ग्रामीण  डाकਂ  भारत  में  विभिन्न  कारखानों
 घर  कितने  हैं

 ?
 में  कितने  ब्वायलर  बनाये  गये  ;

 संचार  उपमंत्री  राज  :  भारत  में  कौन  कौन  से

 तथा  १९५३-५४  में  दो  खाने  ब्वायलर  बनाते

 मीण  डाकघरों  में  तार  घर  खोले  गये  हैं  ।
 ऐसे  ब्वायलर ों  का  लगभग

 वे  गांव  जितनी  cat  सेवापुरी हें  ।  इन  दोनों

 निर्माण-मूल्य  कया  है  ;  और
 स्थानों  पर  डाकघर  23k R-4 8  से  पहिले

 खोले  गये  थे  ।  निदेशों  से  आयात  किये  गये

 के  मूल्य  की  तुलना  में  इस  का

 सुलतानपुर-जफ्राबाद  रेल  सम्पर्क
 कया  अनुपात  है  ?

 VRQ.  श्री  गणपति  राम  :  कय
 रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 रेल

 :  १९५३-५४  में  चितरंजनਂ

 सुलतानपुर-ज्फराबाद
 कारखाना  सहित  भारतीय  रेलों

 लाइन  कितनी  बन  चुकी  है  ;
 ने  ९०  ब्वाय  घरों  का  आयात  किया  और

 इस  लाइन  पर  निरन्तर  रूप  में
 उन  का  मूल्यਂ  ९८,१५,०००  रुपया  था  |

 यातायात  के  खुलने  में  कितना  समव

 और  टेल्को  द्वारा  गये  तथा

 रेलवे  इंजनों  में  प्रयोग  होने  वालों  के  अतिरिक्त

 चालू  HlY-s GR  में  जो  राशि
 उन्होंने  ६२  बनने  |

 की  गई  उस  में  से  अब  तक  कितना

 धन  ayy  हो  चुका  है
 ?

 (7)  निम्न  फप  रेलवे-इंजन  के

 ब्वायलर  बनाती  हें  ——
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 सुलतानपुर-जफ़राबाद  (१)  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  वक्ते  ।

 रेलवे  लाइन  बन  चुकी  इस  लाइन  पर  (२)  टाटा  लोकोमोटिव  एण्ड

 केवल  पत्थर  डालना  बाकी है  ।  नी या रिंग  लिमिटेड  |

 R98 2-2 Rav  को  लाइन  ८
 ३  मेस  टेक्सटाइल  raat

 यात्री  यातायात  के  लि  खोल  दी  गई  है  ।  कारपारेइ/न  कलकता |

 आर हूं है  कि  चालू  ag  के  sTa-  उत्पादन  लागत  में  ब्वायलर ों

 क  fall
 में  जितनी  राशि  स्वीकार  की  गई

 प्रकार  के  अनुसार  विभिन्नता  है  और

 वह  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  ही  garda  3 Uf 4  हो  यह  लागत  एक  से  ढाई  लाख  रुपये  तक  है  |

 | y
 पूर्णरूप  से  उत्पादन  के  स्थापित  न (अ ् ो |

 4

 में  कमी  हो  जायेगी  ।
 रेलवे  ब्वायलर

 १९५३-५४  में  इसी  प्रकार  के

 ४२३.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या
 ब्वायलर ों  का  आयात  नहीं  किया  गया

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 परन्तु  भारत  में  बने  ब्वायलर ों  को  उत्पादन

 १९५३-५४  में  भारतਂ  ने  कुछ  की  लागत  आयात  किप  गधे
 ब्वायलर ों

 कितने  और  कितने  मूल्य  के  crate  का  के  मूल्य  की  अपेक्षा  ड्योढ़ी से
 ले  कर  दुगरी

 rate  किया  ;  तक  थी t
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 दि  के
 — Awe  की  खानों  के  मामलों  सें  (2342-43)  से

 विनियमित  विभिन्न  श्रेणियों  की  महत्त्वपूर्ण CIV,  श्री  Uxo  बी  क्या

 खानो ंमें  तथा  उनके  आस  पास  काम  करने
 स्वास्थ्य  मंत्री यह  बतान  की  कृपा  करें  ग  कि  :

 वाले  व्यक्तियों  के  दैनिक  औसत  के  तुलनात्मक
 विगत  सात  वर्षों  में  क्षय  रोग के  आंकड़ों  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 निवारण  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 की  हैं  ;  और  संख्या  ८  2]

 क्या  सरकार  इस  काल  में
 पहली  १९५१  से  भारतीय

 प्रति  ag  इस  रोग  से  पीड़ित  होने  वालों  की  खान  अधिनियम  को  भाग  | ह  राज्यों  में

 संख्या  का  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  भी  लागू  कर  दिया  गया  |  इसलिये  यदि

 रखेगी  ?
 वर्ष  १९५१  को  आधार  माना  जाये

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  :  विवरण  से  ज्ञात  होता  हू  कि  १९५२  तथा

 एक  जिस  में  द्वारा  १९५३  में  नौकरी  में  बहुत  कम  वृद्धि  हुई  है  ।

 ऐसी  परिस्थिति  में  यह  विश्वास  करने  के की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  सभा-पटल
 क

 पर  रखा  जता  है  ।  परिशिष्ट  २,  बहुत  कम  कारण  &  कि  नौकरियां  घटी  हैं

 अनुबंध  संख्या  ce].  तथा  इस  के  लिये  विशेष  कार्यवाही  करने  की

 (@  वास्तविक  आंकड़े  प्राप्त  आवश्यकता  हैं  ।

 हैं  ।  रेलवे  कमेंट्री

 बेकार  श्रमिक  SRE.  श्री  FAT  रेलवे  मंत्री

 CY,  श्री  गणपति  राम  क्या  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  राज्य  सरकार  से  तबादले  पर

 पिछले  पांच  वर्षों  में  विभिन्न  आने  मध्य  भारत  के  काटने

 श्रेणियों  की  में  काम  करने  वाले  व्यक्ति  रेलवे में  वाम  नर  रहे  हें  ;  और

 खनिक  श्रमिकों  के  तुलनात्मक  आंकड़े  क्या  क्या  रेलवे  शासन  ने  तबादुले a
 हू  ;  तथा  पर  ala  वाले  इन  व्यक्तियों  के  ऊपर  कुछ

 बेकार  श्रमिकों  को  विभिन्न  ad  लगाई हैं  ?

 प्रकार  की  खानों  में  खपाने  के  लिये  क्या  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 कार्यवाही की  गई  है  ?  :  और  सुचना

 श्रम  मंत्री  के०  क्या  :  मंगाई  जा  रहीं  है,और  यथा  समय

 भारतीय  खान  अधिनियम  १९४९-५३  में  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।

 te
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 सम्मति  देने  की  मेरी  प्रस्थापना  नहीं  है  ।  उन  के
 की  सूचना  प्राप्त  हुई  है  ।  विषय  है  में

 बंजर  भूमि  तथा  ताड़ी  निकालने  वालों  के
 हो  सकता  है  किन्तु  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  इस

 सत्याग्रह  के  सम्बन्ध  में  दंडित  लगभग  तीन  सौ
 प्रकार  की  सभी  व्यक्तिगत  बातें  स्थगन  प्रस्तावों

 राजनैतिक  कैदियों  का  झ्रागामी  साधारण
 की  विषय  वस्तु  नहीं  बन  सकती  हें  ।  में  इस

 निर्वाचनों के  सन्दर्भ  में  श्रान्त  राज्य  की  जेलों में
 पर  कोई  तव  नहीं  चाहता  हुं  ।  में  देश  के  किसी

 लगातार  निरोधਂ
 भाग  में  घटित  किसी  घटना  पर  स्थगन  प्रस्तावों

 प्रधान  मंत्री  तथा  वाहिक-राय  एवं  रक्षा  की  सूचना  देने  की प्रवृत्ति  देखता हूं  ।  इस  के
 मंत्रो

 जवाहर लाल  नेहरू  )  :
 मुझे  लिए  छ  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  are  विषय

 इस  विषय
 की

 कोई  जानकारी  नहीं  है  किन्तु  है  २६  नवम्बर  को  ब्रिटिश  सैनिक

 में  जांच  पता  लगाने  कौर  श्रान्त  में  विमानों  द्वारा  गुरखा  रंगरूटों  के  परिवहन  के

 अधिकारियों  का  ध्यान  इस  कौर  लिए  कलकत्ते  के  निकट  हमारे  डमडम  हवाई

 करने

 के

 लिए  तैयार  हूँ
 ।

 किन्तु  अस्तिव
 से  ही

 512  LSD
 अड्डे का  उपयोगਂ  ।  इस  का  जो  भी  महत्व
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 महोदय  |

 माननीय  सदस्य  को  यह  समझना  चाहिये  कि  श्री
 रवैया

 :  कया
 में

 जान

 यह  घटना  ऐसा  कोई  प्रतीत  भारतीय  महत्वपूर्ण  सकता  हुं  कि  प्रतिवेदन  सभा  को  कब  प्रस्तुत

 प्रश्न  नहीं  उपस्थित  करती  है  जिस  पर  तुरन्त  किया जा  रहा  है  ?

 चर्चा  की  जानी  झ्रावश्यक हो  ।  ऐसे  मामलों में  अध्यक्ष  महोदय  :  यथासंभव  शीघ्र  ।

 सर्वोत्कृष्ट  मार्ग  यह  है  कि  श्रल्पसुचना

 की  सुचना  दी  जाय  अथवा  तथ्यों  की
 स्थगन  प्रस्ताव  का  प्रय  तात्पर्य  यह  है

 कि

 उन  बन्दियों  को  किसी  प्रकार  की  रियायत
 ध्यान  रि  ने  कौर  ने  के  रि

 दिलाने  की  सरकार  का  ध्यान  श्रीकृष्ण
 की  सूचना दी  जाय  I

 किया  जाय  ।  इस  विषय  पर  सारी  वास्तविक

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 कुछ  समय  पूर्व  ऐसा  स्थिति  मालूम  कर  ली  जाय  कौर  तब  हम

 eat  था  कि  कुछ  फ्रांसीसी  विमान  इस  प्रकार  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 की  घटना  में  भ्रन्तग्रस्त  थे  प्रौढ़  तब  प्रधान  मंत्री

 ने  हमें  यह  भ्राइवासन  दिया  था  कि  सरकार  की  श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  में  जान  सकता हूं

 यह  नीति  है  कि  विदेशियों  को  हमारे  देश  से
 कि  सरकार  प्रति  सुचना  प्रदान  स्वीकार  करनें

 के  लिए  तैयार है  ?
 सैनिकों  को  ले  जाने  नहीं  दिया  जायेगा  ।  अरब

 ऐसी  घटना  हुई  है  कौर  इस  का  कोई  अध्यक्ष  महोदय  :  वह  उस  की  सुचना दे

 विश्वास  नहीं  कि  भविष्य में  पुनः  ऐसी  घटनायें  सकते हैं  ।  तब  में  उसे  पढ़ेंगे  र  सरकार  से

 नहीं  होंगी  ।  इस  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  कि  क्या  वह  उसे  स्वीकार  करने  के  लिए

 घटना  हमारी  संपूर्ण  प्रभुत्व-सम्पन्नता  का  तैयार हैं

 उल्लंघन  ्) त्ौ  इसलिये सभा  में  चर्चा के  लिये  श्री  रवैया  :  प्रथम  स्थगन  प्रस्ताव  के

 यह  पर्याप्त  महत्व  का  विषय  है  |
 सम्बन्ध  जेल  में  रखे  गये  दो  व्यक्ति  निर्वाचनों

 के  लिए  भावी  उम्मीदवार हैं  oe के  क  ० अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  दृष्टिकोण  से

 सहमत  नहीं  हो  सकता  ।  कहीं  कहीं  व्यक्तिगत  अध्यक्ष  महोदय :  चाहे  जो  भी

 उल्लंघन  होंगे  श्र  सर्वोत्तम  ्  यह  स्थिति  यह  है  कि  जिन  लोगों  ने  क़ानून  के

 है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  चर्चा  करने  के  विरुद्ध  कायें  किया  है  कौर  जो  परिणाम  स्वरूप

 लिए  सभा  के  समक्ष इस  विषय  को  उपस्थित  दंडित  किये  गये  उन्हें  अपने  कार्यों  का  फल

 करने  के  पुर्व  जानकारी  प्राप्त  की  जाय  ।  भोगना ही  पड़ेगा  ।  वास्तव  में

 श्री  ए०  क०  गोपालन  :  प्रथम  प्रशन  राजनैतिक  रियायत  के  सम्बन्ध  में  है

 स्थगन  प्रस्ताव  के  विषय  में  मेरा  एक  जो  बिल्कुल ही  भिन्न  विषय है  ।

 करण  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  वे  निवारक

 निरोध  अधिनियम  के  अधीन  निरुद्ध  किये  गये

 मेंने  यह  कहा  है  कि  वे  जेल  में  हैं  ।  मेरे  विचार
 सहायक  प्रादेशिक  सेना  विधेयक

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  में
 a

 से  केवल  कुछ  ही  दंडित  wer  दंडित नहीं

 उन  के  मुकदमे  चल  रहे  हैं  ।  मेरा  यह  सहायक  प्रादेशिक  सेना  की  स्थापना  का  उपबन्ध

 मंतव्य  नहीं  था  कि  वे  निवारक  निरोध  afi  करने  वाले  विधेयक  को  वापस  छेने  की  शरन  मति

 नियम के  अधीन रोके  गये  हैं  का  प्रस्ताव करता  हूं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  जानता  हुं  ।  में  ने  पिछली
 १८

 मई  को  सभा
 की

 में  ने  इसे  इस  तरह  नहीं  समझा  है  ।  अनुमति  से  सहायक  प्रादेशिक  सेना
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 विधेयक

 दंड  प्रक्रिया

 विधेयक

 Peu¥  पुरःस्थापित किया  था  ।  उस  विधेयक  अच्यक्ष  महोदय  :  वह  बाद  में  प्रस्तुत

 का  उद्देश्य  यह  था  कि  प्रशिक्षण देने  के  लिए  किया  जायेगा  |  अभी  तो  हमें  केवल  वापस

 किसी  वैध  आधार  का  उपबन्ध  किया  जाय  शौर  लेने
 की

 भ्र नुम ति  के  प्रश्न  से  सम्बन्ध  है  ।

 प्रशिक्षण  शिविरों  की  स्थापना के  लिए  बंधा  लिन

 सहायक  प्रादेशिक  सेना  योजना के  अधीन

 शिविरों  में  रखे  गये  दीक्षार्थियों  पर
 दंड  प्रक्रिया  संहिता

 निक  fra  को  लागू  करने  के  लिए  मुख्य  विधायक--जारी

 खंड  २०  से  २४ सिद्धान्त  बनाये  जायें
 ।

 १२  १९५४  को  हुई  प्रादेशिक  अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  दंड  प्रक्रिया

 सेना  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  की  संहिता  )  Pau  के  सम्बन्ध

 चौथी  बैठक  की  सिफारिश  पर  उपरोक्त  अग्रेतर  खंडवार  विचार  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 योजना  को  दोहराने  प्रौर  उस  के  स्थान  पर  करेगी  ।  खंड  २०  से  २४  पर  चर्चा  होगी  ।  इस

 राष्ट्रीय  स्वयंसेवक सेना  योजना  बनाने  का  समूह  के  लिए  पांच  घंटे  नियत  थे  जिस  में  से

 निर्णय किया  गया  है  योजना  दो  घंटे  ३€  मिनट  २६  १९४५४  को

 के  अधीन
 शिविरों

 की  अवधि  जो  प्रा  रम्भ  में
 उपयोग  किये  गये  हें  प्र  नब  दो  घंटे  २१  मिनट

 सात  दिन  शहरों  बाद  में  दस  दिन  बढ़ायी  गयी  शेष  इस  का  यह  wa  है  कि  इस  खंड  समूह

 अब  ३०  दिन  होगी  ।  प्रारम्भिक  सैनिक  ate  चर्चा  समाप्त  हो  जायगी  शौर  खंड

 प्रशिक्षण  के  शिक्षार्थियों  को  मिश्रित
 सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिए  रखें  जायेंगे  |

 विषयों  में  जसे  विकास  सम्बन्धी  कार्यों में  तत्पश्चात  सभा  अगले  समूह  जिस  में

 सूचनायें  दी  जायेंगी  ।  प्रस्थापित  राष्ट्रीय  खंड  RY,  So  कौर  ११४  सम्मिलित

 स्वयंसेवक  सेना  की  कल्पना  सहायक  प्रादेशिक
 विचार  करेगी  ।

 सेना  की  कल्पना  से  भिन्न  होने  के  कारण यह
 aa  में  पिछले  दिन  श्री  ware  watt  द्वारा श्रावश्यक  हो  गया  है  कि  एक  नवीन  विधेयक

 उपस्थित  किये  गये  विषय  को  स्पष्ट  करूंगा  ।
 पुरःस्थापित  किया  जाय  जो  सहायक  प्रादेशिक

 उन्होंने  गत  २६  तारीख  को  यह  विषय
 सेना  विधेयक  के  उपबन्धों  को  पूर्ण  रूप  से

 उपस्थित  किया  था  २४  तारीख  को
 बदल  दे

 ।
 इसे  दृष्टि  में  रखते  सहायक

 प्रादेशिक  सेना  की  स्थापना का  उपबन्ध  करने
 अध्यक्ष  द्वारा  दिये  गये  इस  श्रीनिवासन

 कि  समन्स  केस  प्रक्रिया  प्रौढ़  वारंट  केस  प्रक्रिया वाले  विधेयक  को  वापस  लेने  के  लिए  में

 ग्रुप  की  अनुज्ञा  चाहता  हूं  ।  पर  बाद  में  चर्चा  की  दृष्टि  में  रखते

 हुए  श्र  इस  तथ्य  को  भी  दृष्टि  में  रखते  हुए
 अध्ययन  महोदय :  नरन  यह  है  कि  इस  विधेयक का  खंड  २  श्रागे  चर्चा  के

 की प्रादेशिक  सेना  न  लिए  रोक  लिया  गया  २५  तारीख  को

 स्थापना  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक के  खंड  १७  की  स्वीकृति का  निर्णय

 विधेयक  को  वापस  लेने  की  अनुमति  पुनर्विलोकन के  अ्रधीन  है  अथवा  नहीं  ।

 दी  जाय  प
 २४  झ्र  २५  नवम्बर  की  सभा  की

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |
 कार्यवाहियों  का  सावधानी  से  भ्रध्ययन  करने

 शी  टी०  ato  विट्ठल राव  के  पश्चात  में  देखता  हूं  कि  खंड  २  की  चर्चा के

 दूसरा  विधेयक  कब  पुर:स्थापित  किया  जायेंगी  ?  समय  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  के  सुझाव  पर
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 गृह  काय  मंत्री  ने  २४  तारीख  को  इस  प्रकार  के  अ्रधीन  वे  मामले  जो  पहले  awe  वाले

 से  कहा  मामले  के  तौर  पर  चलाये  जाने  थे  अरब  समन्स

 वाले  मामले  के  तौर  पर  क्यों  बनाਂ  दिये  गये  हैं  ।
 सुझाव  है  कि  परिभाषा

 सम्बन्धी  भाग  को  छोड़  कर  बाप  amt  श्री  अमजद  yet  ने  यह  भी  प्रश्न  पूछा

 धारा २  चर्चा  के  लिए प्रस्तुत कर  था  कि  खंड  १७  में  मूल  धारा  ११७  को

 केस  नहीं  बल्कि  समन्स  केस  क्यों बना  दिया
 सकते हें  पौर  जब  हम  समन्स श्र

 केसों  पर  चर्चा  करेंगे  उस  गया  है  ।  इस  पर  गृह  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि

 जहां  तक  ares  वाले  मामलों  we  समन्स
 समय  हम  चर्चा  कर  के  इन

 भाषाओं  को  बदल  सकते  हें  क्
 वाले  मामलों  का  सम्बन्ध  चर्चा  स्थगित  को

 गयी  है  कौर  सभापति  ने  यह  भी  बताया  कि
 विधेयक  का  खंड  २

 जहां  तक  प्रक्रिया  का  सम्बन्ध  वह  भो
 सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिए  रखा  गया  जेसा

 स्थगित की  गई  है  ।
 कि  २५  नवम्बर  को  सभा  की  कार्यवाहियों से

 तत्पश्चात ्  गृह  मंत्री  के  इस  प्रश्न  पर  कि स्पष्ट  होगा  |  मतदान  के  पंडित  ठाकुर

 दास  भागंव ने  कहा  :  क्या  खंड  १७  जिस  पर  श्री  अमजद  अली  पुनः

 चर्चा  प्रारम्भ  करना  चाहतें  सभा  के  समक्ष
 | ह  के  प्रश्न  प्रस्तुत  करने  से

 पूर्व में  कुछ  निवेदन कर  सकता
 मतदान  के  लिए  रखा  सभापति  ने

 यह  उत्तर  दिया  :
 जहां  तक  धारा

 ४
 का  सम्बन्ध

 है  का  झ्राद्यय  खंड
 ४

 से
 44.2.  सभा  का  निर्णय  हो  ।  यदि

 जहां  तक  awe  श्र  समन्स  केसों  सभा  की  राय  हो  कि  सभा  स्थगित

 का  सम्बन्ध  है  इन  पर  मतदान  बाद
 कर  दी  तब  प्रश्न  को

 को  हो  सकता  है  कौर  उपाध्यक्ष  मतदान के  प्रस्तुत  नहीं
 पी

 दय  कल  इस  से  सहमत  थे  ।  इस  करूगां

 दशा  में  इसे  मतदान  के  लिये  न
 गह  मंत्री  का  उत्तर  समाप्त  होने

 रखिये  पी  खंड  १७  से  सम्बन्धित सभी  संशोधन  मतदान  के

 इस  पर  सभापति  महोदय  ने  कहा  लिए  रखे  गये  wit  सभा  द्वारा  भ्र स्वीकृत  हुए

 धन  संख्या  ३४०  पर  मतदान  स्थगित  किया  जिस  में  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  का  संशोधन

 जाता  है  1.0  नति  में  सभापति  महोदय  ने  घोषणा  संख्या  ee  wi  श्री  एस०  सी०  गुप्त  का

 की  २  पर  सभी  मतदान  wa  स्थगित  संशोधन  संख्या  ३६०  भी  सम्मिलित था  ।

 feat  जाता  है
 ”

 ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  सभा  ने  इस  प्रश्न
 यह  इस  प्रकार  वारंट  प्रौढ़  समन्स केस  पर  विचार  किया  है  कि  धारा  १०८,  १०६,

 प्रक्रिया  की  चर्चा  के  लिए  खंड  २.  खुला  रखा  तथा  ११०  के  अधीन  मामलों  में  जांच  की
 गया  था  प्रौढ़  तब  सभा  ने  खंड  ३  प्रौढ़  क प्रग्नतर  प्रक्रिया  वारंट  मामलों  की  प्रक्रिया  द्वारा

 wel  पर  विचार  किया  था  i
 संचालित न  हो  कर  जैसा  कि  संशोधन  विधेयक

 २४  तारीख को  खंड  १७  पर  चर्चा के  में  प्रस्थापित  है  समन्स  मामलों  की  प्रक्रिया  द्वारा

 दौरान  में  श्री  अ्रमजद  well  इस  प्रश्न  का  उत्तर  संचालित  होगी  ।  सभा  द्वारा  इन  दो  संशोधनों

 चाहते थे  कि  धाराएं  १०८,  १०९  श्र  ११०  का  भ्र स्वीकृत किये  जाने  के  बाद  खंड  १७  का
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 निपटारा  waft  करने  का  कोई  अर्थ  नहीं है  ।  बयान  बहुत  बेढंगे  तरीक़  से  लिखे  जाते हैं
 ।

 इस  प्रकार  खंड  १७  का  मतदान  के  लिए
 इस  प्रश्न  पर  में  सभा  के  समक्ष  उच्च  न्यायालयों

 रखा  जाना  एक  औपचारिक विषय  हो  गया  है
 ।

 के
 दो

 निर्णय  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं
 ।

 क्या  स्थगित  किया  गया  था  प्रौढ़  क्या  गिब्सन  इलाहाबाद उच्चतम  न्यायालय  के
 दिया

 गया
 था

 इस  विषय  में  कुछ  गलत  धारणा  शीशों  ने  १६४०  २६१  में  प्रति

 मालूम  होती  है  ।  श्रीनिवासन  यह  दिया  गया  था

 कि
 समरु

 ae  वारंट  मामलों  की  प्रक्रिया
 वैदिक  एक  मामले  में  इस  प्रकार  कहा  है

 :

 इस  धारा  का  मुख्य  उद्देश्य  अभियुक्त  को

 पर  एक  साथ  बाद  में  चर्चा
 की  जायगी

 प्रौढ़  उन  पुलिस  अफसरों  को  दिये  गये  बयानों  से
 इसी  विशेष  कारण  से  खंड  २  सभा

 के
 समक्ष  बचाना  है  जो  बयान  देने  वाले  व्यक्ति  पर  गलत

 मतदान  के  लिए  नहीं  रखा  गया  था  ।
 प्रभाव  डाल  सकने  की  स्थिति  में  हो  सकते

 wa  जो  प्रदान  उपस्थित  किया  गया  है  वह  at  उन
 व्यक्तियों  से  बचाना  है

 जो
 यह

 समन्स  अथवा  वारंट  मामले  की  प्रक्रिया  से  जान  कर  कि  जांच  जारी  झूठ  बोलने  के

 fare  भिन्न  है  ।  ares  कौर  लिये  तैयार  होते  हैं  ।

 समन्स  मामलों  की  प्रक्रिया  तक  सीमित  था
 ।

 खंड  १७  को  मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  करने  दूसरा  मामला  २८  कलकत्ता  के  पृष्ठ

 में  कोई  गलती  नहीं  थी  ।  किन्तु  सदस्यों
 ३४८  में  प्रतिवेदित  है  ।  दन  दो  मामलों  से

 यह  मालूम  होता
 है

 कि
 जांच  के  समय

 जो  बयान
 यह  गलत  धारणा  है  कि  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 प्रशन के  खुले  होने  के  खंड  १७  पर  भी  लिखे  जाते  हें
 वे

 एसे  नहीं  होते  हैं  कि  जिन  पर

 विश्वास  किया  जा  सके
 ।

 जांच  में  लिखे  गये
 wat  विचार  किया  जा  सकता  है

 ।

 बयानों  के  आघार
 पर

 गवाह  से  जिरह  करने

 स्पष्ट  होगा  कि  खंड
 १७

 को  का  मौका  अभियोक्ता  पक्ष  को  देने  का  उद्देश्य

 चर्चा
 के

 बाद  अंतिम  रूप  से  निबटारा  हो  गया
 यह  है

 कि
 कोई

 भी
 बच  न  पाये

 ।

 वर्तमान  संशोधन  का  यह  प्रभाव  होगा

 समन्स  शर  वारंट  मामलों  की  प्रक्रिया  के
 गये  अपने  ही  बयानों  से  बाध्य  होंगे  तौर

 सम्बन्ध
 सभा  द्वारा  किया  गया  निर्णय  एक

 अ्रभियुक्त  को  कभी  मुक्ति  प्राप्त  करने
 का

 भिन्न  विषय  है  जिस
 झ्राइवासन  के

 उचित समय  पर  चर्चा
 की  जायगी  ।

 कोई  अधिकार  नहीं  रहेगा
 |

 थ्री  मूलचन्द  दूबे
 इस

 दृष्टि  से  wa
 इस

 विषय  पर
 विचार

 :
 मैं  यह

 बताने
 का

 प्रयत्न
 कर  रहा  था  रना  है  कि  जांच  के  दौरान में  लिखे  गये

 हों के  बयान  को  कितना महत्व  दिया
 कि  यदि  अभियोक्ता पक्ष को पक्ष  को  जांच  में  लिखे  गयें

 बयान
 के

 पीटर  पर  गवाह  सें  जिरह  करने  का  जाय
 |

 मेरा  निवेदन  यह  है
 कि

 कभी  में  ने

 जिन  नीतियों  के  उदाहरण  दिये  हैं  उन्हें  दुष्टि अ्रधिकार  दिया  जाय  तो  उस  से  भ्र भि युक्त  को

 बहुत  खतरा
 हो

 जायगा  अर  उस  के  विरुद्ध

 में  रखते  हुए  हम  जांच  के  समय  किये  गये

 पक्षपात  होगा  ।  बयानों  पर  विश्वास  नहीं  कर  सकते  हें
 ।  इस

 तथ्य  के  होते  हुए
 कि

 पहले
 की

 अपेक्षा  आजकल
 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पींठासीन

 गवाहों  को  भ्र पने  पक्ष  में  अ्रधिक  कर  लिया  जाता
 से

 पहले  बोलने  वाले  माननीय
 यह  सत्य  है

 कि
 निर्दोष  व्यक्ति

 भी
 दंडित

 होते  हैं  र  झूठे  गवाह  पेदा
 किये

 जाते  हैं  । सदस्यों  ने  भी  सभा  को  बताया  है  कि  जांच  में
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 [  श्री  मूलचन्द दुबे  ]

 इस  कारण  मेरा  निवेदन  है  कि  में  ने  जो  उन्होंने  इस  प्रथा
 को  इस

 देश  में  लागू  नहीं  किया  ।

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  वह  स्वीकार  किया  डा०  काटजू का  प्रस्ताव  था  कि  धारा  १६२  का

 जाय ।  पूर्ण  we  से  निरसन  कर  दिया  जाये  विधि  जीवी

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :
 वर्ग  के  द्वारा इस  का  जो  विरोध  किया  गया  है

 डा०  काटजू  ने  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते
 इस  का  कारण

 यह  नहीं  है  कि  हम
 इस

 सुविधा
 को  ७  व्यवसाय  सम्बन्धीਂ  प्रयोजनों  के  लिये

 समय  दो  बातें  कही  थीं  ।  धारा  १६२ के

 रह  करने  के  विषय  में  है  ।  इस  धारा  के
 चाहते  हें  ।  जो  लोग  स्वतंत्रता  के  प्रेमी  हैं

 तथा  देश  से  परिचित  हैं  वे  ग्रनुभन  करते  हैं  कि
 भारत  में  किसी  व्यक्ति  द्वारा  किसी  पुलिस

 हमारी  पुलिस  इतनी  ईमानदार  कौर  सच्ची
 पदाधिकारी के  समक्ष  किया  गया  बयान

 मुकदमे  में  केवल  एक  उद्देश्य  के  अतिरिकत  अन्य
 नहीं  है  कि  उस  पर  भरोसा  किया  जा  सके  ।

 किसी  उद्देश्य  के  लिए  काम  में  नहीं  लाया  जा
 इलाहाबाद उच्च  न्यायालय  के  एक

 सकता  कौर  वह  उद्देश्य  है  प्रतियों  पक्ष  निर्णय  का  हवाला  श्री  अमजद  seit  ने  दिया

 के  गवाह  का  अदालत  में  प्रतिवाद  ।
 था

 ।
 उस  में  उक्त  उच्च  न्यायालय  ने  भी  कहा

 था  कि  यह  बहुत  भ्रनुचित  है  कि  कोई  पुलिस १९४९ के  एक  मुकदमे  (७६  अराई ०  ए०

 १४७)  में  प्रिवी  कौंसिल  ने  निर्देश  किया  है  कि  अधिकारी  लोगों  के  नाम  से  कुछ  विशेष  बयान

 दर्ज  कर  लेते  हैं  प्र  फिर  उन  को  उन्हीं  के कुछ  मामलों  में  पुलिस  ने  उसे  समर्थन कारी

 विरूद्ध  प्रयोग  में  लाते  हैं  ।  भारत  के  सभी
 उद्देश्य  अथवा  उसे  वास्तविक  साक्ष्य  के  तौर

 उपयोग  करने  के  उद्देश्य  से  जाल बद् धा  किया  था  उच्च  न्यायालयों  तथा  प्रिवी  काउंसिल  ने  भी

 भ्र ौर  प्रिवी  कौंसिल  ने  इस  की  घोर  निन्दा  बारम्बार  कहा  है  कि  अधिकार  का  दुरुपयोग

 की  थी  कौर  कहा  था  कि  ऐसे  बयान  वास्तविक  करने  वाले  पुलिस  के  विरुद्ध  यह  सब  से

 साक्ष्य  के  तौर  पर  अथवा  अदालत  में  अभि  बड़ा  परित्राण  है  ।  हम  सभी  जानते  हैं  कि

 पुलिस  वाले  बयान  लिखते  समय  बहुधा  ऐसी रोकता  पक्ष  के  किसी  साक्ष्य  के  समर्थन  के  लिए

 कभी  उपयोग  में  न  लाये  जायें  ।  बातें  लिख  लेते  हैं  जो  कही  भी  नहीं  गई  होती  हैं  ।

 वे  कभी  गवाहों  को  उन  के  बयान  पढ़ें  कर  नहीं
 इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  समय

 सुनाते  हैं  जिस  से  गवाहों  को  मालूम  हो  सके  कि
 slo  काटजू  ने  सुझाव  दिया  था  कि  यह  संरक्षण

 क्या  लिखा  जा  रहा  है  ।  जब  वे  गवाहों  से  बयान

 हटा  दिया  जाना  चाहिये  ।  श्राप  जानते हैं  कि
 लेते  हें  तो  उन  को  इधर  उधर  के  काग़ज़ों  पर

 gis  में  ऐसा  कोई  कानून  नहीं  है  ।  पुलिस

 पदाधिकारियों  के  समक्ष  दिये  गये  बयानों  की
 नोट  कर  लेते  हें  ।  दूसरे  बोलने  गवाहों

 के  विरुद्ध  भी  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  परित्राण
 ग्राह्यता  को  ब्रिटिश  न्यायशास्त्र  स्वीकार

 है  ।  माननीय  उप  मंत्री  श्री  दातार  ने  लाड़
 करता  है  भ्र ौर  ग्र दा लत  में  उन  का  सदा  उपयोग

 ऐटकिन  के  एक  निर्णय  का  एक  भाग  पढ़  कर
 किया  जा  सकता  है  ।

 था  ।  लाई  ऐटकिन  ने  भी  यह  कभी  नहीं
 अंग्रेज़  लोग  पुलिस  पर  भरोसा  करते  हैं  कहा कि  धारा  १६२  हटा  दी  बदल  दी

 इसलिये  पुलिस  के  सामने  दिये  गये  बयानों  को  वे
 जाये  या  उस  में  संशोधन  किया  जाये  ।  उन्हों  ने

 न्यायालय  में  भी  काम  में  लाते  हैं  ।  परन्तु  वे  भी
 पकाला  नारायण  स्वामी  बनाम  सम्राट

 जानते  थे  कि  भारत  की  पुलिस  कैसी  है  इसलिये  ६६  ए०  ६६  में  कहा  है
 कि

 पुलिस  धारा
 पुलिस  के  इतने  भारी  पक्षपाती  होते  हुए  भी  १६२  के  जो  बयान  लेती  है  उन  के
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 ठीक  होने  की  कोई  गारण्टी  नहीं  है  ।  उन्हों  ने  अभियुक्त  की  wie  से  जो  जिरह  की  गई  है

 उस  का  सारा  प्रभाव  नष्ट  कर  दिया  जाये  । तो  यहां  तक  कहा  है  कि  यदि  बयान  देने  वाला

 प्रयुक्त  न  हो  वरन्  भाग  चल  कर  अभियुक्त  मेरा  कहना  है  कि  यह  कैसे  समझा  जाये  कि

 घोषित  किया  जाये तो  भी  ऐसे  बयान *  साक्ष्य  उक्त  गवाह  ने  वास्तव  में  यह  बयान  दिया

 के  रूप  में  होंगे  ।  में  प्रवर  समिति  को  ही  था  ।  होना  यह  चाहिये  था  कि  उसे  यह

 इस  के  लिये  बधाई  देता  हूं  कि  उस  ने  डा०  बताने  का  अवसर  दिया  जाये  कि  पुलिस  के

 काटजू  है  सुझाव  स्वीकृत  कर  दिया
 ।  बयानों  में  जो  बयान  उस  ने  न्यायालय

 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  श्री  दास
 के  सामने  दिया  दोनों  में  विरोधाभास  होने

 का  कारण  क्या  है  ।  जैसे  ही  श्राप  दंडादेश  को
 जस्टिंस  पी०

 बी०  मुकर्जी तथा  जस्टिस

 डी०  मुकर्जी
 की

 एक  विशेष  समिति  नियुक्त
 दिखायेंगे  कि  के  बयान  में  यह  लिखा

 की  थी  ।  उस  समिति  का  भी  कहना  है  कि
 वह  दंडादेश  ce  प्रतिशत  मामलों  में

 इस  के  लिये  तय्यार  हो  जायेगा  कि  उक्त  गवाह
 इस  संशोधन  को  किसी  रूप  स्वीकार

 विरोधी  पक्ष  से  मिल  गया  घोषित  कर  दिया
 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  प्रवर  समिति  ने

 जाये  ।  में  कहता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है
 पहले  वाक्य  ही  में  कहा  है  कि  उस  को  हमारी

 कि  केवल  इस  लिये  कि  गवाह  ने  कोई  बात  ऐसी
 पुलिस  की  सच्चाई  कौर

 कुशलता  तनिक
 भी

 भरोसा  नहीं  है
 ।  कह  दी  है  जो  श्राप  का  समर्थन  नहीं  करती  है

 यह  समझ  लिया  जाये
 कि

 वह  विरोधी  पक्ष  से उस  ने  धारा  १६२  को  यथास्थान रख  तो

 दिया  है  परन्तु  उस  के  परन्तुक  में  कुछ  फेर  बदल
 मिल  गया  है  ।  यदि  गवाह  जान  बूझ  कर

 अरपना  बयान  बदल  कर  दे  रहा  हो  तो  वह  बात
 किया  है

 ।
 उपधारा  (१)  के  परन्तुक  में  कोई

 और  हूं  ।  परन्तु  इस  प्रकार  कोई  भी  कितना
 रूपभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  उस  में

 कहा  गया  है  कि  पुलिस  जो  बयान  ले  उन  को
 ही  ईमानदार गवाह  क्यों  न  हो  जैसे  ही  कोई

 लेखबद्ध  लेखबद्ध  होने  से  क्या  ग्रस्त
 बात  वह  श्रभियोकता पक्ष  के  विरुद्ध  कहेगा

 साक्ष्य  अधिनियम  की  धारा  १५४  के  अनुसार
 पड़ेगा  जब  कि  उस  पर  गवाहों  के  हस्ताक्षर

 नहीं  करायें  जायेंगे  ।  इस  के  बाद  कहा  गया  है
 अभियोक्ता  पक्ष  को  उस  से  जिरह  करने  का

 अधिकार  दे  दिया  जायेगा  भर  वह  दुसरे
 न्यायालय  द्वारा  उन  का  प्रयोग  नहीं  किया

 पक्ष  से  मिल  गया  घोषित  कर  दिया  जायेगा  ।
 जायेगा  परन्तु  अभियुक्त  की  प्रार्थना  पर  उसे

 उस  बयान  की  एक  नक़ल  दी  जा  सकती  है
 ऐसे  गवाह  के  बयान  का  कोई  भी  मूल्य  नहीं

 समझा  जाता  है  ।  यदि  किसी  ने  पहले  कोई यथोचित रूप  से  प्रमाणित  किये जाने  के  बाद

 उस  के  किसी  भी  wer  का  प्रयोग  किया  जा
 शर

 बयान  दिया  हो  तो  ड्राप  उस  से  पूछ  सकते

 सकता  है  उस  के  बाद  न्यायालय  की  आज्ञा  से
 हैं  कि  उस  के  दोनों  बयानों  में  विरोध  होने  का

 कारण  क्या  है  ।  परन्तु  यदि  उस  के  बयान
 अभियोक्ता  पक्ष  भी  उस  का  प्रयोग  कर  सकता

 में  पौर  पुलिस  के  बयान  में  विरोध  होने  का
 है  ।  मान  लीजिये  कोई  गवाह  जिरह  में  कोई

 कारण  उस  से  पूछें  तो  वह  क्या  बता  सकता  है  ?

 बात  अभियुक्त के  पक्ष  की  कह  जाता  है  तो  इसीलिये  प्रत्येक  wat  न्यायाधीश  तथा

 क्या  यह  उचित  होगा  कि  कोई  ऐसा  बयान  अनुभवी  दंडाधीश  का  कहना  है  कि  धारा  १६२

 जिसे  समझा  जाता  है  कि  उस  ने  छे  मास  पूर्वे  का  होना  बहुत  भ्रावश्यक  है  |  इसी  लिये  वे

 दिया  था  मजिस्ट्रेट  के  सामने  पेश  कर  के  यह  चाहते  है ंकि  धारा  १६२  में  कोई  परिवर्तन न

 जाये  कि  श्रमिक  गवाह  विरोधी  पक्ष  से  किया  उसे  उसी  रूप  में  रहने  दिया  जाये

 मिल  गया  उस  से  जिरह  की  जाये  अ्रौर  जेसी  कि  वह  पहले  थी  ।  बम्बई  के  चीफ़



 ७८७  9८८ दंड  प्रक्रिया  सं  हिंसा  २९  नवम्बर  १९५४  विधेयक

 एन०  सी ०

 प्रेसीडेंसी  मजिस्ट्रेट  श्री  के०  जी०  खम्बा टता  का  अभियुक्त  को  उन
 मामलों

 में  भी  दंड  दिलाना

 भी  यही  कहना  है  ।  इस  संशोधन से  अभियोक्ता  afer  हो  जाता  है  जिन  के  सम्बन्ध  में  जनता

 पक्ष  को  जितना  लाभ  होगा  उस  की  तुलना  में  समझत  है  कि  इस  मामले  में  अभियुक्त  को

 अभियुक्त  को  बहुत  बड़ी  हानि  होगी  ।  इस  निश्चित  रूप  से  दण्ड  दिया  जायेगा  ।  यह  ठीक

 का  एक  मनोवैज्ञानिक प्रभाव  यह  होगा  कि  है  कि  कुछ  बातों  में
 wae  श्रमायुक्त  के

 कोई  कितना  ही  सच्चा  गवाह  क्यों  न  हो  उसे  पक्ष  ही  में  किया  जाना  चाहिये  तुर

 को  तो  उन  की  भी  भावनाओें  का  ध्यान  रखना पुलिस  के  बयानों  मिथ्या  शपथ  के  ars

 का  तथा  बेईमान  गवाह  समझे  जाने  का  भय  aaa  है  जिन  का  माल  चोरी  गया

 सदा  ही  बना  रहेगा  |  इसलिये  में  प्यार  माननीय
 जी  लूटे  गये  जिन  के  सम्बन्धी घायल  हुए

 मित्रों  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  भली  हों  या  जान  से  मारे  गये  हों  ।  मेरा  कहना  है  कि

 प्रकार  से  विचार  करने  के  बाद  ही  कोई
 के  लिये  न्यायालय  की  ater  सेਂ

 निर्णय  करें  |  हदों  को  इस  लिये  बढ़ाया  गया  कि  at

 श्री  गाडगिल  :  खण्ड  २२  के  सम्बन्ध  में
 सकता  है  कि  परिस्थिति  विशेष  ऐसी  हों  कि

 इस  का  प्रयोग करना  पड़े  ।  मेरे  माननीय  मित्र जो  तके  श्री  चटर्जी  ने  पेश  किये  हैं  उन  को

 में  ने  बहुत  ध्यान  से  सुना  है  ।  मेरी  समझ  में
 की  प्राप़्ति  यह  है  कि  पक्ष  को  यह

 यह  नहीं  प्राया  कि  पुलिस  के  बयानों  को
 प्राधिकार  दिया  गया  है  किं  वह  पुलिस  के

 बयानों  के  आधार  पर  किसी  गवाह  का
 उस  समय  तो  मूल्यवान  समझा  जाता  है  जब

 अभियुक्त उन  का  प्रयोग  करता  है  पर  जब

 वाद  कर  सकता  है  ।  मान  लीजिये  कि  कभी

 रोकता  पक्ष  एक  गवाह  को  पेश  करता है  वह
 अभियोक्ता  पक्ष  उन  का  प्रयोग  करता  है  तो

 बयान  देता  वहीं  गवाह  फिर  जिरह
 उन  को  बेकार  समझा  जाता  है  ।  श्री  चटर्जी  ने

 जहां तक  पुलिस  के  बेईमान होने  की  बात  कही
 में  चुपके  से  कोई  विरोधी  बात  कह  देता  है  ।

 तो  इस  में  कौन  सी  बात  है  ।  एसा  तो
 है  वह  मेरी  समझ  में  जाती  है  ।  इस  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  सुझाव  संशोधन  संख्या २८६  में  दिये
 होता  ही  है  ।  परन्तु  श्राप  का  कहना  तो  यह  है  कि

 यदि  पुलिस  के  बयान  में  कोई  ऐसी  बात  हो
 गये  हैं  जैसे  गवाहों  के  बयान  पुरे  पुरे  लिखे

 जो  इस  के  विरुद्ध  हो  तो  उस  के  आधार  पर
 इधर  उधर के  काग़ज़ों पर  न  लिख  कर  किसी

 रजिस्टर पर  लिखे  जायें  तथा  लेखबद्ध
 केवल  इसलिये  कि  वह  अभियोक्ता  पक्ष  का

 गवाह  है  उस  का  प्रतिवाद  न  किया  जाये  |
 किये  जाने  के  पश्चात  तुरन्त  ही  मुख्यालय  को

 भेज  दिये  जायें  |  परन्तु  यह  ऐसी  बातें  हें  जिन  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :

 को  विधान  का  नहीं  बनाया  जा  सकता  कया  धारा  १५४  के  अनुसार  अभियोक्ता  पक्ष

 विनय  इन  के  अधार  पर  उचित  प्राधिकारी  द्वारा  गवाह  के  बयान  को  समाप्त  होते  से  पहले  ही

 निदेश  ही  जारी  किये  जा  सकते  हैं  ।  जिरह  नहीं  कर  सकता  है  ?

 परन्तु  यहां  ध्यान  देने  की  बात  यह  है  कि  श्री  गाडगिल  :  मेरा तो  कहना  केवल

 इस  प्रक्रिया  से  केवल  अभियोक्ता  तथा  इतना  है  कि  afar  के  भ्र धि कारों  में  इस

 शब्दावली  कोई  प्रचार  नहीं  पड़ता  है  | युक्त  का  ही  सम्बन्ध  नहीं  है  विनय  समाज  का

 भी  है  ।  कुछ  लोगों  ने  सरकारी  गवाहों  को  वह  पुलिस  के  बयानों  की  नक़ल  बैसे  ही  प्राप्त

 मिला  लेना  एक  कला  सी  बना  ली  है  जिस  का  कर  सकता  है  |  यदि  अभियोक्ता  पक्ष  उन

 बयानों  का  प्रयोग  करना  चाहे  तो  उस  के  लिये परिणाम  यह  होता  है  कि  उन  मामलों  में
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 भी  इस  म  उचित  परिमाण  रखा  गया  है  कि  यह  संशोधन  रख  रहा  हूं  कि  विधायक  मे  पन्द्रह

 जब  तक  यह  न  दिखाया  कि  उक्त  गवाह
 दिन  अथवा  अधिक  से  अधिक  एक  महीने  का

 वास्तव  में  दूसरे  पक्ष  से  मिल  गया  है  न्यायालय  समय  निश्चित  रूप  से  रख  कर  यह  उपबन्ध

 इस  प्रकार  की  नहीं  देगा  |  आजकल  का  कर  दिया  जाय  कि  इतने  दिन  के  बाद  मामला

 ग्रनुभव  यह  है  कि  कभी  ही  कभी  ऐसा  होता  है  अदालत  के  MAT  अवश्य  प्रस्तुत  किया

 कि
 यह  घोषित  करना  होता  है  कि  श्रमिक  गवाह  क्योंकि  way  तो  संहिता  में  केवल  यह  उपबन्ध  है

 विरोधी  पक्ष  से  मिलं  गया  है  ।  कि  मामले को  प्रस्तुत  करने  में  अनावश्यक

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उसे  किस  कारण
 विलम्ब नहीं  होना  चाहिये  ।  किन्तु यह  पर्याप्त

 नहीं है  ।  उच्चतम  न्यायालय के  मुख्य
 विरोधी  पक्ष  से  मिल  गया  बताया  जाता  है  ?

 धीर  श्री  महाजन  ने  भी  इस  विषय  में  यही
 क्या  केवल  इसी  कारण  से  कि  पुलिस  का

 बयान  भिन्न  होता  है  ?  सम्मति दी  है  कि  निश्चित समय  का  उपबन्ध

 होना  आवश्यक है  ।
 थी  गाडगिल  :  केवल  यहीं  एक  कारण

 पुलिस  की  इस  लापरवाही के  कारण

 नहीं  है  जिस  से  कि  दंडाधीश  उसे  विरोधी  अभियुक्त  को  महीनों  तक  बन्दी  के  रूप  म

 पक्ष  से  मिला  घोषित  करे  ।
 रहना  पड़ता  है  ।  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में

 उपाध्यक्षਂ  महोदय  क्या  माननीय  जितने  व्यक्तियों  से  राय  ली  गई  है  वे  सब

 |  की  वर्तमान  व्यवस्था  के  विरोध  में
 सदस्य  का  यही  अनुभव  है  कि  साक्षी  पुलिस  के

 सामने  जानबूझ  कर  झूठ  बोलेगा  कौर  भ्र दा लत
 हू  ।  मुख्य  न्यायाघीश  श्री  महाजन  ने  स्पष्ट

 में  दूसरी  बात  कहेगा  अतः  पुलिस  के  बयान  का
 कहा  है  कि  पुलिस  बेईमान  कौर  भ्र व्यवस्थित

 हो  गई  है  ।  उन्हों  ने  न्यायाधीशों  wie  दंडाघीशों
 way  निर्देश  किया  जाय  atc  उसे  विरोधी

 पक्ष  से  मिला  घोषित  किया  जाय  ?  की  लापरवाही  की  are  भी  ध्यान  झ्राकर्षित

 किया  है  प्रौर  कहा  है  कि  इन  सब  बातों  का
 श्री  गाडगिल  :  प्रश्न  यह  है  कि  cetera

 पुनर्गठन  किये  बिना  फैसले  जल्दी  नहीं  हो
 किस  परिस्थिति में  साक्षी  को  विरोधी पक्ष  से

 मिला  घोषित  कर  सकेगा  ।  हमें  यह  देखना
 सकते  हैं  ।

 धारा  २०२  के  बारे  में  भी  हम  ने  अदालतों
 है  कि  साक्षी  को  विरोधी  पक्ष  से  मिला  घोषित

 करने
 के  लिये इंस  प्रकार  का  उपबन्ध  आवश्यक

 में  यही  अनुभव  किया  है  कि  दंडाघीश

 को  बार  बार  यही  लिखना  पड़ता  है  जांच है  या  नहीं  ।  मेरी  तो  यही  धारणा  है  कि  इस

 प्रकार  के  उपबन्ध  की  नितान्त  आवश्यकता  है  ।
 प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।  इस  धारा  के

 लिये  भी  में  ने  एक  संशोधन  रखा  है  ।  अभी  तो
 शी  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 प्रस्तुत  खंड  २३  के  विषय  में  में  एक  बार  फिर
 खंड  २३  के  सम्बन्ध  में  मेरा  एक

 यह  निवेदन  करता  हूं  कि  कोई  निश्चित

 संशोधन  है  जिस  के  बारे  में  में  कुछ  कहना  समय-सीमा  श्रव्य  रखी  जानी  चाहियें  ।
 चाहता  हूं  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  मामलों  के
 भी  एन०  सामना  :  खंड  २२  के

 bas
 जल्दी  कराना  है  कौर  ऐसा  करने  के  लिये

 सम्बन्ध  में  मेरा  एक  संशोधन  है  ।  यह
 पुलिस  का  भी  पूर्ण  सहयोग  प्राप्त  होना  चाहिये  ।

 धारा  १६२  के  सम्बन्ध  में  है  जिस  पर  में  कुछ
 हुक्म  fag  पीठासीन

 प्रकाश  डालना  चाहता हूं
 |

 पुलिस  की  जांच  पड़ताल  में  छः  दंड  विधि  का  यह  एक  सिद्धान्त  है  किसी

 महीने  से  भी  भ्रमित  समय  लग  जाता  है  में  भी  व्यक्ति  के  साक्ष्य  को  उसी  के  विरुद्ध  तब  तक
 512  LSD
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 एन
 ०

 प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकता  है  जब  तक  वह  कम  से  कम  दस  दिन  पूर्व  दी  जानी  चाहिये

 इस  के  साथ  ही  यह  भी  ध्यान  रखा  जाय  कि  जो साक्ष्य  शपथ  ग्रहण  के  बाद  न  दिया  गया  हो

 पत्नी  उसे  दिये  जायें  वे  असली  बयानों  कीं
 या  उस  से  जिरह  न  की  गई  हो  या  उस  ने

 अपनी  साक्ष्य  पर  हस्ताक्षर न  किये  हों  ।  इस  च्  प्रतिलिपियां हों  ।  कई  बार  ऐसा  देखा

 जाता
 है  कि

 प्रतिलिपियों
 में

 गड़बड़  होने
 के सिद्धान्त  का  केवल  एक  श्रपवाद  है  जिस  का

 धारा  १६२  में  उपबन्ध  है  ।  वह  यह  है  कि
 कारण  मामला  बनतेਂ  बिगड़  जाता  है

 ।

 जब  वह  व्यक्ति  अ्रपने  ही  पक्ष  के  लिये  वह  साक्ष्य  एक  बार  फ़ीरोज़पुर  में  जो  प्रतिलिपियां मुझे

 देता  है  तब  उस  का  प्रतिवाद  करने  के  हेतु  दी  गई  थीं  उन  से  में  ने  अभियुक्त  को
 दी  गई

 उस  का  प्रयोग  कर  सकता  है  ।  अतः  प्रतियों  को  मिलाया  तो  ज्ञात  gat  fe  उन  में

 भयंकर  भूलें  थीं  ।  फ़ौजदारी  के  मामलों में  एक मेरे  कहने  का  अभिप्राय  यह  है  कि  पुलिस  जो

 बयान  लेती  है  उस  का  लाभ  कोई  भी  व्यक्ति  एक  शब्द  निश्चित  महत्व  रखता  है
 |

 अपने  पक्ष  को  दूर  करने  के  लिये  काम  में  नहीं  यदि  किसी  मशीन  की  सहायता  से  प्रतिलिपयां

 तैयार  की  जायें  तो  ठीक  रहेगा  ।
 ला  सकता  है  ।  जो  व्यक्ति  अ्रपने  पक्ष  में  साक्ष्य

 देता  है  उसे  अ्रपने  बयान  का  प्रयोग  अपने  ही  इस  विधेयक  पर  जब  विचार  प्रारम्भ

 हित  के  लिये  नहीं  करने  देना  चाहिये  ।  मुझे  हुआ  था  तब  में  ने  पुलिस  श्रोत  न्याय  व्यवस्था

 बड़ा  खेद  है  कि  खंड  २२  जिस  रूप  में  रखा  जा  के  बारे  में  ५  बातें  कही  थीं  जिस  पर

 रहा  है  वह  इस  सिद्धान्त  के  विरुद्ध  है  ।  यदि  उसे  माननीय  मंत्री  ने  हो  कर  कहा  था
 कि

 पारित  कर  दिया  गया  तो  उस  से  अभियुक्त  हमारा  सम्बन्ध  इस  समय  केवल  दंड  प्रक्रिया
 की  बड़ी  दुर्दशा  होगी  ।  धारा  १६२  जिस  रूप  से  है  ।  प्रवर  समिति  की  ae  से  तथा  कुछ

 में  है  वह  उसी  में  रहनी  चाहिये  कौर  संयुक्त  माननीय  सदस्यों  की  शोर  से  भी  ऐसे  विचार

 प्रवर  समिति  द्वारा  किये  गय  इस  संशोधन  को  प्रकट  किये  गये  हैं  कि  प्रतिलिपि  बनाने  aria

 स्वीकार  नहीं  करना  चाहियें  यही  मेरा  निवेदन  इन  सब  प्रक्रिया ्र ों की  are  ध्यान  दिया  जाय

 दै
 किन्तु  माननीय  मंत्री  ने  विशेष  ध्यान  नहीं

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  ने  जो  दिया  है  ।  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  धारा  १७२

 दंड  प्रक्रिया  में  विद्यमान  है  जिस  के  बारे  में
 परिशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  उन  के  विषय  में  में

 कुछ  कहना  चाहता  हुं
 ।

 सब  से  पहले  तो  में
 में  ने  अपना  संशोधन  ३७२  प्रस्तुत

 किया है  1 धारा  २३  के  बारे  में  कहूंगा |  इस  के  अतुसार ््व्य

 अभियुक्त  को  भ्र धि कार है  कि  उस  के  विरुद्ध
 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि

 जो  झ्र भि योग  चलाया  जाय  उस  की  उसे  प्रक्रिया  का  आधार  पुलिस  का  बयान  होता  है

 सुचना  दी  जानी  चाहिये  |  इस  प्र  कार  का  उपबन्ध  क्योंकि  किसी  भी  घटना  के  होने  पर  पुलिस

 संविधान  में  ही  दिया  गया  है  ।
 वहां  जाती  है  at  बयान  लेती

 उस

 बयान  की  सचाई  एक  महत्व  पूर्ण  विषय  है
 |

 में  यह  चाहता  हूं  कि  यह  सुचना  अभियुक्त

 को  काफी  पहले  दी  जानी  चाहिये  जिस  से  कि  उस  बयान  को  किसी  साक्षी  का  प्रतिवाद

 वह  मामला  तैयार  कर  सके  ।  में  ने  करने  के  लिये  अदालत  में  उद्धत
 किया  जा

 यह  संशोधन  रखा  है  कि  ऐसी  सुचना  उसे  सकता  है  या  नहीं  इस  पर  में  बाद  में  कहूंगा
 ।

 aa  के  मामलों  में  कम  से  कम  पन्द्रह  पहले  तो  मुझे  यह  कहना  है
 कि

 धारा
 १६१

 के

 अनुसार  पुलिस
 को  अधिकार  है  कि
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 वह  किसी  मामले  के  सम्बन्ध  में  साक्षियों  से  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  पुलिस
 प्राधिकारी

 बयान  ले
 सकता  है  कौर  उन  बयानों  को  नोट

 बयान के  बहुत  से  भाग  को  लिखा  ही  नहीं  था  ।

 उस  प्राधिकारी  विधि के  ara,  किसी क्र
 सकता  है

 ।
 इन  सब  बयानों

 की
 प्रतिलिपि

 पृथक  पृथक्  रूप  से  अभियुक्त  को  दी  जाती है  साक्षी  के  समस्त  बयान  को  लिखने  का  कोई

 किन्तु  पुलिस  वालें  प्रायः  ऐसा  करते हैं  कि  area  नहीं  दिया  गया  है  ।  इसलिये  मेरा

 बयानों  की
 एक

 मिश्रित  प्रतिलिपि  अभियुक्त  विचार  है  कि  पुलिस  प्राधिकारी इन  बयानों

 को  दे  देते  हैं  जिस  से  कि  उसे  यह  पता  नहीं  लग  को  लिखने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  हैं  ।  परन्तु

 पाता  है  कि  किस  व्यक्ति  ने  उस  के  विरुद्ध  जब  तक  इन  प्राधिकारियों से  अधिक  योग्य

 क्या  बात  कही  है  कौर  उस  का  उसे  किस  प्रकार  प्राधिकारी  हमें  नहीं  मिलते  हैं  तब  तक  हमें

 उत्तर  देना  होगा  ।  जितने  गवाह  उपस्थित  इन्हीं  से  काम  चलाना  परन्तु  क्या  यह इन

 होते  हें  उन  सब  की  गवाही  लेना  भी  पुलिस  के  के  लिये  ज़रूरी  नहीं  है  कि  वह  साक्षी  द्वारा

 लिये  जरूरी  नहीं  होता  है  we  वे  भ्र पनी  कहे  गये  वाक्यों  को  उसी  रूप  में  लिखें  जिस  में

 इच्छानुसार जिस  की  गवाही  जब  भी  नोट  करना  कि  वह  कहे  गये  हों  ।  जब  श्राप  ही  विधि  के

 चाहें  कर  लेते  हैं  ।  यहां  तक  कि  पुलिस  इस  परिवर्तन  से  सहमत  नहीं  हूं  तब  ड्राप  इस  में

 की  गवाही  भी  उन  के  सामने  दर्ज  नहीं  की  सुधार  किस  प्रकार  करेंगे
 ?

 मुझे  ज्ञात  है  कि

 जाती  है  ।  ये  सब  बातें  भ्र संतोषजनक हें  ।  प्रवर  समिति  के  सभापति  श्री  गाडगिल  का

 इन  में  संशोधन  की  झ्रांवश्यकता है  |  यह  मत  था  कि  ऐसा  हम  एक  कार्यपालिका

 आदेश  के  द्वारा  कर  सकते  हें  ।  शान्ति  तथा
 में  चाहता  हूं  कि  साक्षियों  का  साक्ष्य

 उन  के  सामने  ही  लिखा  जाय  ।
 व्यवस्था  राज्य  का  विषय  है  ।  एक  राज्य  इस

 सम्बन्ध  में  हम  से  सहमत  हो  सकता  है  दूसरा

 कम  से  कम  उन  गवाहों  के  साक्ष्य  तो  उसी  संभव  है  न  हो  ।  केन्द्र  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में

 समय  अवद्य  लिखे  जाने  चाहियें  जिन्हों  ने  राज्यों  पर  दबाव  नहीं  डाल  सकता  है  ।  wat

 घटना को  प्रपनी  से  देखा  हो  तक  यह  केवल  इसलिये नहीं  गया  है

 क्योंकि  सभी  Te  मंत्री  तथा  कार्यपालिका
 कुछ  दिन  पूर्वे  एक  मामले  में  एक  लड़की

 ने  तीन  प्रकार भिन्न  भिन्न बयान  दिये  |
 पुलिस के  बारे  में  उदार ही  रहे  हैं

 क्योंकि  पुलिस  ही  शान्ति  तथा  व्यवस्था  के
 पहले  बयान  के  भ्रनुसार  उस  ने  कहा  कि  उस  के

 लिए  उत्तरदायी हैं  ।  में  भी  प्रत्येक पुलिस  वालों
 ससुर  को  लाठी  से  पीटा  गया  |  न्यायालय  में

 उस  ने  कहा कि  छारा  सिर  में  मारा  गया  ak
 तथा  सैनिकों का  बरादर  करता  परन्तु  साथ

 ही  साथ  उन  में  सुधार  भी  करना  चाहता  ह  ।
 छरे  के  टुकड़े  वहां  मिले  ।  उस  का  तीसरा  बयान

 यह
 था  कि

 उस  के  समक्ष  कमरे  में  उस  के  ससुर
 साहस  से  काम  कीजिये  तथा  उन  में  सुधार

 की  छाती  में  करा  भोंका  गया  जो  कि  ara
 करने  का  प्रयत्न  कीजिये  ।  केवल  कार्यपालिका

 alan  से  ही  कुछ  काम  नहीं  होने  वाला  है  |
 टूट  कर  उस  की  छाती  में  रह  गया  तथा  श्रद्धा

 बाहर  गिर  गया  ।  पूछे  जाने  पर  अन्त  में  उस  ने
 यदि  बाप  मामलों  को  शीघ्र  ही  निपटाना  चाहते

 हें  तो  विधि  में  इस  की  व्यवस्था  कीजिये  ।
 कहा

 कि
 उसका  बयान  ठीक  प्रकार  से  नहीं

 लिखा  गया  था  ।  सत्र  न्यायाधीश  ने  इस  स्त्री  जब  हम  ने  दंड  प्र  क्रिया  संहिता  के  संशोधन

 पर  विश्वास  किया  तथा  सात  श्रभियक्तों  को  का  काय  प्रारम्भ  किया  था  तब  माननीय

 दण्ड  दिया
 ।

 उच्च  न्यायालय में  यह  फैसला  गह  मंत्री  ने  हमें  बताया  कि  वह  कुछ  ऐसी

 बदला भी  जा  सकता  है  परन्तु  इस  के  द्वारा  में  प्रस्थापनायें  प्रस्तुत  कर  रहे  थे  जिनके  द्वारा
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 सम्पूर्ण  दंड  प्रक्रिया  संहिता  ही  में  संशोधन  चाहिये  ।  परन्तु जब  तक  य  धारा  रहेंगी  तब

 हो  जायेंगे  |  हमें  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  थी  छि  wa  तक  वह  कभी  भी  ईमानदार  नहीं  हो  सकते

 अपराधों  में  कमी  हो  जायेगी  तथा  न्याय  भी  हैं  वाहे वह  ईमानदार  रहने  की  कितना  भी

 शीघ्र  करेगा  ।  परन्तु  इस  के  स्थान  पर  प्रयत्न क्यों  न  करे  ।  हम  यही  चाहते हें  कि

 हमें क्या  दिखाई  देता  है  कि  वाले  मामलों  कम  से  कम  जांच  प्रारम्भ  होने  तथा  बयान

 में  जिरह  करने  का  अधिकार  छीना  जा  रहा  है  होने
 तक

 की  घटनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  उस
 का

 तथा  मंत्रियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  वाद  प्रस्तुत  विश्वास  किया  जाये  ।  यह  तभी  संभव  हो

 नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  इसीलिये  बजाय  सकता  है  जब  कि  उस  पर  कुछ बन्धन  लगा  दिये

 कार्यपालिका झ्रादेशों  के  धारा  १६१  के  सम्बन्ध  जायेंगे  तथा  इन  बन्धनों  को  तोड़ने  पर  उस  को

 में  दिया  गया  मेरा  संशोधन  स्वीकार  किया  as  दिया  जाये  ॥

 जाये  तो  सारी  व्यवस्था  भी  ठीक  हो  aaa

 oat  कुछ  दिन  पूर्व  फ़िरोजपुर  जिले  में
 तथा  न्यायालय  को  भी  इसके  लागू  करने  में

 कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  मेरा  विचार  है  कि
 एक  घटना  हुई  थी  ।  यह  घटना

 ८
 बजे  हुई  थी

 बीस  तीस  वर्ष  में  धारा  १६२  तथा  पुलिस  के
 तथा  १०-३०  बजे  पांच  मील  दूर  थाने के

 में  लिखी  गई  उस  स्थान पर बयानों  को  उपयुक्त  स्थान  मिल  पायगा  |

 पुलिस  का  बयान  तो  यह  होना  चाहिए  कि
 भी  एक  पुलिस  चौकी  तथा  रिपोर्टे  रात  को

 १२  बजे  थाने  को  भेजी  गई  ।  इसी  तथ्य  पर
 पुलिस  का  सिपाही  यह  कहे  कि  अभियुक्त ने

 जज  ने  लिखा fe  यह  रिपोर्ट साढ़े  दस  बजे
 मेरे  समक्ष  ग्रपराध  स्वीकार  किया  था  ।

 यही  ठीक  प्रशासनिक  कार्यवाही  होगी
 रोज़-नामके  किसी भी  नहीं

 लिखी  जा  सकती  थी  तथा  पुलिस  प्राधिकारी
 इस  से  अभियुक्त  को  मृत्यु  दण्ड  ही  क्यों  न  मिल
 जाय  ।  पुलिस  के  सिपाही  को  भ्रांति  सत्यवादी  ईर्षालु  प्रतीत  होता  है

 ।
 इतना  होने  पर

 भी

 होना  चाहिये  जिस  से  कि  साधारण  नागरिक  वह  पुलिस  प्राधिकारी उसी  प्रकार  अपने  पद

 उदाहरण  ले  सकें  ।  विदेशों  में  ऐसा  ही  है  पर  नियुक्त  है  ।  इस  प्रकार  से  तो  पुलिस

 परन्तु  हमारे  देश  में  प्रत्येक  स्थान  पर  पुलिस  कभी  भी  नहीं  सुधारी  जा  सकती  है
 ।

 की  आलोचना  की  जाती  है  ।  हमारे  मंत्री
 अतः  में  ने  अपने  संशोधन  संख्या  ३७२  में

 महोदय  तथा  उपमंत्री  का  भी  यही  कथन  है

 कि  अभी  हमारे  देश  की  पुलिस  ऐसी  नहीं  है  दिया  है  कि  पुलिस  डायरी  के  दो  भाग  होने

 जिस  पर  विश्वास  किया  जा  सके  मैं  उन  का  चाहिये  |  एक  संशोधन  संख्या
 ३७२

 में  वर्णित

 सुधार  चाहता  हूं  ।  परन्तु  साथ  ही  में  देखता
 प्रकार  का  होना  चाहिये  तथा  दूसरा  बयान

 हूं  कि  उन  को  सुधारने  कोई  प्रयत्न नहीं
 डायरीਂ  कहलाई  जानी  चाहिये

 ।
 यह

 एक

 किया  जा  रहा  है  ।  क्या  ध।रा  १६२  को  जिल्द दार  डायरी  होनी  चाहिए  जिस  के  प्रत्येक

 पृष्ठ  पर  उस  स्थान  के  उच्चतम  प्राधिकारी  जैसे वास्तव  में  संशोधित  करना  चाहते  हें  ?  श्राप

 जानते  हैं  कि  भूतपूर्व  wat  सरकार  उन्हीं  इंस्पैक्टर  जनरल  श्रॉफ़  पुलिस  अथवा  श्रान्त

 बयानों को  लिखना  चाहती  थी  जो  कि  उस  के  किसी  प्राधिकारी के  हस्ताक्षर  होने  चाहियें

 जिस  से  कि  उस  फाड़  कर  उस  में  से  कोई पक्ष  में होते थे  i  वह  सच्चे  बयान  नहीं  चाहती
 थी  ।  वह  ऐसी  पुलिस  नहीं  चाहती  थी  जिस  का  पृष्ठ  निकाला न  जा  सके  ।  क्योंकि  बहुत

 से

 जनता  विश्वास  कर  सके  ।  परन्तु  सभी  मामलों  में  इस  को  फाड़  जाता  है  तथा

 पुलिस  प्राधिकारियों  को  ईमानदार  होना  उन  पाठों  के  स्थान  पर  पृष्ठ  लगा  दिये
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 जाते  हैं  ।  सरदार  भगत  सिंह  के  मामले  में  भी  को  बाकी  वे  यथासंभव  संक्षेप  म

 बोलने का  प्रयत्न  करें  । ऐसा  ही  ड  a  ।  एक  अरन्य  मामले  में  जिस  में

 ars  हत्या यें  हुई  थीं  fanftat  को  फाड़  डाला
 पंडित  ठाकर  दास  भाग  में  प्रयत्न

 गया  था  तथा  नवीन  पष्ठ  लगा  दिये  पये  थे

 जिन  के  कारण  सभी  अ्रभियक्तों  को  वक्त  कर
 करूंगा  ।  इस  धारा  में  यह  दिया  गया  है  कि

 | है  की  झलकती सेਂ  |  माननीय  उपमंत्री
 दिया  गया  था  ।  इसीलिये  में  चाहता  हूं  कि

 इन  डायरियों  से  सम्बन्धित  मेरे  संशोधन
 ने  भ्रपने  २६  नवम्बर  के  भाषण  में  कहा  था  वि

 साक्षी  के  ard  के  तुरन्त  ष्  ही  न्यायालय
 स्वीकार  कर  लिये  जायें  ।  यह  डायरियां  भी

 जिस  दिन  भेजा  जानी  चाहियें  उस  दिन  नहीं
 अर नम तिस  नहीं  दे  देगा  परन्तु  न्यायालय

 प्रश्नों  के  समान  इस  प्रश्न  पर  भी  गंभीरता
 भेजी  जाती हें  उन  को  भेजने की  कोई

 पुर्वक  विचार  करेगा  ate  निश्चय  करेगा  कि
 चिन्ता  भी  नहीं  करता  है  ।  में  ने  संशोधन

 सख्या  ३७२  में  यही  सुझाव  दिया  है  कि  एक
 manta  दी  जानी  चाहिये  झ्रथवा  नहीं  ।

 सब  से  पहले  साक्षी  को  विरोधी  पक्ष  से  मिला
 रजिस्टर  भी  होना  चाहिये  जिस  में  यह  लिखा

 घोषित  fear  जाये  aaa  न्यायालय
 जाना  चाहा  कि  ये  डायरियां  किस  तिथि  को

 भेजी  गई  तथा  इस  का  अ्रभियक्त  को  भी  पता
 भ्र नू मति  जानी  चाहिये waar  नहीं

 इस  प्रश्न  पर  बिचार  करेगा  |  उन  के  शब्द
 होना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  डायरी  में  लिखित

 बयान  की  प्रतिलिपि  भी  श्रभियक्त  को  मिलनी
 इस  प्रकार  .  थे  कि  यदि  afar पक्ष  झपने

 साक्षी  से  उस  के  दसर  बयान  के  लिए  धारा
 चाहिये  ।  यदि  ये  संशोधन  स्वीकार  कर  लिये

 गये  तो  मुझे  पूर्ण  विस्वास  है  कि  दोनों  पक्षों  को
 १६१  की  उप-धारा (3)  के  अ्रन्तर्गत  जिरह

 इस  से  सहायता  मिलेगी  तथा  फैसला  भी  करना  चाहे  तो  उसे  न्यायालय  से  साथी  को

 विरोधी  पक्ष  से  मिला  area  करने  की  प्रार्थना शीघ्र  होगा ।
 करनी  होगी  तथा  उस  से  जिरह  करने  की

 अध्यक्ष  महोदय  ने  यह  निर्णय  किया  है
 भ्रनुर्माः दि  प्राप्त  करनी  होगी  |  इस  झलकती  के

 कि  जो  खण्ड  परस्पर  सम्बन्धित  हैं  उन  पर  सिलने  के  cara ही  अभियोक्ता पक्ष  उस  से
 संशोधन  प्रस्तुत  किये  जा  सकते  हैं  ।  इसलिये

 जिरह कर  सकेगा  ।
 इस  विधेयक  से  सम्बन्धित  धारियों  पर  भी

 शोधन  प्रस्तुत  किये  जा  सकते  हें  ।  धारा

 १६२,  तथा  १६१  प्रथम  धारायें  जो
 सब  से  पहले  यह  मान  लिया  गया  है  कि

 साक्षी  को  विरोधी  पक्ष  से  मिला  घोषित  किया
 faq  होनी  चाहियें  |

 जायेगा  |  परन्तु  इस  प्रकार  की  शभ्रनमति  मिलने
 प्रथम  विधेयक  में  धारा  १७२  वाद  विषय

 से  पहले  विरोधी  पक्ष  से  मिला  घोषित  करना
 थी

 परन्तु  wa  यह  धारा  नहीं  रखी  गई  है  ।
 ठीक  नहीं  है  ।  धारा  में  शब्द ही  नहीं  है  ।

 यह  पता  नहीं  ।  धारा  १६२  तथा  १७२

 बहुत  महत्वपुण  ह  तथा  संशोधन  भी
 उस  में  कहा  गया  है  कि  न्यायालय  उस  से  ऐसे

 प्रश्न  सकता  है  जो  कि  जिरह
 महत्वपूर्ण  है  ।  इसलिये  में  माननीय  सदस्यों  से

 में  पूछे  जाते हैं  ।  महत्वपूर्ण  बात
 प्राथना  करता  हूं  कि  माननीय  गृह  मंत्री  के

 है  कि  इस  का  विरोधी  पक्ष  से  मिलने  की
 विरोध  के  wager  भी  मेरे  संशोधनों  को

 घोषणा  से  कोई  सम्बन्ध  विधि  में  नहीं  है  ।  यह
 स्वीकार कर  ल  |

 विरोधी  घोषित  किये  जाने  से  पहले  भी  हो

 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  सकता है  ।  यह  घारा  इंगलेंड  की  विधि  में  है

 से  प्राथना  करूंगा  कि  बहुत  से  सदस्य  बोलने  परन्तु  भारत  में  लाग  नहीं  की  गई  थी  ।  हम
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 धारा  के  शब्दों  को  देखना  चाहिये  ।  कहीं  से  लिख  सकता है  ।  यह  लिखा  gar  बयान  उस

 साक्षी का  बयान  नहीं  हो  सकता है  ।  में  इतना भी  नहीं  दिया  गया  कि  साक्षी  को  विरोधी

 पक्ष  से  मिला  घोषित  किया  जायेगा ।  ब्रिटेन  ही  कहा  कि  माननीय  मंत्री  द्वारा  थारा  १६४

 में  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  झूठी  के  सम्बन्ध  में  कही  गई  बातें  कम  झ्रापत्तिजनक

 गवाही देता  है  तो  उस  पर  विश्वास नहीं  किया
 थीं  परन्तु  न्यायालय  की  अनुमति  वास्तव  में

 जाता  है  ।  पंजाब  में  भी  कुछ  ऐसी  ही  व्यवस्था  बहुत  ही  आपत्तिजनक हैਂ  l.

 एक  न्यायाधीश  द्वारा  बनाई  प्रचलित  थी
 ग्र भि युक्त  रक्षा  नहीं  कर  सकता  है  |

 परन्तु  पंजाब  सरकार  ने  न्यायपालिका से  साक्षी  अपना  बयान  पा  सकता  है  ।  जांच  करने

 विधि  को  ठीक  करन  की  प्रार्थना  की  ।  भारत  में  वाला  प्राधिकारी कह  सकता  है  कि  साक्षी  ने

 साक्षी  द्वारा  कहे  गये  शब्द  कभी  भी  बेकार  बात  कही  है  चाहे  साक्षी  ने  वह  दाऊद

 नहीं  समझे  जाते  हैँ  ।  में  तो  यहां  तक  कहूंगा  कहे  हों  न  कहे  हों  |  में  कहना  चाहता

 कि  पहली  जांच  का  ठीक  तौर  से  मूल्यांकन  हूं  कि  यह  एक  बड़ी  ही  उलझी  हुई  समस्या  है

 किया  जाना  चाहिये  ।  जितने  मामले  होंगे  सभी  तथा  सभा  को  इस  पर  पूर्णतया  विचार  करना

 में  पुलिस  प्राधिकारी  कह  सकता  है  कि  यह  बात  चाहिये  |  यह  उपबन्ध  शझ्रभियुक्त  के  लिए

 बहुत  ही  ख़राब  है  ।
 साक्षी  ने  पहली  बात  के  विरोध  में  कह  दी  है

 alt  इस  से  भ्र भि युक्त  को  बचाव  के  कोई  भी  यदि  afaaraar  पक्ष  की  जिरह  करने
 अ्रवसर  नहीं  मिल  सकेंगे  |

 का  झ्र धि कार  मसिल  जाता  है  तो  जिरह  में

 श्री  गाडगील  ने  कहा  कि  अभियोक्ता  वह  ऐसे  शब्द  कह  सकता  है  जिन  के

 उस  का  पहला  बयान  बिल्कुल  ही  बदल तथा  अभियुक्त  दोनों  विधि  के  समक्ष  एक  ही

 जाये  |  यद्यपि  पक्ष  को  यह  अ्रधघिकार
 स्तर  पर  हें  इसलिये  उन  को  हस्ताक्षर  नहीं

 has
 करने  देने  चाहिय े|  में  माननीय  मंत्री  से

 दिया  गया  है  परन्तु  प्रयुक्त  से  यह  अधिकार

 ले  लिया गया  है  । सहमत  हुं  कि  संशोधित धारा  १६४ को  इतनी

 प्रधानता  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  परन्तु  जो  जेसा  कि  में  पहले  बता  चुका  हूं  धारा  १६२

 कुछ  आशा  थी  उस  से  कहीं  अधिक  बुरा  उन्होंने  के  अन्तत दो  प्रकार  के  बयानों की

 इस  धारा  को  बनाया  है  ।  धारा  १६४  में  एक  लिपियों  की  अनुमति  है  ।  प्रथम  धारा
 १६१  की

 व्यक्ति  न्यायालय  में  जा  कर  एक  बयान  देता  उप-धारा  (३)  के  अधीन  जिस  के  अनुसार

 है  तथा  उस  पर  हस्ताक्षर करता  है  ।  न्यायालय
 डायरी  में  लिखे  गये  बयान  की  प्रतिलिपि

 को  उस  में  कोई  रुचि  नहीं  होती  है  ।  परन्तु  जिसे  धारा  १६१  (३)  के  wert न
 लिखा

 धारा १६२  के  अधीन  दिया  गया  है  कि  गया  हो  ।  इसलिये  धारा  १६२  के

 के  समान  ही  न्यायालय  को  उस  बयान  में  रुचि  इस  से  सम्बन्धित  साक्षी  का  दिया  gar  बयान

 होगी  क्योंकि  यदि  मामला  उस  के  पक्ष  में  तय  भी  अ्रभियुक्त  को  दिया  जा  सकता  है  |  इसलिये

 नहीं  होता  है  तो  उस  की  पद-वृद्धि  समाप्त  धारा  १६२  के  ata  मिलने  वाले  सभी

 कर  दी  जायेगी  ।  में  घूसखोरी के  सम्बन्ध  में  बयान  भझ्रभियुक्त  को  मिलने  चाहियें
 ।

 में

 नहीं  कहता  हूं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  घूस  नहीं  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इस

 दी  जा  सकती  परन्तु  मेंकती  उत्साही  wet  पर  पुनः  विचार  करें  कि  डायरी  में  लिखे

 कारियों के  सम्बन्ध  में  कह  रहा  हूं  ।  वह  बि  गये  अन्य  बयानों  की  प्रतिलिपि  भी  अभियुक्त

 अति  उत्साह  के  कारण  सभी  कुछ  प्रपनी  समझ
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 इस  के  ष  में  उस  उपबन्ध  के  सम्बन्ध  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  वह  अपने

 में  निवेदन  करता  सम्बन्ध  में
 कह  सकते  हैं  कि  वह  अभियुक्त  के पुलिस  प्राधिकारी

 किसी  ऐसे  बयान  को  जो  कि  शीघ्र  फैसला  होने  विपक्ष में  है  परन्तु  मेरे  सम्बन्ध  में  उन्हें यह

 में  डालता  हो  परिवर्तित  कर  सकता  है  ।
 नहीं  कहना  चाहिये  कि  में  पुलिस  के  विपक्ष  में

 पुरानी  धारा  के  अनुसार  केवल  seater  ही  g  ।  में  चाहता  हुं  कि  हमारी  पुलिस  भ्रमणी

 ऐसा  कर  सकता
 |  हो  जाय े।

 गृह-कार्य  राज्य  मंत्री  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 काटज् ) भ
 :

 पहले  बयान  न्यायालय  के  समक्ष  भाषण  AT  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 सुनवाई  प्रारम्भ  होने  पर  दिया  जाता  था  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  माननीय  मंत्री

 परन्तु  यह  सात  दिन  पहले  दिया  जाता  है  ।
 ने  कहा  कि  बयान  पहले  ही  ले  लिये  जायेंग े।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  विधेयक  में  में इस  को  स्वीकार करता  हूं  ।

 इन  सात  दिवसों  का  कोई  जिक्र  नहीं  है  ।

 धारा  २३  में  दिया  गया  है  कि  :

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  का

 कथन  है  कि  बयान  कई  दिन  पहले  ले  लिया

 जायेगा  b
 प्रारम्भ  होने  के  समय  दंडाधीश

 पुलिस  प्राधिकारी  इस

 पंडित  ठाकर  दास  arta  :  किस  उपबंध  प्रकार  निकाले  गये  भाग  पर  विचार

 के  अ्रधीन ?  में  ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  करेगा  तथा  जैसा  वह  ठीक  समझेगा

 तथा  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  क  देगा  कौर  यदि  वह  इस

 वह  उस  को  स्वीकार कर  लेवें  ।  निकाले  गये  भाग  की  प्रतिलिपि

 श्रभियक्त  को  दिया  जाना  ठीक
 डा०  काटजू  :  यह  बयान  सुनवाई  होनें  समझेगा  तो  वह  प्रतिलिपियां  उसे

 से  पहले  ले  लिया  जायेगा  |
 दी  जायेंगी  ।'

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :  मेंने एक  तथा  सुनवाई  प्रारम्भ  होने  के

 संशोधन  प्रस्तुत  किया है  जिस  पर  श्राप

 विचार  करें  ।  संविधान  के  अनुसार  अभियुक्त

 ी  शब्दावली  में  सात  दिन  पुर्व  काਂ  अद्य

 नहीं  भ्राता  है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 इन  सब  बयानों
 को

 पा  सकता  है
 ।

 सुनवाई के  समय  पुलिस  प्राधिकारी को  स्वयं

 डा०
 काटजू

 :
 धारा  की  रचना  ही  इस  ही  ag  निर्णय  नहीं  कर  लेना  चाहिये  कि  श्रमिक

 प्रकार
 की  है  कि  प्रतिलिपियां पहले  से  ही  भाग  असंगत  F  तथा  न्याय  प्राप्ति  में  अड़चन

 दी  जायेंगी  ।  पैदा  करेंगे  |  वह  बयान  स्वयं  उसी  के  लिखे  होते

 हैं  तब  उसे  असंगत  बातों को  लिखने का  क्या

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 मुझे  प्रसन्नता  अधिकार  है  ?  उस  ने  असंगत  बात  लिखीं  ही
 है  कि  यह  निर्वाचन  किया  गधा  है  ।  विचार  के

 समय  में  ने  कहा  था  कि  धारा  १६२  ene
 क्यों  जिस  से  कि  न्यायालयों  को  उपयुक्त  बातों

 का  पता  लगाने  में  कठिनाई  TS  |  चाहे यह  एक

 डा०  काटजू
 :

 ऐसा  चित्र  प्रस्तुत  दम  ही  न  भ्र संगत  हो  प्रौढ़  यदि  किसी  भ्र वस् था

 कर  रहे  हें  जैसे  कि  में  प्रयुक्त  को  दण्ड  दिलाने  पर  न्यायालय  यह  निर्णय  करे  fe  यह  निश्चय

 ही  सुसंगत
 पर

 भ्र भि युक्त  को  यह  न  मालूम के  पक्ष  में  ही  हूं  तथा  श्राप  उस  को  बचान के



 C03  दंड  प्रक्रिया  संहिता  २९  नवम्बर  १९५४
 #  अ  fo  i  Lov त  वि

 पिंडित  ठाकुर  दास

 हो  कि  उस  में  है  क्या  तो  वह  इस  से
 लाभ

 पु वंक  बयान  देने  दीजिये  कौर  उस
 से

 जिरह

 नहीं  उठा  सकेगा  |  मेरा  निवेदन  है  कि  की  जाये  तो  इस  में  हमें  ही  क्या  है  ?  इस  तरह  से

 यह  urea  यह  न्यायिक  area  होना  तो  यह  किसी  भी  आपराधिक  न्यायशास्त्र  के

 अभियुक्त  की  उपस्थिति  में  दिया  जाना  चाहिये  मान्य  सिद्धान्त के  विरुद्ध  नहीं  है  ।  यदि  साक्षी

 श्र  कई  दिन  qa  दिया  जाना  ताकि  के  ब्यान  की  सत्यता  जांच  करने  का

 मुक़दमा  प्रारम्भ  होने  से  पुर्व  उस  की  सम्पूर्ण
 अवसर  झभियुकताਂ के  वकील॑  को  दिया  जाता  है

 प्रतिलिपि  के  लिय  अभियुक्त  प्रवेश  कर  सके  |  तो  झ्रभियोक्ता पक्ष  को  भी  उक्त  बयान की

 में  जानता  हूं  कि  इस  उपबन्ध  का  बहुत  कम  सत्यता  की  जांच  करने  का  दिये  जानें  में

 मामलों  में  उपयोग  किया  जायेगा  ।  में  नहीं  आ्रापत्ति क्या  है  ।

 चाहता  कि  अभियोक्ता पक्ष  को  सभी  बातें  पंडित  ठाकर  दास  भार्गव :  क्या  माननीय
 बताने  के  लिये  कहा  परन्तु  में  चाहता  हूं

 सदस्य  का  यह  विचार  है  कि  इस  बयान  को
 कि  साधारण  मामलों  में  यह  कार्यवाही  अभियोग  अभियोक्ता  पक्ष  के  साक्षियों  से  भ्र ग्रे तर  जिरह

 के  चलाये  जाने  से  बहुत  पहले  ही  की  जानी  करने  के  लिये  काम  में  लाया  जायेगा  ?

 चाहिय े।
 श्री  रघवीर  सहाय

 :  बिल्कुल नहीं  ।  मैं

 श्री  रघवीर  सहाय  :  खंड  २२  सभा  के  इस  विचार  से  पुर्णतया  सहमत  हूं
 कि

 तथा  २३  की  बहुत  आलोचना  की  गई
 में

 पुलिस  सर्वथा  ईमानदार  नहीं  होती  है  ।  परन्तु

 मुख्य  श्रालोचनाश्ं का उत्तर देने का प्रयत्न का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  यह  कार्यपालिका  तथा  न्यायपालिका

 करूंगा  at  नहीं  चाहिये  ।  हमें

 खंड  २२  के  सम्बन्ध  में  एक  भ्रालोचना

 प्रतिदिन  पुलिस  के  हथकंडों  के  विवरण  मिलते

 रहते हैं  ।  माननीय  न्यायाधीश यह  निर्णय  देते

 येह  की  गई  है  कि  यह  पुलिस  को  न्यायालय की  हें  कि  द्रमुक  बयान  विश्वसनीय  है  कौर  श्रमिक

 भ्र नुम ति  से  स्वयं  साक्षियों  के  बयानों  का  नहीं  है  ।  Wa:  इस  उपबन्ध  में  कोई  नवीनता

 प्रतिवाद  करने  का  नया  हक़  देता  है  ।  साथ  ही  नहीं  है  शौर  न  ही  हमें  यह  समझना  चाहिये  कि

 यह
 भी

 कहा  गया  है
 कि

 यह  अ्रभियुक्त  के  इस  से  अ्रभियुकत  के  प्रति  कोई  अन्याय  होगा  ।

 हितों  के  प्रतिकूल  होगा  ।  इसे  आ्रापराधिक
 यदि  पुलिस  के  समक्ष  कोई  सच्चा  बयान  दिया

 न्यायशास्त्र का  एक  नवीन  सिद्धान्त  भी  बताया  जाये  कौर
 बाद  को  पुलिस  उस  में  गड़बड़ी

 कर

 गया  है  ।  परन्तु  यह  तो  सभी  जानते  हैं  कि  किसी
 दे

 तो
 क्या  श्राप  यह  चाहते  हैं  कि  उस  बयान

 की

 बयान  का  मूल्य  केवल  तभी  जांचा  जा  सकता  है  सत्यता  के  सम्बन्ध  में  कोई  अ्रग्रतर  जांच  न

 जब  कि  वह  दापथपुर्वेक  किसी  दंडाधिकारी  या
 की  जाये ?

 न्यायाघीश  के  समक्ष  दिया  गया  हो  ।  जब  उस

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  नवीनता
 से

 हमें
 पर  जिरह  हो  चूकी  हो  ak  यदि

 हो  तो  साक्षियों  का  परीक्षण  हो  चुका  हो  ।
 ग्राइचर्यचकित नहीं  हो  जाना  चाहिये  |  इस  से

 अ्रभियोक्ता  पक्ष  को  साक्षियों  के  बयानों  की
 जब  इतना  कुछ  हो  तभी  किसी  बयान

 सत्यता  की  जांच  करने  का  एक  श्र
 प्रचार

 की  सत्यता  निश्चित  की  जा  सकती  है  ।  पुलिस

 के  समक्ष  यदि  किसी  ने  बयान  दिया  हो  atk
 मिलेगा  |

 वह  साक्षी  दंडादेश के  सामने  ora  तो  यह  खंड  २३  के  सम्बन्ध  में  बड़े  महत्वपूर्ण

 सभी  जांचें  की  जानी  चाहियें  ।  उस  को  तक
 दिये  गये

 ह
 ate  कहा  गया

 है  कि
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 पुलिस
 को

 अथवा  उस  के  वकील
 को  तो  बहुत  सी  आलोचनायें  स्वयं  समाप्त  हो

 मुक़दमा  प्रारम्भ  होने  के  बहुत  पूर्व  बत्तीस  की  जायेंगी  |  मं  समझौते  से  चलने  में  विश्वास

 एक  प्रतिलिपि  देनी  पड़  तो  साक्ष्य  के  बयान  का  रखता  तथा  मेरा  विचार  है  कि  मेरे  संशोधन

 एक  भाग  क्यों  रोका  य  द  पुलिस  के
 से  मुख्य  प्रपोज  7  हल  हो  जायेगा  |  यदि  माननीय

 अनसारी  वह  जनता  के  हित  के  विरुद्ध  था  या  मंत्री  का  यह  संशोधन  स्वीकृत  हो  जाय तो

 किसी  रहस्य  से  सम्बद्ध  था  संगत  न  था
 ?  वक्तव्य  अथवा  उस  के  किसी  war  का  उपयोग

 पुलिस  को  ही  वक्तव्यो ंके  न्यायसंगत  होने  का  प्रयुक्त  के  विरुद्ध  नहीं  हो  तथा

 निर्णय  करने  का  अधिकार  नहीं  होना  चाहिये  |  मेजिस्ट्रेट  व  न्यायालय  उसका  किसी

 इस  खंड  में  भी  सार्वजनिक  न्याय  के  हित  में  प्रयोजन  के  लिये  उपयोग  नहीं  कर  सकते  ।

 अथवा  वक्तव्यों  के  गोपनीय  होने  के  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  क्या  हमें

 कुछ  भाग  रोक  लिया  गया  है  भ्रभियुक्ते  इस  संशोधन  पर  विचार  करने  का  समय

 तथा  उस  के  वकील  को  दंडाधीश  के  पास  मिलेगा  ?

 जानें  तथा  उस  से  उस  सम्पूर्ण  वक्तव्य  को  पूरा  डा०  काटजू  :  मेरा  विनम्र  मत  यह  है  कि

 निःशुल्क  पढ़ने  का  अ्रधिकार  जिससे  उन्हें  इस  को  केवल  इसी  ग्रा धार  पर  स्वीकार  किया

 सन्तोष  हो  जाय  कि  वहू  उचित  अथवा  अनुचित  जाना  कि  यही  देश  की  विधि  है
 .

 रूप  से  रोका  गया  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इसलिये  उन  को  पुरी  तरह  पक्का  करने  के  लिय

 न्यायपालिका  तथा  दंडाधीश  पर  संदेह  इस  को  पुरःस्थापित  किया  *जा  रहा  है  |

 नहीं  करना  चाहिये  ।  पुलिस  का  सुधार  होना  यह  खंड  १६४  के  प्रधान  वक्तव्य  जैसा  ही  है  ।

 चाहियें  किन्तु  यह  एक  नितान्त  भिन्न  मामला  है  ।  स्पष्ट  नियम  यह  है  कि  खंड  १६४  के  अधीन

 मेरा  विचार  है  कि  सभा  को  इन  खंडों  में
 साक्षी  के  द्वारा  शपथपूर्वक  दिये  गये  वक्तव्य

 स्वतंत्र  साक्ष्य  नहीं  हें  ।  तथा  इस  पर किये  गये  परिवरतेंनीं  से  घबराना  नहीं  चाहिये  ।

 परिषद्  के  तथा  दूसरे  नियम  हें  ।  इसे  प्रकार
 श्री  पाटनकर

 :  खंड २२  के

 सम्बंध  में  मुख्य  प्रदान  वहां  पर  है,जहां
 यह  वक्तव्य  किसी  न  किसी  रूप  में  दंडादेश

 को  यह  संतोष  देने  के  लिये  हें  कि  यह  गवाह
 की  अनुमति  से  ऑ्रभियोजन  के  14.0  दाब्द

 सच्चा  गवाह  नहीं  है  ale  क्या  यह
 wa  हैं  ।  के  मामले  में  पुलिस  स्वयं

 के  विरुद्ध  व्यक्तिगत  साक्षी देने  जा  रहा  है  ;
 अपने  झ्र भि लेख  के  एक  भाग  की  उपयोग

 में  ने  सदैव  विधि  को  इसी  रूप  में  समझा  ड े
 करती है  ।  यह  उस  समय  भी  लिखा  जा  सकता

 श्री  पाटनकर  :  इस  संशोधन  में  निहित है  जब  कि  झ्र भि युक्त  उपस्थित  न  हो  अ्रथवा

 उसने  उस  पर  हस्ताक्षर न  किये  हों  ।  उस  के  भाव  यह  माना  कि  एक  व्यक्ति  पुलिस  के

 सामने  एक  बात  तथा  न्यायालय  के  सामने ऊपर  यह  दायित्व  लादना  किसी  प्रकार

 नीय  नहीं  होगा  तथा  इससे  न्याय के  सामान्य  दूसरी बात  कहता  है  ।  क्या  उस  के  साथ  केवल

 सीलिये  जिरह  की  जायेंगे कि  वह  विश्वसनीय सिद्धान्तों  का  भी  विरोध  होगा  ।  में  सोचता  हूं

 कि
 यह  ठीक  नहीं  है

 ।
 इसलिये  यदि  गृहमंत्री  साक्षी  नहीं  है  ?  इस  संशोधन का  यह  प्रभाव

 होगा कि  पुलिस  के  सामने  दिये  गये  वक्तव्यों
 यह  स्वीकार  करें  पुलिस  के  द्वारा  इस

 प्रकार  भ्रभिलिखित वक्तव्य भ्रंथवा उस का वक्तव्य  quar  उस  का  को  न्यायालय  में  उस  के  विरुद्ध  साक्ष्य  के  रूप  में

 स्वीकार  नहीं  किया  जायेगा । कोई  भाग  अ्रभियुक्त  के  विरुद्ध  साक्ष्य  के  रूप  में

 उपयोग  नहीं  feat  खंडे २३  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री

 सब आपत्ति इसी  प्रकार  के  जिरह  के

 512  LSD
 पन्न  क्रीक  को  केवल  एक  सुझाव  दूँगा  ।  मैं  सोचता  हूं  किं
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 [  श्री  पाटनकर ]

 पुलिस
 के  हाथ  में  यह

 न
 छोड़ा  जाय  यह

 यदि  पुलिस  का  यह  मत  हो  कि  कुछ  भ्रंश  को
 वक्तव्य  संगत  है  भ्रमणा  नहीं  ।  क्योंकि  कुछ

 रोका  जाना  चाहिये  त  वह  दंडाधीश  से  कहती

 भी  हो  पुलिस  चित्र  का  एक  ही  पहल  जानती  है  ।
 हैं  fe  अमुक  भ्रंश  संवैधानिक  तथा  न्याय  के

 जिसे  वह  असंगत  समझती  है  वही  श्रभियक्त
 हितों  के  प्रतिकूल  हें  इसलिये  इन्हें  श्रभियक्त

 के  नितान्त  संगत  हो  सकता  है  ।  भ्र वश्य
 को  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  दंडाधीश  उसे

 ही  जहां  तक  स!ःवंजनिक  हित  at  seq  में
 पढ़ता  है

 ।
 उस  पर  न्याय  तथा  नहीं  होते

 इस
 को

 मानने  के  लिये  सहमत  हूं  ।  किन्तु  जहां  हैं  ।  तथा  अभियुक्त  को  उन  कंडिकाओओं  की
 तक  उसकी  संगति  का  seq  है  कि  न्याय  के  एक  प्रतिलिपि  मिल  जाती  है  जो  उसे  मिलनी
 हत  के  लिये  से  रोका  जाना  चाहिये  में  सोचता  चाहिये  ।  जब  हम  प्रवर  समिति  के  समक्ष  इस
 हू ंकि  यदि  इसे  अ्रभियक्त  के  पास  जाने  से  रोका

 विधेयक  का  मसविदा  तैयार  कर  रहे  थे  तो

 भी  जाय  तो  भी  इसे  दंडाधघीदा  के  पास  उस  समय  यह  प्रश्न  उठा  कि  हम  सौंपने  की

 चाहिये
 ।  तारीख  बदल  रहे  हें  ।  यह  परीक्षण  के  दौरान

 नहीं  बल्कि  उस  से  पूर्वे  दिया  जाने  वाला  है  ।

 श्री  एन०  एस०  जन
 हमारे  लिये  दो  माग  थे  कि  यदि  साक्षी  के

 खंड  १७२  के  समान  में  मेरा  एक
 वक्तव्य  में  कोई  आपत्तिजनक  बात  है  तब  इस

 सं  धन  संख्या  २८६  था  जो  कि  मुकदमों  की
 पुरे  वक्तव्य  को  दिया  जाय  ।  तपाना  रामਂ

 दैनन्दिनी  के  सम्बन्ध  में  था  ।  नारायण  की  परीक्षा  का  विवरण  दो  पाठों  में

 माननीय  मे  को  अ्राइवासन  देना  चाहिए  कि
 ara  ।  पुलिस  सोचती  है  इसमें से  दो  पंक्तियों

 वह  ठीक  से  रखी  जाये  ।  को  रोक  लिया  जाय  तब  न्यायालय  कहता

 है  कि  सारे  वक्तव्य  को  रोक  दो  इस  पर

 डा०  काटजू  :  में  पहिले  दूसरे  को  विदा  का  निर्णय  हो  जाने  दो  ।  दंडाधीश के
 लंगा  |  मुझे  भ्राइचयें  है  कि  एक  मामले  को  आदेश  देने  पर  उस  के  शानदार  कायंवाही

 अनदेखा  किया  गया  है  ।  दंडाधीश  के  सम्बन्ध  की  जाती  है  ।  या  तो  पूरा  वक्तव्य  दिया  जाय

 का  खंड  १६२  के  परन्तुक की  प्रतिकृति  अ्रथवा  दो  पंक्तियों  को  छोड़  कर  पुरा  वक्तव्य

 मात्र  है  यदि  माननीय  सदस्य  दंड  प्रक्रिया  दिया  जाय  ।  हम  ने  सोचा  कि  अभियुक्त के

 संहिता  के  खंड  १६२  को  देखें  तो  उस  में  उन्हें  हक  में  यह  बरच्छा  होगा  कि  वह  उन  दों  पंक्  तयों

 यह  परन्तुक  मिलेगा  |  को  रोक  कर  बाकी  सारा  वक्तव्य  दे  तथा

 दंडाघीदा  का  ध्यान  इन  दो  पंक्तियों  पर
 परन्तु  यदि  न्यायालय के

 साथी  वक्तव्य  का  कोई  जांच  के  विषय  के
 अक्षित  करे  कि  इन  पर  उन  की  क्या  प्राज्ञा

 उपयुक्त  न  हो  उस  का  प्रगट  करना
 इसलिये  हम  ने  खंड  १६२  के  परन्तुक  की

 प्रतिकृति  कर  दी  है  ।  इस  खंड  में  तीन
 न्याय  के  हितों  की  रक्षा  के  wear

 जनिक  हितों  की  रक्षा  के  लिये  कार्यसाधक
 चीजें हें  :  संगतपुर्ण  सार्वजनिक  हित

 न  तो  वह  ऐसे  मत  का  अ्रभिलेख  कर  के
 तथा  न्याय  का  हित  ।  इसलिये  में  प्रादरपुवक

 यह  निवेदन  करूंगा  कि  उठाई  गई  आपत्तियां
 अभियुक्त  को  दिये  जाने  वाले  वक्तव्य  की

 प्रतिलिपि से  अलग  रखेगा
 निर्मूल  यह  भय  कि  मसविदा बनाने

 वालों  ने  कुछ  जोड़ा  है  निर्मूल  है--वह  जोड़ा

 चालू  प्रक्रिया  के  att  नहीं  गया  है  किन्तु  हम  ने  खंड  १६२  के  परन्तुक

 वक्तव्य  खुले  न्यायालय  में  दिया  जाता  है  ।  की  प्रतिकृति रख  दी  है  ।
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 भी  एस०  एस०  मोरे  :  यदि  एक  किन्तु वह  चार  कहता  है  ।  वह  या  तो  बचना

 जिसको  कि  दंडाधीश  ने  पहिले  असंगत  मान  चाह  रहा  है  waar  पुलिस  चार  निर्दोष

 लिया  मुकदमे  के  दौरान  प्रगत  सिद्ध  हो  जाय  व्यक्तियों को  फंसाना  चाह  रही है  ।  तुरन्त ही

 तो  उस  दशा  में  दंडादेश  क्या  करेगा  ?
 यह  प्रदान  उठता  है  कि  उस  ने  पुलिस  के  सामने

 क्या  बयान  दिया  था  ।  मान  लीजिये उस  ने

 डा०  |  इस  प्रदान  का  उत्तर  यह  है  पुलिस  के  सामने  आठ  व्यक्तियों  का  नाम

 कि  चालू  प्रक्रिया  क्या  है  चालू  संहिता  के  अन्तर्गत  बताया  था  जैसा  कि  अ्रभिलेख  में  we  वह

 बिल्कुल  यहीं  कठिनाई  at  सकती  है  ।  चालू  चार  कह  रहा  तो  में  यह  कहना  चाहता

 उपबन्ध यह  है  राम  नारायण साक्षी  संख्या  हूं  कि  दण्डाथीश  उसे  झूठा  गवाह  केवल  इस
 २  ष्  कठघरे  में  प्राता  है  ।  दंडादेश  कारण  न  मान  ले  कि  उस  ने  चार  व्यक्तियों

 देता  है  कि  दो  पंक्तियां  रोक  ली  जायें  ।  पांच  को  गिनाया है  ।  वह  इस  बयान को  लिखता

 साक्षियों  की  परीक्षा  होने  के  वे  दो  जायेगा  |  ब  होने  वाले  बयानों  को  भी  वह
 पंक्तियां  संगत  हो  जाती  हें  तब  दंडाधीदा  कह

 लिखता  जायेगा  ।  दण्डाधीदा  सन्देह  करना

 सकता  है  कि  प्रतिलिपि दो  ।  यदि  स्थगित  करना
 प्रारम्भ  कर  देता  है  कि  गवाह  या  तो  पूर्ण  रूप

 waa  हो  तो  स्थगन  किया  जा  सकता  है  |
 से  या  wife  रूप  से  प्रतिरक्षा  पक्ष  का  पक्ष

 मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  मुक़दमे  का  व्यापक  कर  रहा  है  प्रौर  तब  लगाने  वाला

 स्वरूप  देखना  चाहिये  तथा  छोटी  छोटी  बातों  से  इन्सपेक्टर या  सरकारी  श्रभियोकता  दण्डाघीका

 नहीं  उलझना  चाहिये  ।  में  सभा  को  इस  प्रकार
 से  उस  गवाह  का  प्रति परीक्षण करने  की

 संतुष्ट  करने  को  उत्सुक  हुं  कि  इस  परन्तुक  के
 अनुमति  मांगता  है  |  दण्डाधीश  अनुमति

 आपत्तिजनक ser  वर्तमान  विधि  के  मूल  पाठ  देता  है  ।  चाहे  सत्र-न्यायाधीश हो  या

 की  प्रतिलिपि  हैं  जिसे  सब  ने  सही  स्वीकार
 इसी  रूप  में  प्रतिपरीक्षण होता  है  ।  गवाह  से

 किया है  ।
 पूछा  जाता  है  :  क्या  तुम्हारा  परीक्षण  पुलिस

 अब  में  मुख्य  प्राप्त  पर  भ्राता  हूं
 ।  तकों में

 के  सामने हुआ  था  ?  वह  स्वीकार करता  है  ।

 कया  पुलिस  सब-इन्सपेक्टर ने  तुम्हारा  परीक्षण
 उलझने  के  बजाय  ars  स्थिति  को  ही  ठीक  तरह

 तीन  दिनों  के  भीतर  ही  किया  था
 ?  वह

 से  देखिये
 ।

 wa  अघिकांश
 साक्षियो ंसे  सरपंच

 स्वीकार  करता  है  ।  कया  तुम  से  पूछा  गया  था
 न्यायाधीश  के  समक्ष  शपथपूर्वक  जिरह  नहीं

 कि  वहां  पर  कितने  व्यक्ति  थे
 ?

 ag  भी की
 जायेगी  ।  श्राप  मुझ  से  अधिक  जानते  हैं

 स्वीकार  करता  है  ।  उस  से  किय  जाता है
 यह  एक  सहज  ज्ञान  का  प्रश्न  है  कि  पिछले

 कि  तुम  ने  पुलिस  का  कया  उत्तर  दिया  ?  यदि
 ५,  ६  या  ७  वर्षों  में  साक्षियों  को  दबाने  के  बहुत

 से  प्रयत्न  हुए  हैं  ।  यह  पुलिस  की  उच्छ्ल्ललता  के
 वह  कहता है  कि  मेंने  कहा  झ्राठ  तब

 खण्डन  की  कोई  बात  नहीं  उठती  क्योंकि  वह

 कारण  हो  सकता  है  ।  साक्षी  बदलते  रहते  हैं  |
 स्वीकार  कर  लेता  है  ।  फिर  उस  से  पूछा  जायेगा

 के  पास  पुलिस  के  बयानों  के  अलावा  कुछ  कि  जब  तुम  ने  पुलिस  के  सामने  कहा  था

 नहीं  है  ।  में  इस  मार्ग  पर  कोई  श्रापत्ति  नहीं  शर  अब  चार  कहते  तुम  किस  प्रकार  इस

 देखता  ।  एक  उदाहरण  लौजिये  कि  as  असमानता  को  दूर  करोगे
 ?

 वह  कारण

 अभियुक्त हैं  जिन्होंने हत्या  या  डकैती  की  है  ।  बतायेगा  ।  वह  कहेगा  कि  गिनने  में  कठिनाई

 पुलिस  एक  आंखों  देखे  साक्षी  को  प्रस्तुत  करती  थी  या  देखने  वालों  को  भी  उस  ने

 कारी  समझ  लिया  था  ।
 है  उस  से  पूछा  जाता  है  कि  घटना के  समय

 कितने  व्यक्ति  थे  ag  यद्यपि
 ८

 कह  सकता  है  वह  कहता है  मेंने  पुलिस के  सामने
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 नहीं  तो  क्या  होगा  ?  तब
 को  इस  पर  मुक्त  कर  दिया  कि  धारा

 इन्सपेक्टर  गवाह  के  कटघरे  में  खड़ा  होता  है  |
 ६४  के  दण्डाधीश  के  ग्रीन  समझ  लिये  गये

 उस  से  पुछा  जाता  है  कि  क्या  तुम  ने  राम  दो  गवाहों  के  बयानों  को  अ्रभियुक्त  के  विरुद्ध
 नारायण  का  परीक्षण  किया  था  ?  वह  कहूं तां  गलत  तरीके  से  मुख्य  न्यायालय  ने  प्रयोग  किया

 है
 :

 उससे
 पुछा  जातीं  है  कया  तुमने  था  ।  लोग  कहते  हैं  कि  ag  एक  गलती  है  जो

 उस  से  पुछा  वहां  कितने  व्यक्ति थे  ?  नहीं  होनी  चाहिये  थी  ।  उसी  ऐसे

 वह  उत्तर देता  है  :  हां
 ।

 वह  बतलाता है  कि  मामलों  में  किਂ  जब  गवाह  का  डायरी  में  लिखित
 राम  नारायण  ने  उसे  बताया  था  कि  वहां  उसके  बयान  का  सामना  कराया  जाता है  तो
 व्यक्ति थे  ।  अरब  देंडाधीद  के  सामने यह  केवल  यह  देखने  के  लिए  ही  कराया  जाता  है  कि

 प्रश्न  है  कि  किस  का  बयान  सत्य  है  |  क्या  यह  क्या  वह  सत्य  बोलता  है  या  अ्रभियुक्त  का  पक्ष
 गवाह  यहाँ  सत्य  बयान  दे  रहा  है  इसने  लेने  लग  गया  है  |

 पुलिस  के  सामने  सत्य  बयान  दिया  था  ।
 पंडित  ठाकर  दास  पुलिस

 पुलिस  के  अभिलेख  का  बयान  कि  are  व्यक्ति
 ~  अधिकारी  दण्डाधीश  बन  जाता  है  जोर

 थे  इस  मामले  में  कई  साक्ष्य  नहीं  माना

 जायेगा  ।  इस  बयान  का  उपयोग  केवल  इस

 न्यायालय  के  सामने  एक  बिना  हस्ताक्षर  वाला

 बयान  हस्ताक्षर  वाले  बयान  के  समान  माना
 प्रयोजन  के  लिए  किया  जा  सकता  है  कि  यह  जाता  है  |

 विश्वसनीय  है  या  नहीं  कौर  कया

 व्यक्तियों  की  संख्या  के  बारे  में  इस  का  बयान
 डा०  काटजू  :  जेब  एक  व्यक्ति  =  का

 प्रति परीक्षण  बचाव  पक्ष  द्वारा  किया  जाता
 है

 सत्य  है  या  भ्र सत्य  ।  यदि  कोई  कहे  कि  में

 बहुत  श्रौपचारिकं दृष्टि  से  देखता  हूं  तो  में
 तो  क्या  होता  है  ?  मान  लीजिये  कि  उसने

 पुलिस  के  सामने  कहा  है  कि  हत्या  होते  समय अपने  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास
 तथा

 श्री  एस०  एस०  मोरे  को  धारा  १६४  का  वहां  चार  अपराधी  बाद  में  वह  परीक्षण

 के  पुलिस  के  दबाव  या  अन्य  किसी
 स्मरण  कराऊंगा  |  धारा  १६४  के  अनुसार

 ऐसे  बयान  को  एक  साक्ष्य  का  खण्डन  करने  के  कारण  से  भ्रपराधियों  की  संख्या  yrs  बताता है

 बचाव  पक्ष  द्वारा  डायरी  बयान  से  उस
 लिए  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है  पर  अभियुक्त

 के  विरुद्ध  में  एक  पक्के  साक्ष्य  के  रूप  में  कभी  गवाह  का  कराने  का  क्या  प्रयोजन

 उससे  पुछा  जाता  क्या  पुलिस  द्वारा
 भी  इसका  उपयोग  नहों  किया  जा  सकता  ।

 तुम्हारा  परीक्षण  किया  गया  था  |  वहू  कहता
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  क्या  उसे

 उस  से  प्रश्न  किया  जाता  पुलिस
 समर्थन  के  काम  में  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ?

 के  सामने  तुम  ने  कितने  व्यक्तियों  के  नाम

 डा०  काटजू
 :

 समर्थन  का  कोई  प्रदान  बताये थे  ?  वह  बताता  चार  व्यक्तियों

 नहीं  है  ।  जब  यह  साक्ष्य  बयान  दे  रहा  है  तो  के  ।  तक  यह  है  कि  इस  व्यक्ति  का  विश्वास

 समर्थन  का  कोई  नहीं  उठता  ।  यदि  मैं  नहीं  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  पुलिस के

 प्रारम्भ  से  ही  ame  कर  रहा  हूं  कि  ate  सामने दिये  बयान  में  उसने  व्यक्तियों की

 व्यक्ति  थे  तो  समर्थन  का  कोई  प्रदान  नहीं  पैदा  संख्या  चार  wie  ate  व्यक्तियों  की

 होता  ।  बाप  सभी  लोगों  को  श्री  बी
 ०

 बी०  सिंह  संख्या  प्राण  बताई  कौर  इसीलिए  उस  का  साक्ष्य

 के  मामले  का  पता  होगा  ।  वह  एक  बड़ा  प्रसिद्ध  अविश्वसनीय  नहीं  यह  इस  साक्ष्य या  उस

 मामला  था  |  अन्त  में  प्रीवी  कौंसिल  ने  अभियुक्त  साक्ष्य  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  इसी  में



 £23  दंड  प्रक्रिया  संहिता  २९  नवम्बर  १९५४  Ans विधेयक

 बतलाता  हूं  कि  यह  अभियुक्त  के  विरुद्ध  कोई  ग्रा वश्य कता  यह  कि  पुलिस  अधिका
 ते

 काम  करने  या  उस  के  विरुद्ध
 बीस  गवाहों  के  बयानों  को  लिखने  के

 कुछ
 साक्ष्य  लेने

 की
 बात  नहीं  है

 ।
 प्रदान

 यह
 है

 लिए  झा तुर  होने  के  बजाय  अभियुक्त  के

 कि  न्यायालय  को  इस  बात  का  निश्चय  करने  यहां-वहां  दौड़ें  ae  अपनी  पुरी  बुद्धिमत्ता  से

 के  लिए  पर्याप्त  अवसर  मिलना  चाहिए  कि  उस  मामले  के  रहस्यों  का  पता  लगायें  श्र

 un  विशेष  गवाह  न्यायालय  के  सामने  सत्य  तीन  दिन  में  मामले  को  समाप्त  कर  दें  ।

 बोल  रहा  है  या  अ्रभियक्त के  पक्ष  में

 अथवा  विपक्ष  में  सत्य  कह  रहा  दोनों  कारण  है  कि  में  सुझाव  रखता  हूं  कि

 परिस्थितियों  न्यायाधीश  को  पर्याप्त  अवसर  संहिता  के  वर्तमान  ढांचे  में  हमें  कोई  परिवर्तन

 मिलना  चाहिए  ।  यह  एक  शिखाधार-भूत बात  नहीं  करना  चाहिए  जहां  तक  कि  पुलिस  की

 है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  किसी  फौजदारी  के  मामले
 डायरी  का  सम्बन्ध है  |  मुझे  केवल  इतना  ही

 में  पुलिस  के  सामने  या  किसी  व्यवहार  के  कहना है  ।

 मामले  में  किसी  aa  अ्रधिकारी  के  सामने

 उस  विशेष  मामले  के  बारे  में  उस  व्यक्ति ने  जो  सभापति  महोदय  :  में  समझता हूं  कि

 सरकार  श्री  पाटनकर  द्वारा  रखे  गयें  संशोधन
 कुछ  भी  बयान  दिया  है  वह  विश्वसनीय  है

 या  नहीं  ।  में  ने  बताया  कि  मझे  संशोधन  को
 को  स्वीकार करती  है  ।

 स्वीकार  करने  में  कोई  नहीं  है  यदि  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यदि  सरकार

 हमारे  माननीय  मित्र  प्रस्ताव  करते  हें  ।  में  ने  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करना  चाहती  है  तो

 इसलिए  ऐसा  कहा  क्योंकि  देश  की  यही  विधि  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  संशोधन  को  परीक्षण

 है  ।  में  भ्र भि युक्त  को  कोई  विशेष  सुविधायें  के  सभा  के  ara  रखे  ।  हम

 नहीं  दे  रहा  हूं  ।
 जानना  चाहते  हैं  कि  वह  संशोधन  क्या  है

 ?

 कुछ  we  संशोधन  भी  प्रस्तुत  किये  गये
 सभापति  महोदय  :  wit  उस  का  प्रस्ताव

 ह  ।
 में  कहता  हूं  कि  पुलिस  जांच  की  प्रणाली  को

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 वेसे  ही  रहने  दिया  जाय  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 श्री  पाटनकर  :  में  सभापति  महोदय  से श्री  एन०  एस०  जैन  ने  मुझ  से  बहुत  से  yer

 पूछे ।  सभा  को  विदित  है  कि  हम  अनुरोध  करता  हूं  वह  इस  संशोधन

 भारत  के  सभी  गह  मंत्रियों  की  एक  बैठक  करने  प्रस्ताव  करने  की  अनुमति  दें  ।

 जा  रहे  हे  शर  उस  बैठक  के  सामने  दन  यह
 सभापति  महोदय  :  इस  संशोधन

 होगा  कि  पुलिस  पकड़ने  की  कला  प्रस्ताव  करने  की  भ्र नुम ति  देने  के  पूर्व  में  जानना

 डायरी  रखने  की  कला  में  कसे  सुधार  किया  जा
 चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  इस  संशोधन  को

 सकता  है  ।  जहां  तक  फौजदारी  के  मामलों  का

 सम्बन्ध  जांच की  डायरी  रखने  की
 स्वीकार करने  जा  रही  है  ?

 कला  डायरी  में  कुछ  गड़बड़ी  न  करने  की  डा०  काट  :  मझे  इस  संशोधन  पर  कोई

 प्रणाली  को  कैसे  सुधारा  जाय  ।  यदि  हम  कड़े
 आपत्ति नहीं  है  ।

 रूप  में  यह  कहें  कि  पुलिस  डायरी  इस  प्रकार

 सभापति  महोदय  :  सरकार इसे  स्वीकार रखी  या  इस  प्रकार  रखा

 तो जांच  ee

 बदा  के  अला

 करने  को  तेयार है  इस  के  प्रस्तावित

 हम  उसे
 कुछ  अ्रकुशल  बना  देंगे  rife  होने पर  हमें  कोई  नहीं  होनी  चाहिए  ।
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 श्री  पाकर  :  में  प्रस्ताव  करता  करता

 हूं  कि  पृष्ठ  ६,  पंक्ति  १७,  के  ७  भी  भाग  साक्ष्य  का  खण्डन  करने  प्रयोजन  के

 further  लिए  उपयोग  में  लाया  जा  सकता  है  कौर  जब

 that  the  Statement  or  उसे  इस  प्रकार  प्रयुक्त किया  जाता  वह

 साक्ष्य  का  एक  भाग  बन  जाता  है  ।  किसी  बयान any  part  thereof  so

 used  by  the  prosecu-
 को  या  उस  के  किसी

 ब्रश
 को  जो  साक्ष्य  का

 tion  shall  not  be  used  एक  चंद  कैसे  साक्ष्य  में से  मलय  किया
 जा

 as  evidence  against  the  सकता  है  शहरों  कैसे  उसे  भ्रभियक्त  के  विरुद्ध

 प्रयुक्त  नहीं  किया  जा  सकता *?  भ्र भि लेख  में

 ara  किसी  बयान  के  सम्बन्ध  में  गवाह  जब
 में  ७  यह  ad  है  कि

 बयान  उस  का  कोई  भाग  जो
 कोई  उत्तर  देगा  तो  वह  उत्तर  साक्ष्य  का

 बन  जायेंगी  |

 अभियोक्ता  पक्ष  द्वारा  प्रयुक्त  किया

 गया  अभियुक्त  के  विरुद्ध  साक्ष्य  सभापति  महोदय
 :

 यदि  सभा  को

 के  रूप  में  प्रयुक्त  नहीं  किया  कार  तो  हम  उसे  रोक  लें  शर  १५  मिनट  में

 माननीय  सदस्य  प्यार  संशोधन  या  प्रस्ताव

 शब्द  जोड़े  जावें  ।  भेज  दें  ।

 अमजद  चलो

 विरोधी  दल  के  सदस्य  भी  इसे  क्यों  स्वीकार  :
 उस  दशा  सम्पूर्ण  खण्ड  को

 न  करें  ।  निकाल देना  पड़ेगा  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  यह  है  |
 सभापति  महोदय

 :
 सम्पूर्ण  खण्ड  तो

 सभापति  महोदय  :  जब  तक  यह  सभा  म  इसी  प्रकार  बना  रहेगा  हम  इस  संशोधन

 पर  wa  विचार  करेंगे  क्योंकि  यह  सब  से
 मतदान  के  लिए  न  रखा  जाय  तब  तक  हम

 यह  निर्णय  केसे  दे  सकते  हें  ।
 बाद में  रखा  गया  है और  सरकार  ने  स्वीकार

 किया  है  ।  wear  खण्डों  को  हम  तुरन्त  ले

 श्री  पाटनकर
 :

 यह  सार्थक  है  पर  माननीय  सकते हें  ।

 सदस्य  उसे  समझने  में  सफल  हें  |

 सभापति  महोदय  :  में  संशोधन को

 श्री  राघवाचारी  :  wa  चूंकि

 अप  सभी  लोग  इस  खण्ड  पर  विचार
 पढ़  कर  सुनाऊंगा  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उस

 निश्चय करने  के  काम  को  स्थगित कर  देंने  के
 पर  संशोधन  रखना  या  बोलना  चाहते

 इच्छुक  में  सुझाव  रखता  हूं  कि
 इस

 हें  तो  में  उस  की  अनुमति  दूंगा
 ।

 संशोधन  की  प्रतिलिपियां  हम  लोगों
 में

 महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत  चालित कर  दी  जायें  ।  कल  ग्यारह बजे  तक  हम

 हुआ
 |)

 अन्य  संशोधन  भी  दे  देंगे  और  तब  १५  मिनट

 या  कुछ  समय  में  हम  उस  पर  सभा  में
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 :
 हमें  तो  विशेष  विचार  करेंगे  ॥

 रूप  से  भ्र सुविधा  है  क्योंकि  संशोधन  की

 लिपियां  हमें  नहीं  दी  गयी  हें  ।  प्रवर  समिति  के  arate sa  be  101.0  महोदय  :  श्री  राघवाचारी का

 अन्तिम  संशोधन  के अनसार च्  बयान का  कोई  सुझाव  हमें  स्वीकार है  ।
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 श्री  साधन  गुप्त
 :  यह  महत्वपूर्ण  सभापति  महोदय  :  कार्यालय  से  सुचना

 संशोधन है  ate  बहुत  स  वैधानिक  बातें  पैदा
 मिली  है  कि  इस  संशोधन  की  प्रतियां  कभी  थोड़ी

 होंगी  १५  मिनट  का  समय  इस  के  लिए  देर  बाद  मिल  जायेंगी  |  अब  हम  अन्य  खंडों

 बहुत  कम  ष  ।  सम्बन्धी  संशोधन  लेंगे  ।  पंडित  ठाकुर  दास

 भाग  का  संशोधन  संख्या  ३६९  जो  नये  खंड
 सभापति  महोदय  :  मत  में  कहूंगा कि

 इस  फिर  निश्चित  करने  के  लिये  स्थगित
 २६  क  के  बारे  में  था  नियमित  ठहराया

 कर  दिया  जाय  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  जो  संशोधन
 गया है  इसलिए  यह  क्षेत्र  के  बाहर है  ।

 प्राप्त  होंगे  उन  पर  विचार  करने  के  बाद  हम  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यह  नियम  से

 इस  पर  विचार  करेंगे  यह  भी  बाद  में  बाहर  नहीं  ठहराया  गया
 है  बल्कि  उपाध्यक्ष

 निश्चित  किया  जायेगा  कि  इस  के  लिये  कितना  महोदय  ने  कहा  था  कि  वे  मेरी  बात  सुनेंगे  शर

 समय  रखा  जाय  |  में  ने  प्रभी  निवेदन  किया  है  कि  यह  ग्र नियमित

 नहीं  ठहराया  जा  सकता  ।  सभा  को  इसे  स्वीकार थ्री  साधन  गुप्त  :  में  पूछना  चाहता  हूं

 कि  क्या  कल  तक  हमें  संशोधन  की प्रतिलिपियां
 कर  लेना  चाहिए  |

 मिल  जायेंगी  ?  सभापति  महोदय  :  तो  क्या  इस  के  बारे

 में  रखी  कोई  निर्णय  नहीं  हुमा  है
 ?

 सभापति  कार्यालय  से  मुझे

 सूचना  मिली  है  कि  इस  की  प्रतियां  माननीय  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  सभा  में  ऐसी

 सदस्यों  में  कल  सुबह  तक  वितरित  कर  दी

 जायेंगी  और  यदि  हो  सका  तो  राज  शाम  तक
 कोई  घोषणा  नहीं  हुई  है  ।  उन  के  भाषण  से

 आप  देख  सकते  हैं  ।

 ही  भेज  दी  जायेंगी ।

 श्री  पाटनकर  :  यदि  में  अ्रपने  संशोधन  का
 सभापति  महोदय  :  में  यह  नहीं  जानता

 था  ।  मुझे  जो  सूचना  मिली  है  उस  से  में  ने
 प्रयोजन  स्पष्ट  कर  दूं  तो  माननीय  मित्रों  को

 उस  के  महत्व  को  समझने  में  आसानी  रहेगी  ।
 यंह  अनुमान  लगाया  कि  इस  के  बारे  में  निर्णय

 हो  चुका  है  ।  में  इस  के  बारे  में  मालूम  करूंगा
 इसे  प्रस्तुत  करते  समय  में  ने  कभी  भी  यह  नहीं

 और  यदि  इस  के  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  हुमा
 सोचा  था  कि  इस  के  बारे  में  इतना  वाद-विवाद

 होगा
 |

 भ्रमर  बहुमत  इस  के  पक्ष  में  नहीं  है  तो
 है  तो  इस  प्र  विचार  किया  जायगा  कौर

 निर्णय  हो  जायगा  ।  चूंकि  माननीय  सदस्य  कहते
 में  इसे  वापिस  ले  सकता  हूं  ।

 हैं  कि  इस  के  बारे  में  निर्णय  नहीं  हुमा  है  अतः

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जब  यह  एक  में  ऐसा  स्वीकार  करता  हूं  ।  यदि  माननीय

 बार  प्रस्तुत  हो  चुका  है  तो  यह  वापिस  नहीं  सदस्य  की  बात  सुनने  का  उन्हें  आशवासन  दिया
 लिया  जा  सकता  |  गया  था  तो  उन  की  बात  सुनी  जायगी  ।

 डा०  कृष्ण स्वामी  :  सभा  श्री  अर ०  डी०  मिश्र का  संशोधन

 इसे  वापस  लेने  की  पनमती  नहीं  देती  संख्या ५३  भी  है  जिस  का  सम्बन्ध  नये  खंड

 श्री  ato  पी०  नायर  :  एक  कौर  भी  २१  क  से  है  ।  इसलिए खंड  के  साथ ही

 कठिनाई  है  ।  मान  लीजिये  कि  इस  संशोधन  साथ  इस  पर  भी  विचार  किया  जायगा  |  | q

 की  प्रतिलिपि  हमें  सायंकाल  को  मिलती  है  खंड  २२  पर  भी  wt  मतदान  नहीं  लिया

 तो
 हमें

 अपने  संशोधनों  को
 परिचालित

 करने
 जायगा ।  श्री  प्यार  डी०  मिश्र का  संशोधन

 का  नहीं  |  संख्या  २८७  भी  क्षेत्र  के  बाहर
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 श्री  आर०  डी०  मिश्र  सभापति
 महोदय

 प्रश्न
 यह  है

 :

 :  इस  के  बारे  में  भी  att  कोई  frig  खंड  २३  विधेयक at  at  बने
 (1

 नहीं  दद्  है  ।  यह  संशोधन  सुसंगत  है  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 सभापति  महोदय  :  इस  पर  फिर  से
 खंड २३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 ॥

 विचार  शर  निणंय  नहीं  जायगा

 मेरे  पास  जो  टिप्पणी  है  उस  से  स्पष्ट है  कि
 सभापति महोदय  wa  में  खंड

 २१

 प्रस्तुत  करूंगा  |  यह  है
 :

 इस  के  बारे  में  निर्णय  हो  चुका  है  ।

 खंड  २१  विधेयक का  बने  1.0
 श्री  और०  Sto  मिश्र  :  उपाध्यक्ष महोदय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा ।
 ने  कहा  था  कि  वे  हमारी  बात  सुनेंगे  ।

 खंड  २१  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 पंडित  ठाकर  दास  बात  यह  थी

 डा०  काटजू
 :

 श्राप  खंड  २४  भी  प्रस्तुत
 कि  जब  इन  नये  खंडों  पर  विचार  हो  रहा  था

 कर  सकते  वह  केवल  भ्रौपचारिक है
 ।

 तो  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  वे  हमारी

 बात  सुनेंगे  कि  कया  अरन्य  संशोधन  करने  वाली  सभापति  महोद॑य
 :

 यह  है
 :

 धाराओं से  उन  का  घनिष्ठ  सम्बन्ध
 खंड  २४  विधेयक का  बने  जी

 उस के  बाद  वह  निर्णय  देंगे  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  ,  हुमा  1

 खंड  २४  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 सभापति  महोदय
 :

 चूंकि  उस  दिन  में
 खंड  २५,  ९७  कौर  ११४

 उपस्थित  नहीं  था  इसलिए  में  नहीं  जानता  कि

 उस  दिन  क्या  कार्यवाही  हुई  थी  ।  इसीलिये  सभापति  महोदय  :  हम  खंड  Ry,

 यह  भूल  हुई  है
 ।

 यदि  उन  के  बारे  में  निर्णय  Sig  ११४  पर  विचार  करेंगे  |  इन  पर

 नहीं  हुझा है  तो  में  उन्हें  क्षेत्र  से  बाहर  घोषित  चर्चा  का  समय  पांच  घंटे

 नहीं  करूंगा  |  में  अन्य  खंडों  को  लूंगा  ।
 श्री  साधन  गुप्त

 :
 यदि  किन्हीं  खंडों

 हम  उन  संशोधनों  को  लेंगे  जो  प्रस्तुत  किये  को  प्रतिक्रियावादी खंड  कहना

 जा  चुके  हें  |  सर्वेप्रथम  संशोधन  संख्या  ४६५  है  संभव  है  तो  में  यही  कहूंगा  कि  इस

 जो  खंड  २०  के  बारे  में  है  ।
 वादी  विधेयक में  यही  खंड  कौर  विशेषतः

 प्रशन यह  है  :  खंड  २५  €७  हें  ।  जी  विधि  यह

 खंड  २०  विधेयक  का  a  बने  पी
 है  कि  केवल  पीड़ित  व्यक्ति  ही  मानहानि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।  का  दावा  दायर  कर  सकता  है  ।  अब  ऐसा

 खंड २०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |  उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  यदि

 सभापति  महोदय :  खंड  २१क  तथा  राज प्रमुख

 खंड  २२  स्थगित रहेंगे  ।
 मंत्री  अथवा  एक  सरकारी  कर्मचारी  की

 पद  सम्बन्धी कार्डे  में  मानहानि हो  जाती

 के  बाद  संशोधन
 संख्या  २१०,  है  तो  सरकारी वकील  दायर  करेगा

 २६४,  ३७३,  RX,  208%,  for,  श्र  राज्य  की  सारी  शक्तियां  उसकी  सहायता

 २६,  १०३,  ¥RV,  २७१,  ४२८  ५७  करेंगी  ।  काल  में  भी  इस  प्रकार

 सभापति  महोदय  द्वारा  मतदान  के  लिये  रखे  के  पदाधिकारी थे  किन्तु  उन्होंने  कभी  भी

 मये  तथा  श्रेणीकृत हुए  1)  दो  नागरिकों  के  बीच  aaa  नागरिक  एंव
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 पदाधिकारी  के  बीच  इस  प्रकार  का  कोई  प्रजातंत्र  का  यह  सिद्धान्त  है  किਂ  प्रत्येक

 विभेद नहीं  किया  ।  ज  नागरिक  समान  चाहे  वह  राज्यपाल

 खंड €७४  धारा  ५०३  के  संशोधन करने  राष्ट्रपति  उपराष्ट्रपति  हो  wie  चाहे

 के  लिये  है  ।  इसका  प्रयोजन  यह  है  कि  कुछ  राज प्रमुख  हो  ।  इसी  अधार  पर  साधारण

 व्यक्तियों  के  साथ  क्योंकि  वे  राष्ट्रपति waar
 नागरिक  के  समान  इन  व्यक्तियों  के  लिए

 उपराष्ट्रपति भ्रथवा  राज्यपाल  wear  किसी
 भी  अपनी  मानहानि  के  लिए  अ्रभियोग  चलाना

 राज्य  के  राज प्रमुख  हैं  अतः  उनके  साथ  श्रावक  होना  चाहिए  ।  उन  के  साथ  इस

 दूसरे  ही  तरह  का  व्यवहार  किया  जायेगा  |  सम्बन्ध  में  जो  विशेष  व्यवहार  किया  गया  है

 इस  प्रकार  1.0  के  सामान्य  व्यक्तियों की  उस  का  क्या  कारण  है  ?

 अपेक्षा  मानों  उन्हें  ऊंचा  स्थान  दिया  जा
 कहा  जाता  है  कि  भ्रष्टाचार का

 रहा  है  ।  इस  प्रकार  का  विभेद  हम  सहन

 नहीं कर  सिद्धान्त  रूप से  यह
 फ़ाश  करने  का  वसर  दिया  जा  रहा  है  परन्तु

 चित है  ।  इसलिये इस  सिद्धान्त  का  में  यह  तो  बहुत  ही  अजीब  तक  है  ।  होना  यह

 चाहिए  कि  जब  कभी  व्यक्ति  के  विरुद्ध
 कड़ा  विरोध  करता  हूं  ।  माननीय  गृह

 मंत्री से  में  पूछता हूं  कि  यह  कौनसा  न्याय  भ्रष्टाचार  का  कोई  ऐसा  प्रारोप  लगाया  जाय

 जिस  से  कि  जनता  की  दृष्टि  में  उस  की  मानहानि
 है  कि  मानहानि  के  मामले  के  लिये

 होती  हो  तो  उस  के  विरुद्ध  अ्रभियोग  चलाया

 के  साथ  wat  व्यवहार  किया  जाय  कौर
 खुली  जांच  की  जाय  प्रौढ़  उसे  इस  बात

 उन  की  एक  ही  श्रेणी  बना  दी  जाय  ।  का  अवसर दिया  जाय  कि  या  तो  वह  रप  को

 निर्दोष  प्रमाणित  करे  या  दंड  भोगे  |  परन्तु
 जब  ये  लोग  गवाह  के  रूप  में  हें  तो  दूसरे

 गवाहों  की  wert  इन  के  साथ  विशेष  व्यवहार
 हो  तो  उस  का  उल्टा  ही  रहा  है  क्योंकि  अरब

 कोई  व्यक्ति  या  समाचार-पत्र अपनी  जबान
 किया  जाता  है  इस  का  क्या  कारण  है  ?  क्या

 गृह  मंत्री  मुझे  कोई  ऐसा  पूर्वोदाहरण  दे  सकते  हैं
 नहीं  खोल  सकता  श्र  यदि  उस  ने  ऐसा

 जहां  किसी  देश  में  इस  प्रकार  का  व्यवहार
 दुस्साहस  किया  तो  न  केवल  वह  व्यक्ति  विशेष

 ही  उस  के  खिलाफ़  अभियोग  चलायेगा
 किया  गया  हो  ।  यह  व्यवस्था  करने  के  लिए

 बल्कि  सारा  राज्य  उस  के  विरुद्ध  afro
 क्या  गृहकार्य  मंत्री  कोई  न्यायोचित  कारण

 दे  सकते हैं  ?
 चलायेंगा ।

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  यदि  यह
 गवाह  के  रूप  में  इन  व्यक्तियों  के  साथ

 जो  विशेष  व्यवहार  किया  जाता  है  उस  का  उपबन्ध  बनाया  होता  कि  इस  प्रकार  के  मामले

 माननीय  मंत्री  ने  कोई  न्यायोचित  कारण  नहीं  के  चलाये  जाने  पर  यदि  वह  निर्दोष  प्रमाणित

 हो  तो  उस  को  जो  कष्ट  भोगना  पड़ा  है  उस  का दिया  है  ।  उन्होंने इसका  कोई  कारण  नहीं

 बताया  कि  राष्ट्रपति  न्यायालय  नहीं
 प्रतिकर  दिलाया  माननीय  गृह-किये

 तथा  wea  नागरिकों  की  भांति  उन  से  जिरह  मंत्री  का  कहना  है  कि  व्यक्तिगत  भ्र भि योग  व

 सरकारी  के  खर्चे  में  अन्तर  ही  क्या  है  ।
 नहीं  की  जायगी  ।  अन्य  नागरिकों  की  अपेक्षा

 राष्ट्रपति  क्यों  श्रेष्ठ  हैं  इस  का  कोई  कारण  उस  समय  जब  कि  अभियोग  राज्य  के  द्वारा

 उन्हों  ने  नहीं  बताया  है  ।  यदि  ये  व्यक्ति  किसी  चलाया  जाता  है  यदि  वास्तव  में  देखा  जाय

 सम्मान  के  अधिकारी  हैं  तो  केवल  अपने  तो  प्रकार  बहुत  बड़ा  है  साथ  ही  खतराਂ

 व्यक्तित्व के  कारण  ही  हें  भी  बहुत  बड़ा  है  ।  इस  का  परिणाम  यह  होगा
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 कि  समाचार-पत्र कभी  भी  शभ्रालोचना  करने  उन  तथा  अन्य  विभिन्न

 का  साहस  नहीं  करेंग े।  प्रकार  के  गोलमाल  की  ओर  Braga  किया

 सब  से  बड़ी  खराबी  यह  है  कि  भ्रष्टाचार
 था  यह  बताया  था  कि  इन्हीं  गोलमाल  के

 के  woe  को  यदि  स्वयं  अ्रभियोग  चलाना
 लिए  हमारी  सरकार  उत्तरदायी  है  ।  प्रत्येक

 लोकतंत्र  में  सरकारी  भ्रष्टाचार
 हो  तो  वह  हमेशा  यह  कोशिश  करेगा  कि  उसे

 न्यायालय के  सामने  उपस्थित न  होना  पड़े
 भतीजावाद  तथा  अन्य  त्रुटियों  की  प्रा लोच ना

 ma  यदि  राज्य  के  द्वारा  अभियोग  चलाया
 करने  का  अ्रधिकार  प्रेस  को  प्राप्त  होता  है  ।

 जायगा  तो  इसे  वास्तव  में  न्यायालय  में  परन्तु  प्रेस  को  तथा  जनता  को  इस  प्रकार

 उपस्थित  होने  की  आवश्यकता  नहीं  पड़ेगी  ।  का  भय  दिखा  कर  इस  अधिकार  से  वंचित

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  की  शिकायत  प्रवर जिस  व्यक्ति  के  ख़िलाफ़  भ्रष्टाचार  का  अरोप

 लगाया  जाय  उस  को  कुछ  भी  प्रमाणित  करने
 समिति  के  सामने  प्रेस  वालों  ने  जो  ज्ञापन  दिया

 है  उस  में  स्पष्ट  रूप  से  की  है  ।
 की  झावइ्यकता नहीं  है  ।  उदाहरण  के  लिए

 यदि  समाचार-पत्र में  यह  प्रकाशित  किया  जाय
 यह  भी  कहा  गया  था  कि  प्रेस  ara  ने

 कि  एक  विशेष  मंत्री  ने  बस  ली  है  तो  केवल
 इन  उपबन्धों  का  समर्थन  किया  है

 ।
 परन्तु

 इतना  कहना  ही  मानहानि  प्रमाणित  करने  के
 यह  कहां  तक  सच  है  इस  का  अनुमान  हम  इस

 लिए  काफ़ी  होगा  कि  उस  मंत्री  को  इस  बात  की
 बात  से  लगा  सकते  हैं  कि  प्रेस  ara

 कोई  अवदयकता नहीं पड़ेगी कि वह नहीं  पड़ेगी  कि  वह  न्यायालय
 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  जितने  भी  प्रतिनिधि

 में  उपस्थित  हो  कर  यह  प्रमाणित  करे  कि
 इन  उपबन्धों  को  देखा  है  ग्रोवर  वास्तव  में

 इस  प्रकार का  कथन  निराधार है  ।  प्रमाण  तो  उन्हीं  का  मत  विचार  करने  योग्य  है  क्योंकि

 केवल  इतना  ही  देने  की  श्रावइ्यकता होगी  कि
 यदि  इन  उपबन्धों  का  कोई  दुष्परिणाम  होगा

 उक्त  कथन  इस  प्रकार  का  है  कि  जिस  से

 सार्वजनिक  दृष्टि  में  उस  की  मानहानि  हुई  ।
 तो  वह  इन्हीं  लोगों  को  भोगना  पड़ेगा न  कि

 प्रेस  प्रयोग  के  ae  सदस्यों  को  ।

 इस  प्रकार  साक्ष्य-भार मानहानि  करने  वाले

 पर  रखा  गया  है  कि  वह  प्रमाणित  करे  कि  जहां  तक  साम्यवादी दल  का  सम्बन्ध  है

 उस  का  कथन  इस  धारा  के  अ्रन्तगंत  नहीं  प्राता  हम  इस  खंड  के  तथा  खंड  €७  व  ११४  के

 परन्तु  उस  के  लिए  ७  कथन  की  सच्चाई  को  विरोधी  हैं  ।  हमारा  कहना  है  कि  मानहानि  के

 प्रमाणित  करने  का  अवसर  ही  कहां  है  जब  तक
 सम्बन्ध  में  सभी  नागरिकों  को  समान  अधिकार

 फिर  भी  हम  जानते  हैं  कि  हमारी  संख्या कि  उस  के  सम्बन्ध  में  बात  कही  गई  है  कि  वह

 न्यायालय में  उपस्थित  aa  उस  को  उस  से  इस  सभा  में  इतनी  नहीं  है  कि  हम  अपनी  बात

 जिरह  करने  का  न  मिले  ।  इस  प्रकार  सभा  से  मनवा  सकें  इसलिए  हम  ने  कुछ  संशोधन

 रखे  हैं  ।
 सरकार  का  उद्देश्य  केवल  इतना  ही  है  कि  जो

 लोग  भ्रष्टाचार  का  पर्दा  फाश  करना  चाहते  हैं  पहला  शोधन  हमारा  यह  है  कि  इस

 उन  को  श्रमिक  दृष्टि  से  तबाह  कर  दिया

 जाय ॥
 प्रकार  जो  विशेषाधिकार दिये  गय  हूं  तथा

 जिन  के  फलस्वरूप  मानहानि  के  शिकार
 ह

 इस
 के

 द्वारा  प्रेस  की  स्वतन्त्रता के  लिए  बाले  व्यक्तियों को  न्यायालय  में  नहीं  उपस्थित

 भी  बहुत  बड़ा  खतरा  उत्पन्न  हो  गया  है  |  होना  पड़ेगा--एकसा  अधिकार  केवल  राष्ट्रपति

 पहले  समय  में  प्रेस  ने  ही  हमारा  ध्यान  जीप  तक  ही  सीमित  रखा  जाय  ।  हम  इस  प्रकार
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 का  भ्र धि कार  राज्यपाल  तथा  का  पर्दाफ़ाश  करना  चाहे  तो  सारी  सरकार

 राज प्रमख
 को

 देने
 को

 तैयार  नहीं  हैं
 ।  की  afar  लगा  कर  इन  भ्रष्टाचारी  व्यक्तियों

 को  सहारा  दिया  जाय  ate  उन  लोगों  के  सामने
 हमारा  संशोधन यह  है  कि  जो

 मामला  सरकार  की  कौर  से  चलाया  जाय  उसे
 इतना  बड़ा  भय  उपस्थित  हो  जाय  कि  वह

 सरकारी  वकील  न  ata  बल्कि  संघ  में
 जबान  खोलने  का  साहस  न  कर  सकें  |

 यह  फासिस्टवाद की  केवल  भूमिका  है  प्राग
 महान्यायवादी

 द्वारा  तथा  राज्यों  में

 वक्ता  चलाया  जाय  ऑर  जब  इस  चल  कर  हमारी  स्वतन्त्रता  पर  भी

 भारी  प्रहार  किये  जायेंगे  ।  मुझे  विश्वास  है  कि
 प्रकार  का  मामला  चलाया  जाय  तो

 यदि  यह  सभा  जिसको  जनता  के  बहुत
 परिषद्  इस  के  लिए  पूर्ण  रूप  से  उत्तरदायी

 ठहराया  जाय  जिस  से  कि  भ्रष्टाचार  का  थोड़े  वोटों  से  सत्ता  मिली  है  इस  विधेयक

 फ़ाश  करने  वाले  व्यक्तियों  को  अत्याचार से
 को  पारित  होने  से  नहीं  रोक  सकेगी  तो  जनता

 स्वयं  ऐसा  विरोध  करेगी  कि  सरकार  इस
 बचाने  के  लिए  शरीक  से  अ्रधिक  परिमाण  का

 उपबन्ध  हो  सके  ।  इस  के  लिए  हमारा  एक
 निन्दनीय  विषय  के  उपयोग  करने  का  साहस

 यह  भी  संशोधन है  कि  यदि  वह  व्यक्ति जिंस  की
 न  कर  सकेगी  यदि  फिर  भी  सरकार  ने  मनमानी

 की  तो  सरकार  को  तथा
 मानहानि  हुई  है  न्यायालय  में  उपस्थित  न  हो

 भर  शभ्रभियंक्त  के  उस  से  जिरह  करने  का
 चांग-काई-शेक का  नाम  नहीं  भूलना  चाहिए

 अवसर  न  मिले  तो  सत्र  न्यायाधीश  तुरन्त  ही  शर  स्मरण  रखना  चाहिए  कि  उन  का  क्या

 परिणाम  होगा  ।
 उसे  से  मुक्त  कर  दे  ।

 एक  संशोधन  हमारा  यह  है  कि  यदि  सभापति  महोद॑य  :  श्री  पाटनकर  का

 अभियुक्त  अपराधी  न  ठहराया  जाय  तो  उसे  खंड २२  सम्बन्धी  संशोधन सूचना  कार्यालय  में

 जो  कष्ट  सहन  करना  पड़ा  है  तथा  भ्रामक  उपलब्ध  है  ।  जो  सदस्य  चाहें  उस  की  एक

 हानि  हुई  है  उस  के  लिए  कम-से-कम  एक  हज़ार  प्रतिलिपि वहां  से  ले  सकते  हैं  ।

 रुपये  का  प्रतिकर  दिलाया  जाय  ।

 श्री  मूलचन्द दुबे
 :  खण्ड  २४५  पर  में  ने

 तीसरा  संशोधन  हमारा  यह  है  कि
 दो  संशोधनों  की  सूचना  दी  है  ।  तब  से  में  ने

 मानहानि  के  एक  सप्ताह  के  भीतर
 इस  विषय  पर  विचार  किया  है  ate  मेरा

 भ्र भि योग चला  दिया  जाय  शर  मानहानि का
 खयाल है  कि  विधेयक  के  संशोधनों का  विषय

 विषय  इस  प्रकार  का  होना  चाहिए  जो  तुरन्त
 पर  कोई  गहरा  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  ।

 ही  लोगों  का ध्यान  ara  करने  वाला  हो

 अन्यथा  जिस  की  मानहानि  हुई  है  वह  स्वयं
 विधि  के  भ्रनुसार  केवल  बदनाम

 किये  गये  व्यक्ति  को  शिकायत  करने  का

 अपनी  कायें वाही करे  ।
 अधिकार  है  |  इस  संशोधन  में  दूसरे  व्यक्ति  से

 में  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं
 शिकायत  करने  के  की  मांग  की  गई  है  ।

 कि  वहू  जिस  राह  पर  चलनेਂ  जा  रही  है  वह  में  नहीं  समझता  कि  शिकायत करना  इतना

 बहुत  ही  खतरनाक  है  |  इस  विधेयक का  उद्देश्य  गम्भीर  विषय  है  कि  हमें  उस  पर  गम्  पैरता  से

 ध्यान  देना  चाहिये  परन्तु  ऐसा  कहने  में  में ही  यह  जान  पड़ता  है  कि  सरकारी  कर्मचारी

 तथा  मंत्री  अनेक  प्रकार  के  भ्रष्टाचार  के  काम  समझता  हूं  कि  हम  जब  सरकारी  कर्मचारियों

 करते  रहें  ale  यदि  कोई  साहसी  सार्वजनिक  को  संरक्षण  दे  रहे  हें  तो  हमें  जनता  की  सुरक्षा

 कार्यकर्ता  तथा  पत्रकार  उन  के  काले  कारनामे  के  लिए  भी  कुछ  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।



 CRY  दंड  प्रक्रिया  संहिता  २९  नव स्वर  १९५४  विधेयक  CRC
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 किसी  व्यक्ति  पर  कोई  ऐसा  अभियोग  भी
 पत्रकार  हूं

 ।
 में  समझता  हूं  कि

 पत्रकार
 का

 न  चलाना  चाहिये  जिस  में  वह  wea  में  विमुक्त  यह  गतंव्य  है  कि  ag  उन  सिद्धान्तों  का  पालन

 हो  जाय  ।  सरकार  शिकायतों  के  मामले  में  करे  का  उल्लेख  पंच  वर्षीय  योजना  के

 किसी  उत्तरदायी  भ्रमणकारी  से  इस  बात  की
 चौथे  में  है  ।  आजकल

 जांच  पड़ताल  क्यों  नहीं  कराती  कि  शिकायत
 शाही-वादी  रक्षा  अधिनियम  है

 ।
 हम  क्या

 ठीक  है  या  नहीं  ?  यदि  सरकार इस  निश्चय
 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ?  ऋप  कहते  हैं

 पर  पहुंचती  है  कि  वह  ठीक  है  तो  उस  व्यक्ति  कि  यह  बदनाम  करना  है  ।  हैनरी  कले  के  श्रतुसार

 पर  अभियोग  नहीं  चलाया  जाना  चाहिये  ।
 उस  व्यक्ति  जो  सरकारी  करता

 यदि  भ्र भि योग  चलाया  ही  जाय  सरकारी  व्यवहार  उस  की  क्रिया  जन-सम्पत्ति  हो

 अधिकारी  पर  चलाया  जाना  चाहिये  ।
 जाते  हैं  ।  उस  की  कार्यवाही  की  ATALTAT

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  कोई  कार्यवाही  करने  तथा  जांच  की  जा  सकती  है  ।  श्राप  क्या  करने  का

 से  पहिले  सरकार  को  उस  सरकारी  कर्मचारी  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ?  हम  तथाकथित

 के  बारे  में  पुछताछ  करनी  चाहिये  यदि  ate  निम्न  कोटि  के  भ्रनुत्तरदायी प्रेसਂ

 पता  लगता  है  कि  जो  उस  के  विरुद्ध  में  ईर्षा-उत्पादक भेद  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे
 की  गई  निराधार  तो  शिकायत  करने  कभी  उत्तरदायी प्रेस  भ्रत्यधघिक

 वाले  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करनी  सावधानी  से  काम  लेता  है  ।  यह  प्रत्येक  बात

 चाहिय े।  के  महत्व  को  जांचता  है  कौर  फिर  टीका  करता

 है  ।  तथाकथित  निम्नकोटि  के  प्रेस  कुछ  अधिक
 सरकार  के  मार्ग  में  एक  ae  कठिनाई

 मूखंता  से  काम  लेते  हें  ।  यदि  अनुत्तरदायी प्रेस
 उत्पन्न  हो  गई  प्रतीत  होती  है

 ।

 उपबन्ध  यह  है  कि  सचिव  सरकारी  श्रभियोकता
 को  विश्वास  नहीं  होता  कि  इस  के  पास  सामग्री

 तो  ज्यों  ही  amt  इस  के  विरुद्ध  अभियोग
 को  शिकायत  करने  का  अधिकार  देगा  ।

 चलाने का  प्रयत्न  करते  हें  या  उसे  सुचना  देते
 सरकारी  अभियोक्ता  को  साक्षियों  कैसे  प्राप्त

 होंगी  ?  वह  यह  कसे  सिद्ध  करेगा  कि  व्यक्ति
 वह  तुरन्त  यदि  उस  के  पास  समस्त

 तथ्य  तथा  साहसी  पत्रकार  नहीं को  वास्तव  में  बदनाम  किया  गया  था  ?

 याचना  करता  है  ।  मान  लीजिये  कि  बेचारा
 इस  प्रकार  के  मामले  में  जांच  पड़ताल

 करना  न प्रक्था  was  है  ।  खण्ड  re  में
 बाहर  कहीं  डा०  काटजू  को  बदनाम

 करता  है  तो  वह  कहीं  भी  मेरे  विरुद्ध

 aha  चला  सकते  हें  क्योंकि  उन  के
 यह  उपबन्ध  नहीं  होता  तो  ake  alee

 कठिनाइयां  होंगी  |  मेरा  निवेदन  यह  है
 हाथ में  सत्ता  परन्तु इस  के  विपरीत

 स्थिति  पर  ध्यान  दीजिये--यदि डा०  काटजू
 कि  माननीय  गृह  मंत्री  इस  मामले  पर  विचार

 बेचारे  जयसुर्य  के  विरुद्ध  कुछ  कहते  हें  तो

 करने  वाले  साधारण  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  जयसूर्या  को  अभियोग  चलाने  के  लिए  वहां  जाना

 होगा  जहां  उन्हों  ने  उसे  बदनाम  क्या  था
 |

 कार्यवाही  करने  के  पूर्व  जांच  पड़ताल  या  पूछ  -
 सरकार को  तो  राज्य ताछ  करने  का  उपबन्ध  करेंगे  ।  यह  भेद  क्यों  है

 ?

 नहीं  कहा  जा  सकता  |  सरकार  तो  यंत्र  मात्र  है
 ।

 च डा०  जिसमें  :  में  केवल  खण्ड  सरकार  जाती  है  चली  जाती  है  परन्तु
 २५  में

 रुचि  रखता  हूं  क्योंकि  में  स्वयं एक  राज्य  बना  रहता  है  ।  अतः  यह  कहना कि
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 किसी  अधिकारी  या  मंत्री  के  विरुद्ध  कुछ  कहना  डा०
 काटजू  प्रश्न  को  एक  बड़ा

 झधिववता  मान  कर  बात  करते  हैं  परन्तु  में राज्य  के  विरुद्ध  कहना  सर्वथा  गलत  है
 ।

 wa  रही तीसरी बात  ।  हम
 उन्हें  यहां  एक  कलाकार  के  रूप  में  मानता  हूं  ।

 में  इस  महान  कलाकार  को  एक  बात  बताना
 राष्ट्रपति  तथा  उपराष्ट्रपति की  संवैधानिक

 स्थिति  लेते  हैं  ।  राज्यपाल  परोक्ष  रूप  में
 चाहता  हुं  कि  लोगों  के  मस्तिष्क  में  दीर्घकाल

 तक  रहने  के  कलात्मक  ः  से  जीवन
 मंत्रियों  के  कहे  काम  करते  तू

 की  महान  सत्यता  की  भ्र भि व्यक्ति  होनी  चाहिये  ।
 नौकरशाही  के  पदाधिकारी

 तो  शासकीय कार्य  के  यन्त्र  यदि  श्राप  उन्हें  चाहिये  था  कि  वह  सौ  वर्ष  पुराने

 चित्र में  वर्तमान  तथ्यों  के  ्  परिवर्तन
 पह  कहते  हैं

 कि
 सरकार  राज्य  का  नहीं  अपितु

 जनता  का  प्रतिनिधित्व करती  वे  लोग  हि»
 करते  ।  यह  एक  शभ्रसाधारण  कारण  है  कि

 शाये  व  afar  जनता  से  लेते  उन  पर
 पुलिस  का  प्रत्येक  आदमी  समस्त  गुणों  से

 युक्त  होता  है  कौर  वह  भ्रष्ट  नहीं  हो  सकता  |
 जनता  टीका-टिप्पणी कर  सकती  तो  क्या

 हरेगा ?  श्राप  कहते  हैं  कि  जनता  का  विश्वास
 यह  एक  ऐसा  दर्शन  है  जिसे  कोई  प्राप्त  नहीं  कर

 सकता ।  इस  के  विपरीत हमें  चाहिये  कि  हम
 प्राप्त  करना  होगा  ।  हैदराबाद राज्य  के  बारे  में

 भ्रष्टाचार  विरोधी  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  लोगों  को  यह  विश्वास  दिलायें  कि  हम  यहां

 से  राज्य  मंत्रालय  अवगत  होगा  ।  इंस  बारे  में
 प्रत्येक  प्रकार  का  संरक्षण  दे  रहे  हें  ।  ग्रुप  की

 बड़ी  बड़ी  बातों  में  पत्रकारों  को  कोई  विश्वास
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?
 कुछ  भी  नहीं  |

 ग्न्य  राज्यों  में  भी  मंत्रियों  पर  आरोप  लगाये  नहीं  है  क्यों  कि  वे  जानते  हैं  कि  संकट  उन  के

 सर  पर  मंडरा  रहा  है  ।  इस  पर  भी  में  श्राप
 गये  वे  लिखित  रूप  में  हैं  ate  प्रकाशित  होते

 परन्तु  उन  पर  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की
 को  बताता  हुं--में  एक  पत्रकार  हूं--कि  हम

 गई  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  श्राप  लोगों  से  यह  ara  सत्य  प्रकट  करेंगे  भ्र  परिणामों  को  सहन

 करेंगे  ।
 कैसे  करते  हैं  कि  वे  इन  बातों  को  समझते  हैं  ।

 जनसाधारण  के  हृदय  में  भावना  उत्पन्न

 करनी  चाहिये  कि  विधियां उन  के  लाभ  तथा
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 निम्न  संशोधनों  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते
 कल्याण के  लिए  हूँ  ।  जब  कभी  किसी  नौकरशाही

 व्यक्ति पर  ATA  लगाये  जाते  हैं  तो  श्राप  एक
 हैं  २५  के  संशोधन  संख्या  २९६०,

 SR,  २२०,  २६४,  VBR,  Vigo,  wk,
 विभागीय  जांच  करते  atk  विभागीय

 W9R,  ३८ २,  २६६,  W3v }
 जांच  द्वारा  जब  श्राप  को  यह  विश्वास  हो  जाता

 है  कि  उस  मामले  में  कुछ  नहीं  तब  ही  श्राप
 WRN,  २६७,  VOR,  R54,  RRR,

 Wi9y,  ४३८  शर  Yok  खण्ड  २५  के
 उसे  छोड़ते  हैं  ।  परन्तु  amy  मेरे  उद्देश्य की

 श्री  वेंकटरामन  के  संशोधन  संख्या  ५३८,
 मेरे  ज्ञान  के  ale  के  जांच

 ५३९  शर  ४५४०  जिन्हें  परिचालित  किया
 करने  का  कार्य  एक  तृतीय  श्रेणी  के  दण्डाधीश

 जायेगा  ।
 या  किसी  अन्य  व्यक्ति  के  लिए  ५  भ्रनिवा्य  बना

 रहे  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  गलत  है  ।
 फिर  खण्ड  &9  के  संशोधन  संख्या  ४९३,

 प्रेस  द्वारा  लोगों  के  सम्पर्क  में  aa  हैं  ।  अतः
 wey,  Wey,  YEE  |

 उत्तरदायी  निम्न  कोटि  के  अनुत्तरदायी

 फिर  खण्ड  ११४  के  संशोधन  संख्या

 नहीं है  Wee,  Wes,  VER,  ३३७  शर  २७३  ।
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 खण्ड  १५  charge  or  acquittdi,  the

 में  प्रस्ताव
 person  against  whom  the

 श्री  वक टार मत
 offence  was  alleged  to

 करता  हूं  have  been  committed

 (१)  पष्ठ ७  A  पंक्ति  ३५ के  स्थान  (other  than  the  President

 concerned  Vice-President  or  the

 wee  रखे  जायें  ।  Governor  0  rRajpramukh
 of  a  State)  (0  show  cause

 (२)  पृष्ठ  ७,  पंक्ति  ४४

 warrant  cases  by  Magistrateਂ  why  he  shouid  net  pay

 द्वारा  अधिपत्र  वाले  मकदमों  compensation  to  such

 accused  or  to  each  or  any दादों  के  स्थान  पर  Magis-
 of  such  accused,  when trates  of  warrant  cases  insti-

 tuted  otherwise  than  on  a  there  are  more  than  one

 police  report  and  the  person  (5B)  The  Court  of  Ses-

 against  whom  the  offence  is  sion  shall  record  and  con-

 alleged  to  have  been  committed  sider  any  cause  which
 shall  unless  the  court  of

 may  be  shown  by  the
 Session  otherwise  directs,  be

 examined  as
 a

 witness  for  person
 so  directed  and  if

 itis  satisfied  that  the
 the  accusation  was  false  and

 द्वारा  भ्र धि पत्र वाले  मुकदमों  either  frivolous  or  vexati-

 के  लिये  जो  श्रारक्षी  द्वारा  सूचना  देने
 ous,  it  1118४,  for  reasons

 पर  किये  गये  मुकदमों  के  अतिरिक्त
 to  be  recorded,  direct

 that  compensation  to

 हों  वह  जिस  के  विरुद्ध  अपराध  such  amount,  not  excee-

 किया  गया  बताया  जाता  श्रभियोकता पक्ष  ding  one  thousand  rup-

 की  शोर से  साक्षी  के  रूप  में  पेश  जब  ees,  aS  itmay  determine

 be  paid  by  such  person
 तक  कि  सत्र  ऐसे  कारणों से  जो  to  the  accused  or  to

 प्रभावित  wera  निदेश  न  दे  1 |  each  or  any  of  them

 शब्द रख  जाय  |
 (5C)  All  compensation

 (३)  पृष्ठ  ७  पर  पंक्ति
 ४४

 के  बाद  awarded  under  suDd-

 निम्न रखा  जाय  section  (5B)  may  be

 recoverd  as  if  it  were  a
 If  in  any  case  fine

 instituted  under  this  sec-

 (5D)  No  person  who  has
 tion,  the  Court  of

 Session  by  which  the  been  directed  to  pay

 case  is  heard  discharges  compensation
 under  sub-

 or  acquits  all  or  any  of  section  (5B)  shall,  by

 reason  of  such  order  be the  accused,  and  is  of

 opinion  that  the  accusa-  exempted  from  any  civil

 tion  against  them  or  any  of  or  criminal  liability  in

 them  was  false  and  either  respect  of  the  complaint

 frivolous  or  made  under  this  Section:
 vexatious,

 the  Court  of  Session  Provided  _  that  any

 may,  by  its  order  of  dis-  amount  paid  to  an  accu
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 sed  person  under  this

 section  shall  be  taken

 उपधारा  (2%)  के

 अधीन  fear  गया  सभी  प्रतिकर
 into  account  in

 awarding  अथेदण्ड के के  रूप  में  प्राप्त  किया
 compensation

 ‘to  such
 जाय  | persori  in  any  subsequent,

 civil  suit
 relating

 to  the

 same  matter.’  (  )  कोई  भी  ऐसा  व्यक्ति

 जिसे  उपधारा  (  )  के  att
 यहि  इस  धारा  के

 प्रतिकर  देने  का  .  निदेश  दिया  गया
 अधीन  स्थापित  किये  गये  किसी  मामले

 में  वह  सत्र  न्यायालय  जो  उस  मामले
 इस  प्रकार  के  के  कारण  इस

 धारा  के  ग्रीन की  गई  फरियाद

 को  सुन  कर  सभी  या  किसी  भी
 से  सम्बद्ध  किसी  व्यवहार  सम्बन्धी

 अभियुक्त को  छोड़ता  अथवा  विभक्त

 करता  यह  मत  धारण  करता
 अथवा  अपराध  सम्बन्धी  दायित्व  से

 मुक्त  नहीं  किया  जायेगा
 है  कि  उन  के  या  उन  में  से  किसी  के

 परन्तु  इस  मामले  से  सम्बद्ध
 विरुद्ध  चलाया  गया  वह  अ्रभियोग

 झूठा  तुच्छ  परि क्लेश कर
 किसी  भी  प्रनवर्त्ती भ्छ्  व्यवहार  प्रक्रिया

 के  मामले  में  ऐसे  व्यक्ति  को  प्रतिकर
 तो  सत्र  न्यायालय  छोड़ने या

 देते  समय  इस  धारा  के  अधीन
 विभक्ति के  श्रप्रने  उस  area  द्वारा

 उस  व्यक्ति  जिस  पर  va
 किसी  अभियुक्त  व्यक्ति  को  दी  गई

 किसी  भी  राशि का  हिसाब  रखा
 का  लगाया  गया  यह  निदेश

 देती  वह  उपराष्ट्रपति
 जायगा  ।  ']

 इन  के  अतिरिक्त  निम्नलिखित  संशोधन
 अ्रथवा  राज्यपाल  अथवा  किसी  राज्य

 प्रस्तुत  किये  गये
 के  राज प्रमुख को  छोड़  इस  बात

 का  कारण  बताये  कि  वह  ऐसे  अभियुक्त
 प्रस्तावक का  नाम  संशोधन  संख्या

 श्री  राज  डी०  मिश्र  २६०,  Yok यदि  वे  अनेक  हों  प्रत्येक

 या  किसी  भी  ऐसे  श्रभियक्त को  श्री  साधन  गीत  BAY,  VRY,  RY,

 प्रतिकर क्यों  न  दे  ।
 ३८

 श्री टेक  चन्द  RRo  २२१,  २२३
 इस  प्रकार  के  निदेश-प्राप्त

 श्री  मूलचन्द  दुबे  २६५,  २६७
 व्यक्ति  द्वारा  बताये  गये  किसी  भी

 श्री  एन०  सामना  W232
 कारण पर  सत्र  न्यायालय उस  का

 अभिलेख  vat  झर  उस  पर  विचार
 श्री  अमजद  90,  VOR,  Voy

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे
 यदि  उसे  इस  बात  at  99,  VBR

 संतोष  प्राप्त  हो  कि  वह  अभियोग  झूठा  पं०  Ho  सी०  ३८२

 और  तुच्छ  अथवा  परिक्लेदाकर था

 तो  वह  भ्र भि लेख  में  भराने  के  कारणों

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 पीलीभीत व
 से  प्रतिकर की  जो  एक  हज़ार  ज़िला  बरेली-पूर्व  )  २६६

 रुपये से  भ्रमित  न  का  निदेश दे  श्री यू०  एस०  दुबे
 जो

 ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  अभियुक्तों अथवा
 358

 प्रत्येक  या  किसी  भी  अभियुक्त  को  श्री  एच०  जी०  वैष्णव
 दिये

 जाने  के  लिये  निर्धारित हो  ।  अम्बा )  ३८५
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 खंड  Rig  वाणिज्य  विभाग  को  देखें  तो  वे  भी  ऐसे  ही  हैं  ।

 खंड £७  पर  श्री  वी०  पी०  नायर ने
 मेरी  समझ  में  नहीं  ara  कि  सरकार  सरकारी

 कर्मचारियों की  बसे  सहायता  करेगी  । संशोधन  संख्या  ४९३,  vey,  vey  कौर

 vee  प्रस्तावित  किये  ॥  सरकारी  कर्मचारियों  को  न्यायालयों में  जा  कर

 बदनाम  करने  वाले  व्यक्तियों  पर  अभियोग

 खंड  ११४  इन चलाने  की  भ्र नुम ति  क्यों  नहीं  देते
 ?

 खंड  ११४  पर  श्री  aaa  aft ने
 सरकारी  कर्मचारियों लिए  सरकार  क्यों

 व्यय  करती  है  ?  लोगों  या  प्रेस  का  मूंह संशोधन  संख्या  Ey,  Vea  WEE  का

 प्रस्ताव  किया  श्र  श्री  कार  डी०  मिश्र ने
 कयों  बन्द  किया  जाता  है  ?  इस  खंण्ड  में  इन

 संशोधन  संख्या  ३३७  कौर  २७३  का  प्रस्ताव  सरकारी  कर्मचारियों का  महत्व  मेरी  समझ  में

 नहीं  भ्राता  है  ।  बहुत  से  ऐसे  सरकारी  कर्मचारी किया  |

 हैं  जो  भ्रष्टाचार  के  मामलों  की  सरकार  को

 सभापति  महोदय  :  उपरोक्त  सब  aal-
 सुचना  देना  चाहते  हैं  |  उन्हें  संरक्षण  दिया  जाना

 घन
 सभा  के  समक्ष  भ्र  इन  पर  विचार  चाहिये  ।  सरकारी  कर्मचारियों  से  गोपनीय

 हो  सकता है  ।
 सुचना  प्राप्त  करनी  चाहिये  ताकि  इन  सरकारी

 कर्मचारियों से  तथ्य  जाने  जा  सकें  |  में  ऐसे बगावत  (sera

 जहां  तक  सरकारी  कर्मचारियों का  सम्बन्ध
 अनेकों  व्यापारियों  को  जानता हैं  जिन्हों  ने

 में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  खण्ड  २४५
 मुझे  बताया  है  कि  उन्होंने  घूंस  दी  परन्तु

 वे

 ऐसा  कहने  के  लिए  तैयार  नहीं  थे
 ।

 वे  व्यापारी
 निकृष्टतम  है  |  यहां  जिस  रूप  में  खण्ड  ne  में

 लोग  हैं  यदि  वे  ४००  या  ४००  रुपये
 सरकारी  कर्मचारियों के  बारे  में  उल्लेख  किया

 कर  2,000  रुपये  या  3,000  रुपये  बच्चा
 गया  वह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  में  ने

 सकते  &  तो  यह  उन  की  निबंलता  नहीं  है  ।

 सरकारी  जो  संघ  या  किसी  राज्य  के
 उन  के  लिए  ऐसा  करना  स्वाभाविक  है  ।  मैं

 यह  जांनता हूं  कि  घूस  देने  के  लिए  व्यापारी
 कार्य  के  सम्बन्ध  में  कार्य  पर  रखा  गया

 लोग  उत्तरदायी परन्तु  यह  प्रथा  बहुत
 सरकारी  काय  करने  में  उस  के  gr  के

 सम्बन्ध मेंਂ  शब्दों  को  हटा  दिया  जाय
 समय  से  चल  रही  है  ।

 हम  जानते  हैं  कि  १९४२  के  उपरान्त  na  हमें  masa  ही  कोई  aa  विधि

 हो
 रहा  है

 ।
 में  कह  सकता  हूं  कि  प्रत्येक  बनानी  चाहिये  ।  कदाचित  में  सभा  को  स्मरण

 विभाग  में  देश  में  भ्रष्टाचार  फैला  gar  है  ।  करा  सकता  हं  कि  १९६४७, का  भष्टाचार

 जहां  तक  मेरे  निजी  अनुभव  at  wer  पिछले  विरोधी  एक  अधिनियम ।  सरकारी
 ही  दिनों  PENS  में  में  ने  बहुत  से  आयकर  कर्मचारियों के  दुव्यंवहार  के  बारे  में  कुछ

 सम्बन्धी मामलों  के  बारे  मंत्री  महोदय को  उपबन्ध  थे  ।  सब  वह  अधिनियम  लागू  नहीं  है
 ।

 बताया  था
 ।

 एक  आयकर  अधिकारी  मुग्रेत्तिल  मेरा  मत  है  कि  केवल  यह  भ्रष्टाचार  निवारण

 किया  गया  कौर  तरन्त  में  उसे  नौकरी  से  निकाल  अधिनियम  ही  लागू  न  हो  अपितु  प्रधघिनियम

 दिया  गया  ।  ऐसा  ही  मुझे  बिक्री  कर  विभांग  में  कुछ  ax  उपबन्ध  सम्मिलित  कर  दिये

 का  अनुभव है  ।  यह  एक  प्रकट  भेद  है  कि  उस  जायें  ।  उस  में  एक  खण्ड  होना  चाहिये  कि  यदि

 विभाग  में  सरकारी  कर्मचारी  भ्रष्ट  हुए  हैं  ।  कोई  जिला-मान  पर  कार्य  करने  वाला  सरकारी

 इतना  ही  भ्रमित  यदि  ara  सिचाई  या  कोई  सुचना  देता  है  तो
 उसे  संरक्षण
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 दिया  जाना  चाहिये  ।  सरकारी  कर्मचारी  के  बनाने  की  कोशिश  की  ताकि  कोई  भी

 लाचार  की  जांच  होनी  चाहिये  यदि  वह  पुलिस  अधिकारी  मंत्रियों

 तथा  सरकारी  कर्मचारियों के  प्रति  किये  गये भ्रष्ट हो  तो  उस  पर  अभियोग  चलाया  जाना

 चाहिये ।  में  ने  देखा  है  कि  qa  वार्ता  विभाग
 अपराध  के  लिये  किसी  को  भी  बिना  afar

 भी  उचित  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  रहा  है  कौर  के  पकड़  सके  |  हम  संयुक्त  प्रवर  समिति  के

 वह  सरकारी  भ्र घि कारियों के  बारे  में
 आभारी  हें  कि  उस  ने  इस  को  हस्तक्षेप्य  अपराध

 वास्तविक  प्रकट  नहीं  कर  रहा  है  जिन  पर  मानने से  इन्कार  कर  दिया  ।  किन्तु  साथ  ही

 भ्रष्टाचार  के  कुछ  आरोप  लगाये  गये  हैं  ।  उस  ने  एक  नई  धारा  १९८  ख  की  निर्दिष्ट

 प्रत्येक  विभाग  निम्नतम  कोटि  के  व्यक्ति  का  सुझाव  दिया  है  जिस से  ये  स्त्री

 से  ले  कर  सचिव  तक  ऐसी  बातें  हो  रही  हैं  ।  अथवा  झ्र वयस्क  की  श्रेणी  में

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  सरकारी  जिस  का  थे  यह  है  कि

 चारियों  की  रक्षा  के  लिए  यह  असाधारण  तथा  अन्य  सरका  पे

 उपबन्ध  क्यों  बनाया  जा  रहा  है  ।  यदि  इस  क्यारियों  को  यह  विशेषाधिकार  दे  fers

 उपबन्ध  को  नहीं  हटाया  गया  तो  देश  में  कौर  जायेगा  कि  उन  को  स्वयं  शिकायत  करने  की

 भ्रमित  भ्रष्टाचार फैल  जायेगा  क्योंकि  अर भियोग  श्राव्य कता नहीं  कौर  उन  की  जोरसे

 चलायें  के  डर  के  कारण  लोग  सुचना  कोई  दूसरा  शिकायत  कर  सकता  है  ।

 नहीं  देंगे  ।
 मैं  माननीय  गृह  तथा

 गृह-कार्य  उपमंत्री  से  निवेदन  करता हूं  कि  वे

 सरकारी  कर्मचारियों  रक्षा  सम्बन्धी
 में  यहां  पर  राष्ट्रपति  ,  राज प्रमुख  अ्रथवा

 राज्यपाल  तथा  मंत्रीगण  कौर  सरकारी  कम
 उपबन्ध  को  इस  खण्ड  से  हटा  दें  उस  के

 स्थान  पर  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करें  ।
 चारियों  के  बीच  कुछ  विभेद  स्पष्ट  करना

 हता  हूं  ।  हमारे  राज-प्रमुखों
 सभापति  महोदय :  श्री  यू०  ato

 राज्यपालों का  प्रत्यक्ष  रूप  से  देश  के  प्रयास
 पटनायक  |

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  देश  अथवा  राज्य  में
 श्री  यह  ato  पटनायक  :

 उन  का  पद  चादर  का  प्रतीक  है  |  उन  का
 मानहानि  सम्बन्धी  वर्तमान  प्रक्रिया  यह  है  कि

 ऐसे  पीड़ित  व्यक्ति  को  उसकी  शिकायत  करना
 मुख्य  कार्य  अतिथियों  का  सत्कार

 करना  है  |  उन  के  सम्बन्ध  में  तो  यह  बात
 जरूरी  है  ।  परन्तु इस  सम्बन्ध में  श्रपवाद  स्वरूप  ठीक है  कि  वे  स्वयं  शिकायत  न  किन्तु
 एक  परन्तुक  भी  है  कि  किसी  स्त्री  अथवा

 मंत्रियों  तथा  अन्य  सरकारी  कर्मचारियों के
 १८  वर्ष  से  कम  जरायु  वाले  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में  लिये  भी  यही  विशेषाधिकार देना  उचित  नहीं
 न्यायालय  की  ऋतुमति  से  कोई  अन्य  व्यवित

 जान  पड़ता  क्योंकि  हर  समय  ही  उनका

 भी  शिकायत  कर  सकता  है  |  maga  में  प्रशासन  से  सम्बन्ध  रहता  है  गत  वर्षों

 यह  उपबन्ध  है  कि  बिना  अधिपत्र  के  ऐसे  के  दौरान  में  यह  देखा  गया  है  कि  स्वतंत्रता
 व्यक्ति  नहीं  पकड़े  जा  सकेंगे  प्रो  सत्र  न्यायालय

 प्राप्ति  के  बाद  से  उन  का  नैतिक  स्तर  काफी
 का  स्थान  प्रेसिडेंसी  के  दंडाधिकारी  अथवा

 गिर  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  म  दो  संसदीय
 प्रथम  श्रेणी  के  दंडाधिकारी  का  न्यायालय

 प्रकाशन  लोक  लेखा  समिति  तथा
 होगा  ।

 प्राक्कलन  समिति  के  प्रतिवेदनों का  उल्लेख
 माननीय  गृह  मंत्री  ने  aaa  प्रस्तावित  करता  हूं  जिन  में  यह  दिखाया  गया  है  कि  केवल

 संशोधन  के  द्वारा  इस  को  हस्तक्षेप्य  मामला  छोटे  छोटे  कर्मचारियों  में  ही  नहीं  भ्रमित
 512  LSD
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 यू०  सी०

 बड़े  बड़े  कर्मचारियों  में  भी  भ्रष्टाचार  की  की  प्रक्रिया  हटा  al  गई  है  ।  जांच  इत्यादि

 भावना  करा  गई  है  पर  वे  ही  पदाधिकारी  जो  डी  की  |  केवल  पत्र  के  अधार

 सरकार  को  धोखा  देते  तथा  प्राय  ग्रपराध  पर  ही  मानहानि  करने  वाले  व्यक्ति  को  अपना

 करते  ऊंचा  पद  पा  रहे  लोक  लेखा  समिति  बचाव  करने  के  लिये  कहा  जायेगा  ।  जिसका

 के  हाल  ही  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होगा  कि  दिल्ली
 परिणाम  यह  होगा  वह  व्यक्ति  केवल

 के  ही  कुछ  पदाधिकारियों  ने  करोड़ों  रुपये  की  यही  सिद्ध  करने  की  कोशिश  करेगी उस  ने

 युद्ध  सामग्री  खरीदने  में  भारत  सरकार  का  सम्बन्धित  व्यक्ति  की  कोई  मानहानि  नहीं

 एक ही  रात  केन्द्र  ¥,00,000  पौंड का
 की  है  प्रौढ़  इस  तरह  प्रैस  की  भी  कोई  भ्रालोचना

 हीं  कर  सकेगा  |  में  माननीय गह  मंत्री नकसान  कराया  शौर  अ्रपनी  जेबें  भरीं  ।  इन्हीं

 पदाधिकारियों  की  पद वृद्धि  करके  भ्रष्टाचार  को  से  निवेदन  करूंगा  fe  वे  इस  खण्ड  में  से  कम  से

 कम  मंत्रिगण  ate  सरकारी  कर्मचारियों  से
 प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  है  ।  गह  मंत्रालय

 हर  एक  पदाधिकारी  से  कहता  है  fe  वह  प्रगति
 स्बन्धित  उपबन्ध  को  निकाल  क्योंकि

 सम्पत्ति का  ब्यौरा  दे  उनको  नप  प्रत्येक  कार्य  के  लिये  जनता  को
 किन्तु यह  ब्यौरा

 नाममात्र  का  होता  है  क्योंकि  केवल  गरचा
 ऑ्रालोचना  का  उत्तर  देना  होता है  ।  दूसरी  बात

 पम्पत्ति  का  ही  ब्यौरा  लिया  श्र  उस  माह  चाहता  हूं  कि
 छ  महीने  की  बजाय

 महीने  का  समय  कर  दिया  जाये  |  इस  प्रकार पदाधिकारी  का  बंक  में  कितना  रुपया  है

 तथा  उस  के  पास  नकदी  कितनी  इस  का
 से  सरकार  देश  का  विश्वास  प्राप्त  कर

 और  अरपना  सद्भाव  प्रदर्शित  कर  सकेगी  | कोई  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  ।  परिणाम  यह

 होता  है  कि  उनकी  सम्पत्ति  का  ठीक  श्रीमान  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 नहीं  लग  पाता
 ।

 इसके  अलावा भी  एक  दूसरी  प्रतापगढ़--पु्वे  )  यद्यपि  मं  as  स्वभाव

 कठिनाई  है  ।  भ्रष्टाचार  निरोधक  अधिनियम
 करता  हूं  कि  जिस  विधान  पर  चर्चा  की  जा  रही

 १९४७,  के  अ्रनसार  सम्पत्ति  के  प्राकार  पर  वहू  बड़ा  विचित्र  परन्तु  श्री  यए  सी०

 कुछ  शभ्रनूमान  तो  लगाये  जा  सकते  परन्तु  पटनायक  ने  जो  सरकारी  कर्मचारियों  की

 उस  सम्पत्ति  की  जब्ती  के  लिये  कोई  उपबन्ध

 नहीं  किया गया  जिसका  सीधा  wat  भ्रष्टा
 भ्रष्टाचार  सम्बन्धी  बातें  वे  मेरी समझ  में

 बिल्कुल भी  नहीं  भाई  ।  इस  में  कोई  सन्देह नहीं
 चार  को  प्रोत्साहन  देना  है  ।  भ्रष्टाचार  रोकने  कि  कुछ  कमेंचारी  भ्रष्ट  परन्तु  इस

 के  लिये  जो  भी  कदम  उठाया  जाता  उसमें
 आधार  पर  सारे  कर्मचारियों  को  भ्रष्ट  बता

 एक
 न  एक  ऐसी  त्रुटि  अवश्य  रहने  दी  जाती

 देना  उचित  नहीं  है  ।  इतेक  माननीय  सदस्यों

 जोकि  भ्रष्ट  क्यारियों की  मदद  करती  हैं  ।

 इन  सब  के  ऊपर  अरब  सरकार  ऐसा  कानन
 की  pe  ऑआलोचनाश्रों  को  देखते  हुए  में  इस

 उपबन्ध  को  आवश्यक समझता  हूं  ।
 बनाए  जा  रही  है  जो  भ्रष्ट  पदाधिकारियों की

 अर  भी  भ्रमित  रक्षा  कर  सकेगा  ।  सरका ग  प्रवर  समिति  ने  wad  प्रतिवेदन  में  इस

 अभियोक्ता  भ्रारोपपत्र  दर्जें  करेगा  जोकिਂ  सीधे  विधेयक  के  मूलः  उपबन्ध  में  बड़ा  सुधार  कर

 सत्र  न्यायालय  म  जायगा  ।  सत्र  न्यायालय  दिया  है  |  बिना  परिपत्र  के  पकड़  लेना  तथा  ऐसे

 दूसरे  मामलों  की  तरह  उसका  परीक्षण  जरी  उपबन्ध  हटा  दिये  गये  हें  ।  एक  विशेष

 को  सहायता से  नहीं  करेगा  ।  सरकारी  कभी  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।  सरकारी

 इन  भ्रमरों-पत्रों को  छः  महीने  तक  afar  बदनाम  किये  गये

 सत्र  न्यायालय  म  दल  कर  सकता  है  ।  सरपंच  सार  श  चलायेगा  are  शिकायत
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 दर्ज  करेगा  |  यह  क्योंकि  एक  विशेष  विधि  है  कि  ऐसा  स्थान  होना  चाहिए  जहां  कि  आ रोप

 इसके  लिये  एक
 विशेष

 विशेष
 लगाने  वाला  व्यक्ति  लाया  जा  सके  ।  इस  के

 भर  विशेष  अ्रभियोक््ता  की  साथ  साथ  एक  ऐसा  उपबन्ध  भी  होना  चाहिए

 करता  है  ।  सरकार  के  दृष्टिकोण  से  अभियोक्ता  जिससे  उस  व्यक्ति  के  चाल-चलन  की  परी

 की  झ्रावश्यकता  इसलिये  है  क्योंकि  जांच  की  जा  सके  जिसके  विरुद्ध  आरोप

 मंत्रिगण
 तथा  सरकारी  लगाये  गये  हों  ।  न्यायालय  को  यह  स्वतंत्रता

 कर्मचारियों  बारें  में  बहुत  से  गलत  आरोप  होनी  चाहिए  कि  वह  ard  की  सच्चाई  की

 लगा  दिये  जाते  हैं  प्रौढ़  बहुत  सी  गलत  बातें  पुरी  पूरी  जांच  कर  सके  |

 कही  जाती  हैं  ।  सरकार  इन्हें  रोकने  के  लिये
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  इस  उपबन्ध

 कोई  उपबन्ध  करना  चाहती  है  ।  मुझे  इस  का
 को  भ्रष्टाचार  निरोध  अ्रधिनियम  के  श्रन्तगंत

 व्यक्तिगत  अनुभव  है  कि  छोटी  छोटी  किताबें

 नहीं  रखा  जा  सकता  है  जिसमें  एक
 अथवा  छपवाकर  जनता  में  बांटे  जाते  हैं  ।

 करण  के  द्वारा  इन  सब  मामलों  की  पुरी  जांच
 बिना  विधि  के  इन  सब  बातों  को  रोकना  बड़ा

 कठिन है
 की  जा  सके  धांधली  का  भंडाफोड़  करन

 वाले  को  कटघरे  में  भी  न  लाया  जायें
 ?

 एक  ही  मार्ग  खुला  हम्ना  है  कि  जिस  पंडित  मन/दवर  दत्त  उपाध्याय  मन  इस

 व्यक्ति  की  मानहानि  की  गई  हो  वह  मानहानि  कौर  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  है  कि

 करने  वाले  व्यतीत  के  खिलफ  शिकायत करे  ।  उपबन्ध  यहां  हो  अथवा  अन्यत्र  ।  मेरा  तो  केवल

 परन्तु  सरकारी  कर्मच/रियों के  लिये  ag  चीज़  यह  निवेदन  है  कि  इस  का  एक  उपबन्ध

 ग्रा सान  नहीं  है  क्योंकि  न्यायालय  तक  जाने  अ्रवश्य  होना  जिससे  आरोपों  की

 के  लियें  उनके  पास  समय  नहीं  है  ।  इन  सब  बातों  सच्चाई  जानने  के  लिये  सम्बन्धित  कर्मचारी

 के  सदाचार  की  नियमित  रूप  से  जांच  की को  देखते  हुए  सरकारी  अभियोक्ता का  होना

 जरूरी  परन्तु  इस  प्रकार  के  उपबन्ध  में  एक  जा  सके  ।  ग्रारोपों  के  सिद्ध  हो  जाने  पर

 दोष  waar  जिस  की  शआर  में  माननीय  मंत्री  न्यायाधिकरण  अथवा  न्यायालय  को  यह

 का  ध्यान  करना  चाहता  हूं  ।  ऐसे  प्राधिकार  होना  चाहिए  कि  वहू  उसी  कार्यवाही

 कमेंचारी भी हैं जोकि वस्तुत भी  हें  जोकि  भ्रष्ट  के  अन्दर  सम्बन्धित  सरकारी  कर्मचारी  को

 दण्ड  भी  दे  सके  ।  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  करने जिनके  प्रति  सच्चे  लगाये  जाते

 सच्चे  ्र  ईमानदार  कर्मचारियों  की  श्रेणी  में  से  मुझे  arn  है  कि  स्थिति  में  सुधार हो

 जाकर  को  बचा  लेते  हैं  ।  यदि  उनकों  जायेगा  अ्रन्यथा  जसा  कि  मेरे  मित्र  श्री  पटनायक

 यायालय जाना  तब  तो  कुछ  पोल  खुले  ने  कहा  भ्रष्टाचार  को  अधिक  प्रोत्साहन

 भी  ate  उनको  दण्ड  मिले  ।  परन्तु  वे  कभी  भ्रालोचना  नहीं  हो  are

 न्यायालय जाते  ही  क्योंकि वे  कह  देते  हैं  लोग  सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कुछ  भी

 कि
 हम  लाचार  हमें  बहुत  से  सरकारी  काम  कहते  हुए  डरेंगे  क्योंकि  वे  जानते  हैं  कि  उन

 के

 करने  इस  दोष  को  देखते  हुए
 इस

 सम्बन्ध  में
 चाहे  कितने  ही  सत्य  क्यों  न  परन्तु

 में  अपने  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  |  एक  दम  वे  उन  को  सिद्ध  नहीं  कर  सकेंगे  प्रौढ़

 विधि  यह  है  कि  प्रतिवादी  के  शिकायत  करने  वे  स्वयं  ही  फंस  जायेंगें ।  मेरा  निवेदन  है

 पर  यदि  झ्भियक्त  अपने  आरोपों  की  सच्चाई  कि  ऐसे  मामले  न्यायालय  को  ही  जहां

 सिद्ध
 कर  देता  तो  वह  दण्ड  पाने से  बच  उनका  उचित  निर्णय  हो  सके  कौर  जो  वास्तविक

 दोषी  है  वह  दण्ड  का  भागी  हो  सके
 ।

 जायेगा
 ।

 इस  सम्बन्ध  में
 भी

 मेरा  यह  सुझाव
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 पिंडित  मुनेश्वर  दत्त

 विवेक  से  काम  लेना  चाहिये  |  में  यह  पूछना दूसरी बात  में  खण्ड  €७  के  बारे  में  कहना

 हूं  ।  धारा  ५०३  के  भ्  न्यायालय  चाहता  हूं  कि  दुनियां  के  किस  देश  में  भष्टाचार

 कुछ  अधिकारियों  के  साक्ष्य  के  लिये  ates  नहीं  है
 ?

 हमें  श्रपनी  इतनी  आलोचना  नहीं

 जारी  कर  सकता  है  ।  किन्तु  यदि  are  इस  में
 करनी  चाहिए  ।  क्या  शभ्रमेरिका  कौर  चीन  में

 कुछ  अधिकारियों के  नाम  लिख  देंगे  तो  कोई  भष्टाचार  नहीं  है  !

 यायालय  उन  के  अतिरिक्त  आरों  के  लिये  श्री  me  लाल  शर्मा  :  कया

 कमीशन  नहीं  जारी  करेगा  ।  इसलिये  मेरी

 प्रार्थना  यह  है  कि  यहां  कोई  नाम  दर्शाने  वाला
 इस  का  अ्रभिप्राय  यह  है  कि

 यहां
 भी  भ्रष्टाचार

 रह े?
 उपबन्ध नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  ड्राप  किन्हीं

 व्यक्तियों  का  उल्लेख  ही  करना  चाहते
 श्री  एन०  एस०  जन  :  में  मानता  हुं  fr

 तो  ऐसे  wey  लोगों  को  भी  रखा  जाना  यहां  पर  भ्रष्टाचार  परन्तु  किस  मात्रा  तक

 जो  प्रिथ  कामों  में  लगे  रहने  के  कारण  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 सभी

 सरकारी  कर्मचारी  भ्रष्ट  यदि  ऐसा  तो साक्ष्य  आदि  के  लिए  उपस्थित  नहीं  हो  सकते

 जेसे  कि  उपराज्यपाल  आदि  |  संसद्  सदस्य  भी  भ्रष्टाचारी ही  हैं  |

 अख़्तर  में  खंड  ११४  के  समर्थन  में  कुछ  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  जिस  प्रकार

 कहना  चाहता  हूं
 ।

 इसे  इसी  प्रकार  रखा  जाये
 |  से  हमारी  aaa  को  यहां  चित्रित  किया  जा

 इस  में  अधिपत्र  के  बिना  किसी  को  पकड़ा  नहीं  रहा  है  वह  तरीका  श्रेयस्कर  नहीं  है  ।  एक

 जा  सकता  आर  इस  अभियोग  में  जमानत  भी  सदस्य  ने  कहा  कि  इसी  प्रकार  चीन  में  भी

 दी  जा  सकती है  ।  भ्र ौर  इस  प्रकार  के  अभियोग
 क्रान्ति  हुई

 थी
 शर  वहां  भी  ऐसी  ही  दशा

 थी

 में  अभियुक्त  को  बचाव  पर्याप्त  अवसर
 मुझे  विश्वास  है  कि  भारत  की  स्थिति

 मिल  जाता  है  ।  इसके  बाद  इस  में  कारावास  वैसी  नहीं  होगी  क्योंकि  हमारी  सरकार

 भी  सादा ही  है  ।  यह  सत्र  न्यायाधीश के  सोच-समझ कर  कार्य  कर  रही  है

 कार  में  है  कौर  सार्वजनिक  अभियोक्ता

 अभियोग  लगाता  है  ।  मेरी  प्रार्थना  तो  यह  है
 महोदय  पीठासीन

 कि  इस  विशेष  विधि  के  लिए  प्रक्रिया  भी  विशेष

 ही  होनी  चाहिए  ।  किन्तु  सीमा  से  बाहर  की  बातें  हमें  संसार

 भर  में  अपयश  दिलाती  हैं  |
 श्री  एन०  एस०  जेन :  में  इस

 खंड  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  gar हूं
 ।  श्री  बेला यु धन  :  क्या  किसी  aq

 तंत्र  राज्य  में  ऐसी  विधि  है
 ?

 मेरे  विचार  में  इस  खंड  से  उल्लिखित  व्यक्तियों

 तथा  जनता  दोनों  का  ही  हित  होगा  ।  मुझे  तो  को  एन०  एस०  जैन  :  में  प्रापफों उस उस

 aaa  हो  रहा  है  कि  कयों  कुछ  सदस्य  हमारी
 सम्बन्ध  में  भी  बताऊंगा  ।  जसा  कि  मेंने  कहा  है

 सेवायों की  इस  प्रकार  निन्दा  कर  I  कि  इस  देश  में  कुछ  महत्वपूर्ण  बातें  हैं  जो  अन्य

 देशों  में  नहीं  जैसे  कि  हमारे  यहां  धारा
 १६२

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  योजना  भ्रायोग ने  है  किन्तु  sea  किसी  देश
 म

 नहीं  है
 |

 विभिन्न
 भी  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  ।

 देशों  में  सदैव  विभिन्न  विधियां  होती  हैं
 ।

 श्री  एन०  एस०  जैन  :  जी  किन्तु  हमें  एक  बात  यह  है  जिसकी  कौर  में  सभा
 का

 किसी  भी  बात
 को

 प्रकट  करने  के  लिए  थोड़ा  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  कुछ  माननीय
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 सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इस  संशोधन  के  बाद
 कारी  को  कोई  संरक्षण  प्राप्त  तो  वह  इसके

 स्थिति  बदल  जायेंगी  ।
 यदि  कोई  लेख  बाद  भी  रहेगा |

 अपमानजनक  नहीं  तो  क्या  इस  उपाध्यक्ष  महोदय  qe  बात  बहुत

 संशोधन  के  बाद  वह  अपमानजनक  लेख  सीधी-सादी  हम  सामान्य  श्रीमान  विधि

 जायगा  ?  हम  तो  केवल  प्रक्रिया  में  परिवर्तन  को  संबोधित  नहीं  कर  रहे  |  यह  उपबन्ध

 कर
 रहे  हैं

 ।  केबल  कतिपय  अधिकारियों  के  लिये  हू  जेसे

 तो  इस  SP RAT  से  प्रैस  की  स्वतंत्रता  किस  कि  राष्ट्रपति  att  मंत्री  arte  ।  अवन  rte

 प्रकार से  कम  होगी  ?
 हमें  इस  बात  को  समझ

 व्यक्तिके  लिए  सार्वजनिक  द्वारा

 लेना  चाहिए  ।  में  माननीय  सदस्यों  से
 शिकायत  दर्ज  करवायी जा  सकती  है  ।  यदि

 कोई  अ्रवयस्क  है  भ्रमणा  पागल है  तो  उसका
 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वे  मानहानि  सम्बन्धी

 विधि  का  अध्ययन  फिर  उन्हें  पता  लग
 संरक्षक  मुकदमा  चला  सकता  है  कौर  वयस्क

 जायेगा  कि  इस  संशोधन  के  स्वीकार  होने  से  तो  स्वयं  ही  कर  सकता
 है

 विशेष  मामलों

 कोई  भी  अन्तर
 न

 पड़ेगा
 ।

 एक  साथी  कह  रहे  में  सरकार  ने  यह  कार्य  अपने  हाथ  में  ले  लिया

 थे  कि  कोई  सार्वजनिक  कार्यकर्ता  सरकारी  है  ।  इस  मामले  में  दो  दृष्टिकोण  सरकारी

 प्राधिकारियों का  भ्रष्टाचार  प्रकट  न  कर  सकेगा  अ्रधिकारी  अभियोगों  का  उत्तर  देने  में  टाल

 शर  इस  संशोधन  के  स्वीकार  होने  के  बाद  उसे  मटोल  करता  हो  कौर  सरकार  का  भी  यह

 बन्दी  किया  जा
 सकेगा

 ।
 किन्तु

 में  यह
 जानना  विचार  हो  कि  लोकहित  के  निमित्तठीक  ढंग  से

 चाहता  हूं  कि  इस  समय  एक  ऐसे  व्यक्ति  को
 शिकायत  दर्ज  करवायी  जाये  ।  इस  विधेयक  म

 कैसे  बचाया  जा  सकता  है  ?  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  जो
 कि  किसी

 यदि  ara  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा
 कारी  के  साक्ष्य  देने  पर  रोक  लगाती  हो  ।  दूसरा

 कारण  उस  अवमानित  अधिकारी  को  गुट VEE
 को  पढ़ें  तो  उससे  आपको  पता  लगेगा

 कि  की  परिभाषा  में  कुछ  are
 यदि  कोई  अवमानित  arfeanrey  सफल  हो भी  रखे  गये  हैँ  ।  उसमें  बताया  गया  है  कि  यदि

 कोई  आरोप
 सत्य

 है  कौर  लोकहित
 में  है  तो

 जाये  तो  वह  अपना  ले  सकता  है  ।

 यह  बात  छोटी  सी  है  कि  यदि  कोई
 वह  मानहानि नहीं  है  ।

 अधिकारी  स्वयं  शिकायत  न  करना  चाहे  हो
 at  नंद  लाल  भारतीय  दंड  सर  तर  झप  सरकारी  अभियोक्ता  द्वारा  यह

 संहिता  की  धारा  vee  ।
 कार्य  करा  सकती  यह  विधेयक  सरकार  को

 श्री  एन०  एस०  जी  उस  यह  अधिकार  देता  है  कि  वह  निर्णय  करे कि

 में  कोई  परिवर्तन नहीं  हुमा  है  ।  शिकायत  करनी  चाहिए  अथवा  नहीं
 ।  यदि

 श्री  वो०  जो०  देशपांडे  :  कितनी  बड़ी  सरकार  आवश्यक  समझे  तो  शभ्रभियुक्त  को

 रियायत है  साक्षी  से  जिरह  करने  का  अ्रधिकार  दे  सकती  है  ।

 श्री  एन०  एस०  जन  :  इस  के  प्रति
 मेरे  विचार  में  विशेष  अभियोगों  में  लोक

 प्रशासन  के  हित  में  उस  व्यक्ति  को  न्यायालय विस्मय  की  आवश्यकता  नहीं है  ।  यह  मामला

 विधि  का  है  कोई  बच्चों  का  खेल  नहीं  है  ।  हम
 में  लाया  जायगा  |

 श्री  एस०  एस०  मोर  क्योंकि  आपने मानहानि  सम्बन्धी  विधि
 में

 संशोधन  नहीं  कर

 रह ेहें
 ।

 यदि  are  किसी  सार्वजनिक  हस्तक्षेप  किया  है  में  एक  विशेष  मामल
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 veo  एस०

 मन क  व्याख्या  कर
 ह हु  |  में  यह  समझना  हूं म  फि

 यहां  लेना  चाहता  हूं  जैसे  कि  वेक

 मामला  है  न्यायिक
 .

 प्राधिकारी  के  समीक्षा  मतदान  से  पुर्व  प्रत्येक  सदस्य  बात  को

 आरम्भिक  जांच  हुई  थी  ait  अब  अभियोजन  समझ  जाये  |  अन्यथा  मतदान  से  लाभ  कोई

 gu  ।  इसी  प्रकार से  एक  तरीका यह  भी  नहीं  होगा  ।  जहां  भी  कोई  कठिनाई  वहां

 AAT  जा  सकता  है  ।  उसकी  व्याख्या  करना  मेरा  कतेंव्य
 है
 @  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य
 माननीय  सदस्य  को  कुछ  कहने  का

 का  सुझाव  az
 हैं  कि  राज  एक  श्रवणा नित  अधिकार  नहीं  है  ।  प्रत्य क  सदस्य  को  तकानों

 व्यक्ति  दूसरे  को  कटघरे  में  बुला  सकता  है  का  ज्ञात  होना  य्राउर्यक  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  वह  अपने  ऊपर
 पंडित  ठाकर  दास  भाग  अब  नय

 उत्तरदायित्व  ले  कर  न्यायालय  तो  जाये  |
 नियमों  के  अनसार  अध्यक्ष  को  वाद-विवाद  का

 SUT A न  महोदय  :  यहां  भी  जो  व्यक्ति
 पदर्शन  करने  का  अधिकार  है  |

 पुलिस  की  सहायता  ले  उसे  बरी  तरह  से

 अभियोजित  किया  जा  सकता  सारे  दंडनीय  उपाध्याय  महोदय  :  में  तो  केवल

 झ्र भि योगों  में  दंडाधिकारी  धारा  २०२  के  कइयों  को  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 अन्तर्गत  आरम्भिक  जांच  की  आज्ञा  द ेसकता  है
 हूं  अध्ययन यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  म॑  सरकार

 किन्तु  यह  ग्र भि योग  हस्तक्षेप्य  नहीं  है  ।  के  पक्ष  में  प्रिया  विरोध  में  बोल  रहा  हूं  ।

 धारा  २०२  के  अधीन  मामला  किसी  अन्य  श्री  दातार  :  क्या  में  यह  बता

 दंडाधिकारी  अथवा  पुलिस  को  अनुसंधान  सकता  हूं  कि  यह  बात  जो  art  कहो  है

 लिए  दिया  जा  सकता  है  ।  सरकार  भी  उसी  पर  बिचार  कर  रही  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  सुझाव  तो  सरकार  झ्र धिक  से  अधिक  मात्रा  तक  संसद

 सदस्यों  की eal  किन्तु  सत्र  न्यायाधीश  इस  धारा  के  छात्रों  को  पूरा  करना  चाहती  है

 श्वन्तगत  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  |  हम  उस  संयोजन  पर  जितना  भो  संभव

 शन  बोगावत  :  शिकायत  करने  बाला
 है  सहानुभूति  पुर्वक  विचार  कर  रहे

 सरकार  पर  सपन  व्यय  का  भार  क्यों  डाले  |  उपाध्यक्ष  महोदय  जहां

 बचाव  का  खर्चे  अ्रभियुक्त  पर  डालना  चाहिए  ।  वस्तु  हो  हमें  छोड़  देना  चाहिए  ।

 श्र  एन०  एस०  जन  :  क्या  यह  प्रवर  श्री  एन०  एस०  जन  म  अध्यक्ष  के

 समिति की  बैठक  है  ?
 हस्तक्षेप  करने  के  अधिकार  के  विरुद्ध  नहीं  कह

 SATA  महोदय  यहां  कठिनाइयों  रहा  था  में  तो  अरन्य  सदस्यों  के  इस  प्रकार

 को  स्पष्ट  करने  के  लिए  हूं  ।  मानर्न:य  सदस्य  हस्तक्षेप  करने  के  विरुद्ध  कह  रहा  था

 यह  समझते  हू  कि  मुझे  हस्तक्षेप  नहीं  करना
 मे  यह  कह  रहीं  था  कि  अवमान  का  मामला

 चाहिये  था  ।  मुझे  हस्तक्षेप  करने  का  पुरा  तो  वैसे  हो  रहेगा  किन्तु  शिकायत  किसी  अन्य
 अघिकार  है  ।

 अधिकारी  द्वारा  संस्थित  की  किन्तु
 मातनीय  सदस्य  को  अध्यक्ष  की  झ्ाज्चा  अवमानित  व्यक्ति  की  साक्षी  के  रूप में

 माननी  चाहिए  ।  में

 इसके

 विरोध  या  पक्ष  में  स्थिति  शझ्रावश्यक  होनी  चाहिये  मेरा

 नहीं  बोल  रहा  किन्त ुमे ंतो  कठिनाइयों  की  संशोधन  है  ।
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 सरकार  श्री  साधन  गुप्त  के  संशोधन  पर  सकते  हैं  |  केवल  इतना  ही  है  कि  पहले

 भी  विचार  कर  रही  है  इसी  प्रकार  प्राय  जब  कोई  अपमानित  अ्रधिकारी  किन्हीं

 संशोधनों  पर  भी  जो  धारा  २५०  के  समान  कारणों  से  न्यायालय  में  झ्र भि योग  नहीं  चलाता

 प्रतिकर  देनें  वाले  हैँ  ।  किन्तु  में  माननीय  सदस्यों  था  तो  अरब  सरकार  वह  कोम  करेगी  कौर

 की  यह  बात  नहीं  समझ  सका  कि  इस  संशोधन  जहां  पर  वह  भझ्रधिकारी  अपनी  ईमानदारी  सिद्ध

 से  किस  प्रकार  प्रैस  की  स्वतंत्रता  नष्ट  हो  कर  सकेगा  में  नहीं  समझ  सकता  कि

 अब  उसे  सरकारी  अभियोक्ता  के  द्वारा  ara जायेगी  |  शौकते  कैथल  यही  है  कि  शिकायत

 एक  सरकारी  श्रभिपोक्ता  द्वारा  की  जायेगी  ।  से  कैसे  लाभ  हो  सकेगा  |  पुलिस  तो  कोई

 ग्रवमानित  अ्रधिकारी  स्वयं  साक्षी  होगा  रोक  साधन  नहीं  करेगी  ।  केवल  सरकारी  स्तर  पर

 उस  पर  जिरह  भी  हो  सकेगी  ।  यदि  वह  स्वयं  श्रतुसंधान  होगा  |  श्री  सरकार  ऐसे  प्रतियोगी

 ही  प्रतियोगिता  हो  तो  भी  परिणाम  वही  चलाने  की  मंजूरी  देने  के  भ्रमण  प्राधिकारी  के

 निकले  |  वास्तव  में  सत्रों  में  कई  बार  कई  बातें  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  है  |  सरकार

 मंत्रियों  तथा  झ्रधघिकारियों  के  बारे  में  निकल  afar  चलाने  से  पूवे  जांच  कर  सकती  है

 जाती  हें  ।  कल  इस  प्रकार  का  एक  उदाहरण  यह  सरकार  की  इच्छा  पर  निभेर  करता
 मेंने  दिया  ही  था  ।  यदि  इस  प्रकार  किसी  भी

 आखिर  तथ्यों  की  जांच  किये  बिना  तो
 बात  को  लोगों  में  प्रचलित  होने  दिया  जाये  तो

 इसका  प्रभाव  क्या  होगा  ?  में  यह  भी  कहना

 शिकायत  संस्थित  नहीं  की  जायेगी  ।  अरब  प्रक्रिया

 प्रतीक  लाभदायक  हो  रही  है  अर  भ्रष्ट

 चाहता हूं  कि  यदि  कोई  बात  किसी  ने  लिखी  हैं  अधिकारियों  के  विरुद्ध  अच्छी  तरह  कार्यवाही
 भर  उसमें  कोई  सच्चाई  है  तो  उसे  उस  बात

 की  जा  सकेगी  ।  मेरे  विचार  में  यदि वे  सद्भावना
 को  सिद्ध  करने  का  अ्रवसर  दिया  जाये  ।  यदि

 a  यह  सिद्ध  कर  दें  कि  उनके  पास  किसी  एक
 ऐसी  बात  किसी  को  शभ्रपमानित  करने  के  लिए

 अधिकारी  को  भ्रष्ट  समझने  के  सच्चे  प्रमाण
 लिखी  गई  है  तो  उसके  विरुद्ध  अवस्य  ही

 तो  उन्हें  पवमान  विधि  के  अधीन  संरक्षण

 कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।  सरकार  को
 प्राप्त  होगा  ।

 छः  मास  के  भीतर  मुकदमा  चलाना  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  अभियुक्त  की  अवस्था
 ग्रन्थ  यदि  सरकार  मुकदमा न  चलाये  तो

 ठीक  पहले
 जैसी  ही  रहेगी  ।  यह  कहा  गया  है

 कोई  उत्तरदायी  व्यक्ति  सरकार  को  कार्यवाही  fe  हम  सरकारी  नौक  को  भ्रनावश्यक
 करने  के  लिए  लिखे  भर  यह  तरीका  होना  संरक्षण  दे  रहे  हैं  प्रौढ़  यह  संरक्षण  केवल  मंत्रियों

 चाहिए  जिससे  कि  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  हो
 के  स्तर  तक  ही  दिया  जाये  ।  किन्तु  मेरी  प्रार्थना

 जाये  ।  अभी  तक  ऐसा  कोई  भी  उपबन्ध  नहीं
 यह  है  कि  इस  से  सरकार  के  हाथ  बंध  जाते हें

 है  ।  यदि  art  हम  किसी  मंत्री  को  किसी  यदि  सरकार  मास  तकਂ  कार्यवाही  संस्थित

 भ्रधिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  लिए
 नहीं  करती  तो  हम  यहां  इस  सभा  में  कहू  सकते

 कहते  हें  तो  हम  से  प्रमाण  मांगा  जाता  है  प्रौढ़
 हैं  कि  देखिये  wan  पत्र  में  इस  अ्रधिकारी  के

 जब  हम  कहते  है  कि  पत्रों  में  उसके  विरुद्ध  छपा
 विरुद्ध  अवमान  लेख  है  प्रौढ़  आपने  अभियुक्त

 है  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  ad  सब  व्यर्थ  है  ।
 के  विरुद्ध  कार्यवाही  नहीं  की  है  यह  श्रीमान

 और  वह  भ्रमणकारी  स्वयं  पत्र  के  विरुद्ध
 आरोप  सत्य  है  ।  सरकारी  नौकर  को

 वाही  कर  नहीं  सकता  वह  कोई

 सम्पन्न  व्यक्ति  नहीं  होता  है  |  किन्तु  इस  संशोधन
 इस  खंड  में  अवद्य  ही  सम्मिलित  किया  जाये  ।

 खंड  AC)  के  सम्बन्ध में  में  एक  बात के  बाद  यदि  कोई  ऐसी  बात  होती  है  तो  हम

 सरकार  को  अभियोग  चलाने  के  लिए  कह  कहना  चाहता हूं  ।  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि
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 [  श्री  एन०  एस०

 ate  में  अनावश्यक  थो  एन०
 एस०

 जन :  यही  विधि के  समक्ष

 विभेद  किया  जा  रहा  है  कि  वे  स्वयं  कर  समानता  है  ।  हमें  भ्रनावव्यक  रूप  से  ऐसी

 किसी  न्यायालय  के  सामने  उपस्थित  न  हों  ।  ara नहीं  घसीटनी  चाहियें जिन  में  कोई  सार

 ह  भी  कहा  गया  है  कि  ब्रिटिश  प्रशासन  में  में  इस  संशोधन  को  उचित  atk

 भी  ऐसा  कोई  विभेद नहीं  था  ।
 समझता  के  सभा

 को
 इसे

 इ इस

 यदि  श्राप  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  संशोधन  के  साथ  स्वीकार  कर  दना  चाहिये

 धारा  १३३  को  देखें  तो  ज्ञात  हो  जायेगा  fe  अपमानित  व्यक्ति  अ्रभियोक्ता  पक्ष  का

 कि  राज्य  सरकार  सरकारी  पत्र  में  एक  अधि  एक  झ्रावश्यक साक्षी  होगा  ।

 सूचना  से  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  न्यायालय  में  उपाध्यक्ष  महोदय :  जो  संशोधन  प्रभी

 उपस्थित  होने  से  वक्त  कर  सकती  है  जो
 तक  प्रस्तावित  नहीं  हुए  हें  वे  अरब  रखे  जा

 सरकार  की  पय  में  उस  विशेषाधिकार का  सकते हैं  ।
 खड़  २५ हक़दार  हो  ।  यहां  तो  हम  सरकार  की  शुभेच्छा

 पर  भी  कोई  बात  नहीं  छोड़  रहे  ।  जहां  तक  दंड  प्रस्तावक  का  नाम  संशोधन  संख्या

 यायालय  का  सम्बन्ध  है  तो  राज प्रमुख  कोई
 ०

 ठाकुर  दास दास  भा  १०६,  ५२६,  १०८ अ्भियक्त नहीं  है  ।  यदि  श्राप  राष्ट्रपति

 राजपाल  अथवा  किसी  राज प्रमख  को  साक्षी  के  ११०

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  ३१६,  ERaC  २२२
 रूप  में  बलाना  चाहते  हों  तो  व्यवहार  न्यायालय

 wt  ३१८
 तथा  दंड  न्यायालय  के  साक्षी  में  कोई  शभ्रन्तर

 नहीं  है  ।  जहां  तक  इस  उपबन्ध  का  सम्बन्ध  है  खड़  ९७

 मेरे  विचार  में  यह  aren  है  क्योंकि  इतने

 का्यंव्यस्त लोगों  के  लिये  तीसरे  महीने
 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  संशोधन

 साक्षी के  रूप  में  किसी  न्यायालय में  जाना
 संख्या  ५३६  का  प्रस्ताव  किया  ।

 श्रसंभव है । प्राखिरकार है  |  हमारी  संस्कृति  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अजय  सब  संशोधन

 प्रतिष्ठा  का  भी  तो  कोई  स्थान  है  ही  ।  ये
 सभा  के  सामने  हें  ।  इस  प्रकार  के  इतने  बड़े

 वाद-विवाद  में  सभी  भागों  के  माननीय  सदस्यों
 साम्यवादी  कुछ  भी  किन्तु  हम  wa

 मंत्रियों  शादी  को  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  समझते  हैं  ।  को  बोलने  का  प्रचार  सिलना  चाहिये  ।

 कोई  भी  व्यक्ति  इस  संसार  में  सर्वे  प्रकार  से  थी  मप्र  एस०  दुबे  :  उपाध्यक्ष  महोदय  में

 समान  नहीं  होते  ।  यह  कभी
 हो

 भी  नहीं
 इस  २५वें

 क्लास  में  जो  एमेन्डमेन्ट  वेंकटरामन

 सकता  |  जहां  तक  में  जानता  हूं  साम्यवादियों  साहब  ने  मूव  किया  है  उसके  साथ  उसकी

 के  स्वर्ग  साम्यवादी  रूस  में  भी  उच्च  तथा  ताईद  करता  हूं  ।

 fart  वर्ग  में  इस  प्रकार  का  विभेद  उच्च
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सारांश  क्या

 तथा  निम्न  वर्ग  के  लोगों  के  वेतनों  में  बहुत

 अन्तर  है  ।  हम  ने  स्टालिन  को  कभी  एक  साधा
 ह

 ?

 रण  व्यक्ति के  समान  जनता के  सामने  श्री  य०  एस०  दबे  :  उसका  सारांश  में

 नहीं  सुना  |

 अपनी  स्पीच  के  दौरान  में  बता  दूंगा
 ।

 wr श्री  नंदलाल  धर्मा  |विधि  के  समक्ष  में  पट  अज  कर  रहा  था  कि  इस  sare  के

 समानता
 ऊपर  बावेला  डेरा  ।  कहा  यह  गया  कि
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 यह  क्लासिक एक  नया  सदन  के  सभी  सदस्यों  की  इच्छा  है  तब  प्रशन

 art  है  भ्र  नये  क्लार्क के  द्वारा  गवर्नमेंट  यह  है  किसका  क्या  प्रबन्ध  किया  जाय  |  कुछ

 की  और  सरकार  के  सारे  अ्रहलकारों  की  बचत  लोगों  का  कहना  है  कि  इसके  लिये  कोई  अलग

 की
 कोशिश

 की
 जा  रही  है  श्नौर  जो  भ्रष्टाचार  तरीका  सोचा  किसी  जांच  या

 उनमें  फैला  हुमा  है  उस  भ्रष्टाचार  के  क्यूबन  या  किसी  प्रकार  से  कोई  नया

 से  उनको  बचाने  की  सरकार  की  पूरे
 तरीके  ट्रिब्यूनल  बनाने  का  ।  पर  फिर  सवाल  कर

 पर  इच्छा है
 ।

 इसी  वजह  से  यह  पाया  है  पैदा  हो  जाता  है  कि  भ्राखिर  ag  जांच  किसके

 था  कम  से  कम  इस  का  नतीजा  यही  द्वारा  होगी  ?  इस  जांच  के  बाद  फिर  सरकार  की

 पैदा  होगा  ।  इस  बात  पर  बहुत  ज्यादा  जोर  जो  एजेन्सी  वह  वही  एजेन्सी  है  जिस  एजेन्सी

 गया  ।  मेरी  गुजारिश  है  कि  यह  चीज़
 के  बारे  में  array  इतनी  शिकायतें  हें  ।

 बिल्कुल  उसकी  उल्टी  है  ।  बात  यह  है  कि  जो
 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  सदन  के  जो  कांग्रेसी  सदस्य

 दलीलें  विभिन्न  मेम्बरों  ने
 अपने  व्याख्यानों  में

 बोले  या  विरोध  पक्ष  के  सदस्य  सब  का  राग

 यहां दी  हें  वास्तव  में  वही  सारी  की  सारी  इस  एक  ही  सा  मिलता  शझा  नजर  |  तो  इस

 बात  की  वजह  हें  कि  गवर्नमेंट  को  क्यों  इस
 पर  क्या  किया  जाय

 ?
 यह  कह  देना  ग्रा सान है

 ऐक्ट  में  संशोधन को  लाना  पड़ा
 कि  यह  शभ्रादमी  रिश्वत  लेता  यह

 एक  चीज़  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता
 बेईमानी  से  काम  करता  या  यह  किसी  गलत

 कि  इस  देश  के  जब  से  हमें  स्वाधीनता  ढंग  से  काम  करता  जिससे  किਂ  aaa  की

 प्रतिष्ठा  को  हानि  पहुंचती  जिससे  इस  मुल्क प्राप्त  उस  स्वाधीनता प्राप्ति  के  बाद  हमारे

 कुछ  सरकारी  में  भ्रष्टाचार  की  मात्रा
 की  गवर्नमेंट  नीची  होती  दुनिया  में  एक

 काफी  तादाद  में  हो  साथ  ही  इस  बात  से
 वातावरण  ऐसा  पैदा  होता  है  जिस  वातावरण

 में  यहां  के  जितने  सरकार  के  आदमी  हें  वह
 भी  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  उस

 भष्टाचार  को  जितना  वह  है  उससे  कहीं  ज्यादा
 नीची  निगाह  से  देखे  जाते  हें  ।  यह  एक

 बढ़ा  चढ़ा  कर  कहने  की  शरारत  लोगों  में  है  ।
 मुसल्लमा  है  कि  यह  चीज़  पैदा

 हो
 जाती

 इसके  दूर  करने  के  सिलसिले में  के  के  के
 प्रदान यह  है  कि  इसको  रोका  केसे  जाय

 ?

 मेरा  खयाल  है  कि  इस  सदन  के  प्रत्येक  सदस्य  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 स्पष्ट  है  कि  माननीय

 की  यह  धारणा  है  कि  हमारे  सरकारी  सदस्य  कुछ  प्रौढ़  समय  लेंगे  ?

 के  बीच  में  या  सरकार  के  जितने  कर्मचारी  हैं

 बीच  से  भ्रष्टाचार  को  हटाया  जाय  ।  साथ  श्री  य०  एस०  दुबे
 :

 जी  हां  ।

 ही  यह  भी  धारणा  है  कि  देश  में  एक  इस  तरह  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  माननीय  सदस्य

 वातावरण  पैदा  किया  जाय  कि  खामखाह  लोगों

 में  यह  ग्राहक  न  पैदा  हो  कि  वह  किसी  सरकारी
 अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 अफसर  के  विरुद्ध  बिला  ang  किसी  चीज़  को  इस  के  पहचान  लोक-सभा  मंगलवार

 ज़रूरत  से  ज्यादा  बढ़ाचढ़ा  कर  कहें  |  इस  ३०  १९५४  के  बजे  तक  के

 चीज़  का  हल  निकालने  की  सरकार  की  प्रौढ़  इस  लिए  स्थगित  हुई  |
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